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Край семи мальчиков 
и одной девочки Интервью Маргарита Ларионова

Фото из архива С. Алиевой

Дагестане всего 4 модельные библиотеки, в них есть
компьютерные классы, современное оборудование,
залы и площадки для проведения различных меро-
приятий.

А кто читатели?
Жители, в основном молодые, хотя с советского вре-
мени у нас тоже остались читатели. Не скажу, чтобы
много, но есть.  Дети постоянно ходят, у нас можно де-
лать уроки в компьютерных классах. И, конечно же,
библиотека проводит много мероприятий. Приглашаем
писателей. У нас есть разные национальные писатели,
многие, к сожалению, уже умерли, но их родственники
приезжают. Мы организовываем поэтические вечера.
Всемирно известны великие дагестанские поэты – Расул
Гамзатов, Шамиль Камзиев, Фазу Алиева. Знакомим мо-
лодежь с их творчеством. Если говорить о региональ-
ном уровне, то у нас много форумов проходят.

Как обычно выглядит ваш день?
Я утром встаю, кормлю мужа, мы вместе идем на ра-
боту, но стараемся не встречаться там. У меня кабинет
отдаленный, у него прямо при входе. Я работаю в от-
деле комплектования. Сейчас много книг поступило:
1670 – их надо все обработать. Потом я иду домой го-
товить обед, потом мы встречаемся за столом, и я при-
нимаю гостей, если они есть. У нас принято – приезжать,
уезжать, гостей встречать…

А дети? Внуки?
Сейчас я вам объясню. У меня трое детей – один сын и
две дочки. Сын служит в Мурманской области, в городе
Заполярный. Старший лейтенант. Семья у него там, три
мальчика. Старшая дочь в городе Махачкала, у нее тоже
трое, но все девочки. Младшая дочка сейчас в родном
селе. У нее муж служит в госпитале на СВО. Он – фельд-
шер.  А она с двумя детьми – сыном и дочкой – живет
недалеко от нас.  Итак, у меня получается 8 внуков – 4
девочки и 4 мальчика.

А по национальности вы кто?
Табасаранка я.  Это такая нация.  У нас в Дагестане
около 30 наций – аварцы, даргинцы, лакцы, лезгины,
кумыки и так далее. И вот одна из наций – табаса-
ранцы.  У нас свой язык, ни с кем не сравнимый и очень
сложный. Он даже внесен в книгу рекордов Гиннесса
как один из самых сложных языков мира. У нас очень
много падежей – 56, если я не ошибаюсь. Нас, табаса-
ранцев, в России где-то около 155 тысяч человек.

А вот вы этот сложный язык знаете?
Да, конечно, я на нем читаю, говорю, но русский знаю
лучше. Дети наши тоже его знают. В Хучни жили тюрки,
и здесь говорят по-азербайджански, такой местный его
диалект. Это язык моего мужа, и я на нем тоже говорю.

А чем знамениты табасаранцы?
Они известны своими домоткаными коврами. У меня в
доме есть несколько. Ворсовые и безворсовые – они
сумах называются. Если я дочку замуж выдаю, должна
ей в приданое дать один ворсовый ковер и один без-
ворсовый. У меня есть станок. Когда туристы приез-
жают, я даю мастер-классы. Есть телепередачи, где я у
нас дома показываю и объясняю, как ткать. Приезжали
снимать из Санкт-Петербурга, из Сеула. Обо мне есть
целый документальный фильм на корейском языке –
как я в тандыре хлеб делаю.

А вам ковры на свадьбу дарили?
Нет. В дом их перед свадьбой невестка принесла, буду-
щая жена сына.

Расскажите еще о каком-нибудь вашем обычае.
У нас на третий день после свадьбы женщины выводят
невесту на родник. Она идет пешком с кувшином на
спине. На роднике вокруг ее ног из этого кувшина льют
воду семь раз. Это должна делать девочка из рода
мужа. А все женщины поют песни и приговаривают –
«семь мальчиков и одна девочка». Мальчиков должно
быть побольше, чем девочек. Лучше всегда так. 

Сурая, вы родились здесь, в Хучни?
Я родилась в Табасаранском районе, в селе Тинит, там ходила в
школу. В 1984 году получила аттестат об окончании ее, и мне
пришлось уехать из Тинит и жить в новом доме в Дербенте.
Тогда были суровые законы: если в доме никто не живет, то его
отбирают. Я до сих пор жалею об этом – ведь могла получить
высшее образование, а имею, к сожалению, только диплом
сельскохозяйственного техникума. Да, с отличием, но не смогла
я получить то, что хотела… Наш городской дом в Дербенте
стоит там и по сей день. Строили его мои мама и папа, с боль-
шим садом, в зелени, но не на берегу моря. Море где-то в 5 ки-
лометрах от дома. В 1990 году я вышла замуж в село Хучни. И
живу здесь по сей день, уже 34 год.

А здесь у вас тоже свой дом?
Здесь у нас большой, можно сказать, трехэтажный дом. Он на

взгорке, и получается, что с одной стороны дома два этажа, а с
другой – три. Трехэтажной стороной дом выходит к речке и бе-
седке, где мы все собираемся летом. У нас постоянно гости. Я
иногда и туристов принимаю. Речка небольшая. Мы в ней
раньше белье стирали. А сейчас, когда дети приезжают, внуки и
внучки постоянно в речке купаются. Вода чистая, теплая, хотя
речка горная. 

Вот вы сказали, что иногда пускаете к себе пожить ту-
ристов, а вообще в Хучни бывает много приезжих?
Очень. У нас есть на что посмотреть, и есть где посидеть.  Много
туристических маршрутов. Мой муж, кстати, гид. Он был одним
из первых, кто разрабатывал эти маршруты. 

Что же вы и ваш муж посоветуете посмотреть?
Начать, наверное, стоит с крепости семи братьев и одной се-
стры. Потом, у нас есть шикарный водопад. Есть деревянный
мост, построенный где-то триста лет тому назад без единого
гвоздя. Да и сама природа… Когда вы поедете в машине, уви-
дите, что везде очень красиво. 

Какое интересное название у крепости…
Крепость на горе видна отовсюду. Очень старая – где-то VII-VIII
век н.э. Ее персы осаждали несколько раз, но она оставалась
неприступной. Рядом с братьями сражалась их красавица-се-
стра, помогавшая им во всем. По легенде, во время одной из
осад сестра влюбилась в воина вражеской армии и испортила
оружие братьев. Узнав об этой измене, братья сбросили девушку
со скалы.

Ндааа… А вы сейчас работаете в библиотеке?
Именно. У нас в селе есть большая центральная модельная биб-
лиотека. В прошлом году мы выиграли грант на ее строитель-
ство. Мой муж – директор и библиотеки, и библиотечной си-
стемы нашего района. Это его основная работа. У него в подчи-
нении 120 человек, 45 филиалов, а наша – центральная. В

В Табасаранском районе Даге-
стана есть «Маленькая Швейца-
рия» – село Хучни. Там очень
красиво: горы, море, все зелено,
чисто, аккуратно. Прям захваты-
вает дух. В селе, где живут, по
официальным данным, где-то
около 4000 человек, а по неофи-
циальным – 6-7 тысяч, есть
огромная современная библио-
тека. В ней работает Сурая
Алиева, коренная табасаранка, о
которой снимают документаль-
ные фильмы даже в Сеуле, сто-
лице республики Южная Корея.
Прекрасное имя Сурая на араб-
ском языке означает «созвездие
Плеяды».

ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПРЕМИИ НДЛ 2024ЗНАКОМЬТЕСЬ
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Есть такое понятие – совесть
Интервью Галина Скоробогатова
Фото из архива Р. Гусарова

Сотрудничал тогда с «Коммерсантом», и, конечно, мы
поехали снимать. Закончилось тем, что вместе с Аликом
Абдулгамидовым***, Тимуром Джафаровым – нас было
пятеро журналистов – мы пошли в добровольные за-
ложники в обмен на этих людей. Семь депутатов и пять
журналистов. Обменяли нас, посадили в главный авто-
бус, и вот мы едем и думаем, что все скоро закончится,
нас отпустят, как было в Буденновске. Но когда прие-
хали в Первомайск, там обстреляли головной автобус,
мост разрушили и колонну развернули обратно в село.
Боевики сказали, что высадился десант (федералы),
никто никуда не уйдет, теперь вы заложники, и скорее
всего вас расстреляют. И вот депутатам – одному, вто-
рому – и Алику под какими-то предлогами (кто в кусты
по-маленькому, кто другую причину нашел) удалось
выйти. В итоге в пробитом выстрелами от гранатометов
Икарусе, в котором полно было всякого оружия, оста-
лись пять милиционеров и мы с Тимуром Джафаровым.
Что делать – не знаем, но уже приготовились ко всему.

Страшно?
Нет, жутковато. Уже четко понимали, что в передрягу
попали конкретную. Вдруг под вечер появляется Алик и
начинает орать: «Вы что тут делаете? Чего сидите? У
тебя же камера, работать надо!» Разыгрывает такой
спектакль. Боевик с большой бородой, взрослый, кото-
рый нас караулил, совсем растерялся от такого натиска,
а мы наглеем и выходим из автобуса. У меня действи-
тельно была с собой большая камера SuperVHS. Не
буду все рассказывать, но нам удалось уйти. Почему я
вспомнил этот эпизод, говоря о настоящих журнали-
стах? Алик Абдулгамидов, сумев уже уйти из села, вер-
нулся за нами, за двумя молодыми журналистами, и
спас нам жизнь. Мог не вернуться, и никто бы ничего
никогда... Для меня это пример на всю жизнь! Пример
совести – не только человеческой, но, если хотите, и
профессиональной, советской и российской журнали-
стики. Такие понятия заложены внутри намного раньше,
даже раньше, чем человек родился, это с человеком по
жизни идет. Мы постоянно перед выбором каким-то
становимся. Но твой поступок тебя всегда ждет.

Может, взять красный флажок и встать на пере-
крестке: «Люди, не забывайте, ваш поступок всегда
вас найдет!» А кто вам помог определиться в жизни?
Отец, профессиональный журналист Владимир Петро-
вич Гусаров. Он был очень скромный, очень тактичный
человек. В 1989 году, я только из армии пришел, он ра-
ботал в газете «Дагестанская правда» и как-то мне го-
ворит: «Руслан, мне две командировки одновременно
поставили… Выручи, слетай в горы, там новый рейс от-
крыли, самолет малой авиации. Вот тебе фотоаппарат,
вот тебе то-то, то-то, давай». А я фотоаппарат послед-
ний раз в школе, в шестом классе в руках держал. Ну,
пошел выручать... Стеснялся: как, куда идти, к кому, что
спросить, куда сумку с аппаратурой поставить? Приле-
тели в горы, приземлились, я поснимал, поговорил с лет-
чиками уже в самолете и настолько вошел в раж, что
обратился с речью: мол, товарищи, все происходит вну-

Вы пишете о себе – журналист, военкор и документалист. На
данном этапе жизни вы кто?
Я журналист. Мне еще отец говорил, что это и звание высокое,
и профессия крутая. Ленин себя называл журналистом, хотя он
был и юрист, и философ, и политик. Но сейчас такое расплыв-
чатое время, что некоторые блогеры тоже себя журналистами
считают. 

Не некоторые, очень многие, видимо, нивелируется поня-
тие «журналист».
Я точно знаю, что это такое, настоящие журналисты не только
писать умеют – у них внутри ум есть, сердце. Каждый год 9 ян-
варя я звоню Алику Абдулгамидову, дагестанскому российскому
журналисту и старшему другу, и говорю: «Помнишь, какой се-
годня день? Я, Алик, помню. Дай Бог тебе здоровья!» … 9 ян-
варя 1996 года Салман Радуев** напал на Кизляр. Боевики пы-
тались захватить аэродром, у них не получилось, тогда они зах-
ватили больницу, где был и роддом, дети крошечные. Они стали
сгонять туда людей из близлежащих домов. Я в то время ушел
с телевидения и был пресс-секретарем в кавказском банке.
Представляете? Но я был журналистом, оставался и остаюсь им.

Руслан Гусаров
Журналист, военкор, документа-
лист телеканала РТД.
Один из создателей документаль-
ных фильмов: «Сила», «Хочу ти-
шины», «Военкоры», «Культур-
ный фронт», «Доброволец»
(платформа аRTel.doc*).

ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПРЕМИИ НДЛ 2024ЗНАКОМЬТЕСЬ

* аRTel.doc – многофункциональная площадка доку-
ментального телеканала RTDoc, созданная в 2021
году. На платформе организованы онлайн-школа,
киноклуб и первый бесплатный онлайн-кинотеатр
неигровых фильмов со всего мира. Платформа
предлагает зрителям более 400 документальных
лент. В основе коллекции – работы документалистов
телеканала RT.  С прошлого года эта площадка стала
также сайтом Международного фестиваля доку-
ментального кино «RТ. Док: Время героев».

** Эпизод Первой чеченской войны, в ходе которого с 9 по 10 января
1996 года боевики под командованием Салмана Радуева и Хункара
Исмагилова атаковали российский город Кизляр в Республике Даге-
стан и, взяв группу из 200 заложников, 18 января возвратились на
территорию Чечни. Первоначальная цель – ликвидация вертолетной
базы российских федеральных сил. Однако в результате боестолк-
новения с федеральными силами боевики закрепились в местной
больнице и взяли заложников. Используя ситуацию, Салман Радуев
потребовал от руководства России вывести войска с территории
Чечни и Северного Кавказа. 
*** Аликбер Абдулгамидов (род. 1956) – журналист, педагог, худож-
ник. Обладатель  главной премии в области журналистики – «Золо-
тое перо России». Проживает в Республике Дагестан. Дважды лау-
реат Международной премии Артема Боровика «Честь. Мужество.
Мастерство». Дважды лауреат премии Союза журналистов Дагестана
«Золотой орёл». Лауреат Государственной премии Республики Даге-
стан по публицистике. Также награжден специальным призом имени
Юрия Щекочихина «Профессиональное признание».



три самолета, а информация должна быть и другая, и
так далее. Короче, попросил их взлететь, чтобы сфото-
графировать на фоне гор. Взлетели, сделали круг, при-
землились, и я снял. Приехал домой. Фотолаборатория
у нас с отцом в ванной была, как у всех в то время. Я
проявляю пленку и думаю: вот задание выполнил, а
сейчас все раз – и засветится. Лишь когда увидел нега-
тивы, понял, что все задуманное получилось, – это был
момент счастья! В газете «Комсомолец Дагестана»
вышла заметка: «И скорость, и комфорт», фотография
самолета и моя заметка с подписью Руслан Гусаров.
Словами не передать! Вроде просто отца выручил – и
вот оно как, по сути с его тонкой подачи выбрал про-
фессию. И вот мы сидим на Красной площади, разгова-
риваем о журналистике…

Не будем перечислять, что вы сделали за годы
вашей журналистской деятельности и не только,
ваши общественные проекты с молодежью, фести-
вали и так далее. Мы в конце лета прошлого года
после десяти, если не больше, лет встретились в
Южной Осетии на Форуме «15 лет признания Рос-
сийской Федерацией независимости республики»*…
Да, это так. Мы оба немного изменились, но узнать
можно.

Конечно. Вы стали практически национальным ге-
роем, я осталась просто журналистом. Перед вашим
приездом по городу «шел шум», что приезжает
САМ, привозит фильм «Сила» (РТД). Премьера в
самом большом зале города – драматическом теа-
тре, на все 485 мест были претенденты еще за не-
делю…
Спасибо всем, кто пришел тогда в театр. Это был пер-
вый показ документального фильма «Сила» за рубе-
жом, и было важно увидеть лица зрителей, услышать их
реакцию. Честно, я не ожидал, что Алан Гаглоев, Прези-
дент Республики Южная Осетия, тоже будет там, и тем
более не знал, что получу из его рук государственную
награду «Заслуженный журналист РЮО». Еще раз – спа-
сибо!

Признание! Я бы отдельно за фильм «Сила» дала
по медали всей группе, которая его делала, и всем,
кто в нем снимался. Смотрела этот фильм одна,
останавливалась (выдержать накал того, что в нем
происходит, невозможно), снова возвращалась…
Не буду рассказывать обо всех эмоциях. В остатке –
после него жизнь моя изменилась. А как вы к нему
пришли?
Расскажу, но сначала о своих впечатлениях. На между-
народном фестивале Документального кино «РТдок:
ВРЕМЯ ГЕРОЕВ»** несколько раз оставался в зале и
смотрел целый день концентрированно три, четыре,
пять фильмов. Увиденное даже меня переворачивает:
начинаешь серьезнее задумываться о том, что проис-

ходит, начинаешь понимать, какую конкретно работу
выполняют люди, которые там воюют, освобождают,
погибают, что с ними происходит. Смотришь фильмы,
как будто сам там оказался, такие сегодня технологии,
качество сьемок, звука. Но еще понимаешь, какой
ценой сняты эти картины, какой труд приложен, чтобы
до тебя сейчас в этом зале достучаться. Какая це-
почка… Это очень важный момент.

Я видела фотографии с премьеры «Силы». После
окончания фильма зал аплодировал стоя, кто-то
плакал…
Такая реакция всегда бывает – мои ли картины смотрят
или моих товарищей. В зал солдаты приходят: бойцы,
офицеры, сержанты, рядовые – неважно. Из госпита-
лей прямо людей привозят – на лучшие места. Зал их
чествует стоя, не отпускает. Очень важный морально-
нравственный аспект. Солдаты знают о жизни больше,
чем многие из нас, и не только про фронт, а и про то,
что творится здесь, в тылу, в этой жизни, где кто-то
воюет, а кто-то кайфует. Конечно, им важно, этим ре-
бятам, нашим воинам, что есть такие фильмы, что залы
полны теплой энергией, поддерживают их в разных
уголках России. Но это важно и нам – тем, кто делает
эти фильмы. Мы видим страну еще с одной стороны,
видим общество. Вот оно такое. 

А где проходил фестиваль «RТ.Док: Время героев»? 
В прошлом году начался в Москве, потом шагнул в ре-
гионы – провели его в Краснодаре, Казани, Санкт-Пе-
тербурге, Курске, Волгограде. В лучших кинотеатрах,
оперных театрах, в новых креативных пространствах с
хорошей современной техникой. А еще по ходу родилась
идея сделать выездную модель в зону СВО, и мы не-
большой агитбригадой взяли несколько фильмов, взяли
гитару, пригласили автора курса «Бастион» по подго-
товке журналистов к работе в горячих точках, и велико-
лепного исполнителя песен полковника Геннадия Дзюбу
– и поехали на фронт показывать часть программы соб-
ственно героям. Мы там и с бойцами встречались, и в
госпиталях были, и на передовой, и в тылу, и в Донецке,
и попадали в разные истории с обстрелами… 
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Вернемся к фильму «Сила». Чья идея была пока-
зать тыл, а не войну?
Фильм «Сила» – хороший фильм, извините за не-
скромность. Но это прежде всего заслуга героев кар-
тины и режиссера Екатерины Китайцевой. Ну, и я ста-
рался (смеется). Идея фильма редакционная – инте-
ресно сделать кино про то, как народ чувствует
происходящее, как реагирует, как помогает СВО. Акцент
предполагалось сделать на технические разработки, на
«кулибиных». Но после исследовательского этапа темы
появилась идея – попытаться сделать кино «про со-
весть». Руководство согласилось. А вскоре Катя Китай-
цева нашла в интернете и прислала мне клип на песню
«Тыловая». Удивительная по силе и сути песня, как
позже выяснилось, ее сочинили кемеровчане Наталья
Мурзина и Максим Шампоров. Вот тогда все стало
четко-понятно: про что должно быть это кино и как оно
примерно будет сделано. Оставалось самое простое
всех найти, и Бог дал нам такую возможность. Задача
была показать тех, кто помогает фронту, понять, что
движет ими. В процессе сьемок мы часто видели, что
для многих людей существует связь с Великой Отече-
ственной войной – она незрима, не всегда и не всеми
полностью осознана, особенно молодежью, но она есть
и очень серьезна. И СОВЕСТЬ идет оттуда, она генети-
чески заложена в нашем национальном коде – Русские
разных национальностей. А как может быть иначе? Мы
с героями фильма прожили какую-то часть жизни, мы

их находили, убеждали сняться в фильме, не каждый
этого хотел. Снимали в Западной Сибири, на Кавказе,
на Слобожанщине, Белгородчине, в Ростове. Есте-
ственно, были в Донбассе, в Мелитополе, под Работино,
в Молочанске, в Донецке, на позициях под Авдеев-
кой…

Мечта какая-то есть у вас или уже все сделано?
Хотелось бы, конечно, стать хорошим, настоящим до-
кументалистом. И еще кино художественное хочу снять.
Может, как режиссер?

Но куда ж вам дальше, вы знаменитый человек.
Знаменитый… Лошадь, если ее показывать каждый
день, тоже будет знаменитой. Если речь об этом захо-
дит, я сразу вспоминаю фразу Булата Окуджавы: когда
я начинаю чувствовать себя гением, я иду мыть посуду. 

Не знала этого выражения, но каждый день мою по-
суду!
Вот-вот-вот. Иногда думаешь, как мы вчера шутили на
работе: читаю свое резюме и плАчу, какой я, оказыва-
ется... (смеется). Это такая штука опасная, уводит тебя
куда не надо. У ней полезного один процент: ну кайфа-
нул, улыбнулся, расчувствовался. А дальше – потеря
времени. И вот чтобы этого не произошло – учиться
надо. Вообще по жизни учиться надо, но в документа-
листике – сто процентов. 

* При поддержке НИИРК РФ и НФСП РФ 15-16 августа 2023 года в
Южной Осетии прошел I Международный гуманитарный форум
“Южная Осетия. 15 лет признания Российской Федерацией незави-
симости республики”. Организаторы: Фонд МИР–МОСТ–ОСЕТИЯ,
ЮОГУ и Sputnik ЮО.
** Впервые «RТ.Док: Время героев» был проведён в Москве в годо-
вщину начала специальной военной операции на Украине. Зритель-
ский интерес был настолько высок, что Международный фестиваль
RT поехал в регионы — Краснодар, Казань, Санкт-Петербург, Иркутск,
Курск и Волгоград. «RТ.Док: Время героев» отправился и к своим ге-
роям на Донбасс. Фестиваль впервые состоялся в стране НАТО — ту-
рецкой Анкаре. Программа объединена общей идеей: «Это время ге-
роев. Это наше время». 
2-й фестиваль «RТ.Док: Время героев» состоялся в Москве с 23 по 25
февраля 2024 г.
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Фото Михаил Авагимов, Sputnik Южная Осетия.



что у нас ремонтируются, строятся, реконструируются
дома культуры, мы создаем модельные библиотеки, от-
крываем новые кинозалы. И основным достижением я
считаю то, что культура становится частью жизни насе-
ления нашего региона. 

Многие руководители регионов сейчас делают сов-
местные проекты со столичными музеями, театрами,
институтами культуры. Насколько это продуктивно
и есть ли что-то свое «про запас»? 
Интересно. Продуктивно. Мы объединились с музеем
«Царское село» и провели выставку «Объединяя Рос-
сию. От Царскосельской железной дороги до Великого
Сибирского пути». Выставка проходила в прошлом
году в Музейном комплексе имени Ивана Яковлевича
Словцова*. Она работала 2,5 месяца, начиная с авгу-
ста, и за это время собрала больше 21 тысячи посе-
тителей. 

Серьезная цифра, достижение всей вашей команды!
Согласна. Но сама выставка была интересной: более
сотни эксклюзивных предметов из собраний музея-за-
поведника «Царское Село», «Музея железных дорог
России» и киностудии «Ленфильм», включала VR-экс-
курсию с квестом «Объединяя Россию», плюс предметы
из коллекции Тюменского музейно-просветительского
объединения. На открытие выставки приезжали дирек-
тор музея Ольга Владиславовна Таратынова и первый
заместитель директора «Музея железных дорог» Ольга
Александровна Корнева. 
У нас есть еще один партнер – галерея современного
искусства Bashmakov Gallery** из Санкт-Петербурга, с
ними мы реализовали уже три проекта. Благодаря ее
владельцу Павлу Башмакову жители и гости Тюмени в

2021-2022 годах познакомились с оригиналами работ
Сальвадора Дали и Марка Шагала. В 2023-м мы восхи-
щались Кандинским… В это время на выставке в Музее
русского импрессионизма в Москве была представлена
наша картина Кандинского «Без названия. №207».

И откуда в Тюмени Кандинский?
Его работа досталась нам от Тобольского музея изящ-
ных искусств, куда ее привезли в 1920 году в числе 13
картин авангарда Московского музейного бюро. Нам ее
передал тобольский художник Пантелеймон Петрович
Чукомин***. 
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В Сибирь 
по своей воле
Интервью Маргарита Ларионова, Галина Скоробогатова
Фото из архива Пресс-службы Департамента культуры Тюменской области

Елена Владимировна, первый во-
прос будет об Игоре Рязанцеве…
Это абсолютный эксклюзив, потому
что таких художников больше нет в
мире. Он вошел в Книгу рекордов Гин-
несса в номинации «Единственный в
своем роде». Техника, придуманная и
запатентованная им, называется
«филумизм» (от лат. слова «нити»):
художник рисует шприцами, которые
наполнены краской, и все изображе-
ния состоят из линий. Игорь Владими-
рович единственный художник из на-
шего региона, который выставлялся в
Лувре. 

Интересно, почему нити? Они несут
какую-то смысловую нагрузку?
Художник думает, что все в нашей
жизни взаимосвязано: все, что проис-
ходит вообще, в целом, так же, как
прошлое с настоящим и будущим. И
вот тянется ниточка…

В январе было ровно пять лет с мо-
мента вашего назначения на долж-
ность директора департамента. Уве-
рена, что было сделано очень много,
но чем вы особенно гордитесь?
Когда я пришла на эту должность,
самой главной целью было создать
единое социокультурное простран-
ство. На тот момент так сложилось в
регионе, что центром была столица
Тюмень, а 26 районов жили в своем
понимании происходящего вокруг. Мы
организовали новый совещательно-
консультативный орган «Совет по
культуре муниципальных образова-
ний», которому помогали опытные на-
ставники: из концертно-театрального
объединения, музейно-просветитель-
ского объединения, областной научной
библиотеки имени Д.И. Менделеева,
Дворца национальных культур «Стро -
итель» и информационно-аналитиче-
ского центра культуры и искусства.

Ого, серьезно…
Да, сработало, и на сегодня я могу ска-
зать, что у нас каждый работник куль-
туры, где бы он ни находился, даже в
500 километрах от столицы, знает, что
и где происходит, и разделяет общие
идеи, ценности. Что еще? Я горжусь,

Елена Майер
Директор Департамента культуры 
Тюменской области. * Иван Яковлевич Словцов (1844-1907) – знаменитый сибирский ис-

следователь, действительный член Западносибирского отдела Рус-
ского географического o6щества и археологических обществ Бер-
лина и Стокгольма, имевший награды Русского географического об-
щества и Стокгольмской академии наук. Основатель и многолетний
директор Александровского реального училища в Тюмени, а также
Тюменского областного краеведческого музея.

** 13 июня 2023 года в креативном квартале «Ленполиграфмаш»
состоялось торжественное открытие нового арт-пространства Bash-
makov Gallery. Работа над его созданием велась в течение семи лет.
Павел Башмаков – племянник известного коллекционера Марка Баш-
макова (1937-2022), сотрудничавшего с Эрмитажем. Павел Ана-
тольевич обладает крупнейшей в нашей стране коллекцией ориги-
нальной графики Сальвадора Дали. Галерист более пяти лет органи-
зует выставки работ выдающихся европейских художников ХХ века
в городах России и Зарубежья, знакомя посетителей с произведе-
ниями из собственной коллекции и собрания Марка Ивановича. 

*** Пантелеймон Петрович Чукомин (18 июля 1874 – 11 июля 1938.
Расстрелян, реабилитирован в 1956). Его картины  находятся в экс-
позиции Тобольского музея-заповедника. По его инициативе были от-
крыты Тобольский музей изящных искусств (1920-1925) и Государ-
ственная художественно-промысловая мастерская (1921).

С Еленой Владимировной Майер мы встретились в
Москве на Дне Культуры выставки-форума «Россия»
на ВДНХ. Команда нашей героини привезла на вы-
ставку бренд, хорошо узнаваемый каждым зрителем
нашей страны, – сказку «Конек Горбунок». Автор ее,
Пётр Павлович Ершов, родился в Тобольской губер-
нии. Актеры Тобольского драматического театра чи-
тали отрывки под наигрыш гуслей на фоне большого
экрана с белокаменным Кремлем. В прошлом году
фестиваль «Лето в Тобольском Кремле» взял гран-
при международной премии Russian Event Awards.
Рядом с труппой шел мастер-класс по росписи пряни-
ков, а в другом конце стенда художник Игорь Рязан -
цев рисовал свою картину. 



Кстати, Павел Анатольевич Башмаков сам принимал
участие в организации выставки «Василий Кандинский.
Цветозвуки», в ее презентации гостям и провел автор-
скую экскурсию. Эти выставки стали настоящими хи-
тами.
Сотрудничество идет по разным направлениям. В про-
шлом году мы подписали соглашения с Музыкальной
Академией Ларисы Долиной, и уже состоялся трехме-
сячный проект – команда Л. Долиной отобрала моло-
дых исполнителей, которые дальше прошли недельный
интенсив, а потом был большой совместный гала-кон-
церт с Ларисой Александровной. 

Действительно, коллаборация идет по всем направ-
лениям. Но мы еще не поговорили о новых проек-
тах, которыми вы гордитесь?
Я очень горжусь нашим уникальным проектом
«КОФТО» – Культурно-образовательный форум Тю-
менской области. Это площадка для повышения компе-
тенций сотрудников учреждений культуры. Мы отби-
раем лучших из лучших – 120 человек и обучаем их с
утра до вечера. Привозим топовых региональных и фе-
деральных экспертов в области культурного мене-
джмента и карьерной стратегии, тренеров по управле-
нию клиентским сервисом и коммуникациями. У форума
есть своя формула – 4К. И каждый раз эти 4К расшиф-
ровываются по-новому. Нынче 4к это вопросы – Кто?

Кому? Когда? Как? На эти вопросы каждый участник фо-
рума должен сам найти ответ – с помощью преподава-
телей и экспертов. Состоялось уже три форума.

А какая мечта у Елены Владимировны?
Тюмень пока не является миллионником. По разным
оценкам, в городе сейчас около 870 тысяч жителей.
Но у нас нет своего театра оперы и балета, а он до-
лжен быть. Это моя самая большая мечта. Еще мне бы
хотелось, чтобы появился театр юного зрителя. Мы об
этом говорим уже сегодня, и, думаю, все может полу-
читься. 

Так программа «Алябьевской осени»* 2024 – дви-
жение к мечте?
Частично да. Для себя я ставила цель продолжать наши
традиционные фестивали, которые существуют давно,
как «Алябьевская осень». Но их надо переводить под
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более современный формат. В этом году мы смогли до-
бавить в программу фестиваля балет «Война и мир» с
участием артистов балета и хора «Донбасс-опера», ар-
тистов балета театра «Кремлевский балет», артистов и
солистов Марийского балета. Приезжайте 16 октября –
все увидите.

Замечательно. Давайте еще немного поговорим об
амбициях. Тюмень не Москва и не Санкт-Петербург.
Вы не хотели бы уехать из региона?
Земля Тюменская и Тобольск – это мое место силы. Если
чувствую, что мне не хватает энергии, еду в Тобольск. Я
выросла в Тюменской области, состоялась здесь как
управленец. У нас есть все возможности для самореа-
лизации. И мне видится на сегодня, что я могу быть по-
лезна именно Тюмени. 

В силу должности вы занимаетесь многими направ-
лениями культуры, а что вы сами любите – классику,
модерн, что-то традиционно национальное?
Классику. Она мне понятна. Люблю литературу. Много
читаю. 

У вас есть любимое произведение?
Наверное, нет. Но есть книги, которые готова перечи-
тывать. Это, например, «Мастер и Маргарита» Михаила
Булгакова. Прямо сегодня – «Защита Лужина» Влади-

мира Набокова. Да, я тяготею к классике, но как управ-
ленец уделяю внимание абсолютно всем направлениям
искусства. Если есть запрос на современное искусство,
пускай даже всего у 5% жителей, то хотя бы раз в год
у нас должна быть выставка современного искусства.
Если есть запрос на джаз, значит будет джазовый фе-
стиваль, и так далее.

А как вы понимаете, что он есть?
Во-первых, я очень много общаюсь с людьми в разных
местах. Во-вторых, к нам поступают обращения. И в-
третьих – я открытый человек, на платформе vk есть
доступ к моему аккаунту. Мне пишут в личку, и я всегда
отвечаю. 

Но ведь, наверное, пишут не всегда только запросы
и предложения. Критикуют?
Если критика конструктивная, я хорошо на нее реаги-
рую. А если так, ни о чем, то пытаюсь выяснить, почему,
может, у человека какая-то боль внутри. Так тоже бы-
вает. Мне не все равно. И мне очень важно, чтобы
людям было не все равно. 

Редакция благодарит за помощь в создании
материала Татьяну Тагильцеву, пресс-секретаря
Департамента культуры Тюменской области.

* Традиционный фестиваль Тюменской филармонии «Алябьевская
осень» откроется в Международный день музыки – 1 октября. 
Впервые фестиваль был проведен в Тобольске в 1987 году, когда от-
мечалась 200-летие со дня рождения знаменитого земляка – компо-
зитора Александра Алябьева. Следующий фестиваль прошел в Тюмени.
Первоначально в проекте участвовали только камерные коллективы.
Лишь с 1998 года он расширяет границы, участники фестиваля испол-
няют симфоническую музыку, оперу, джаз.

ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПРЕМИИ НДЛ 2024ЗНАКОМЬТЕСЬ
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Артур, вы общались со студентами разных стран –
Армении, России, Австралии, США, Франции – сту-
денты сильно отличаются?
Список можно продолжить… Я бы не сказал, что
сильно. Они все хорошие, умные, начитанные, эрудиро-
ванные, серьезные. Задают интересные вопросы, хотят
двигаться вперед. Я чувствую, что информация и спо-
соб мышления, анализа, которые я до них доношу, – им
очень нужны.

Чему вы пытаетесь их научить?
В СССР была прекрасная система образования. А школь-
ная система образования была, по-моему, лучшей в
мире. Если сравнивать ее с американской – наша школа
была шикарной. А вот университетское образование не
очень, и этот недостаток сохранился до сего времени. 

В СССР?!
Да, да. Все мои студенты смеются, когда я вспоминаю
Cоветский Союз. Ну да, вам попался динозавр, поль-
зуйтесь случаем. У нас в университетах принято так:
преподаватель излагает несколько месяцев какой-то
материал, дает новую информацию, а потом студенты,
обычно за неделю до нового года, начинают по теме
какие-то билеты учить. Это очень неправильно. Обра-
зование не должно быть просто запоминанием и меха-
ническим повторением информации. Конечно, это тоже
нужно, я не спорю, но надо учиться думать независимо,
надо уметь анализировать то, что ты услышал. Напри-
мер, в Стэнфордском университете этому учат лучше,
прямо с первого курса. У нас – пассивное восприятие и
воспроизведение. А у них личный, независимый анализ.
Это очень большое преимущество. И я пытаюсь такой
способ обучения как-то перетащить в свой университет.

Получается?
Мои лекции всегда интерактивны. Когда я о чем-то рас-
сказываю, то задаю параллельно вопросы, мы что-то
обсуждаем. Кстати, когда ты «с ложечки» что-то
даешь, они от этого устают, и от преподавателя тоже.
Надо заставить студентов идентифицировать источник
информации, ее типологию, понять, как ее анализиро-
вать: что правда, что нет, и как это проверить. Не при-
нимать ничего на веру. Я учу их, что нужно осторожно
говорить, осторожно думать – быть скептиком, никому
не верить. Говорю им так: «Не знаешь – не открывай
рта. Точно что-то сможешь сказать – тогда другое
дело». 

Давайте поговорим о международных отноше-
нияхи, в частности, о Совете Ex Oriente – Союз вос-
токоведов Армении, членом которого вы являетесь. 
Это организация, которую год назад основали выпуск-
ники факультета «Востоковедение» Ереванского госу-
дарственного университета. Мы проводим культурные,
образовательные мероприятия. Пока все идет доста-
точно успешно. В октябре прошлого года состоялась
международная практическая конференция «Россия,
Армения и Иран: взаимоотношения в новых геополити-
ческих условиях» с участием российских, армянских и
иранских ученых и экспертов. Организовали студенче-
ский совет по международным делам. Ребята работают
над своим презентациями, докладами – у нас в этом
году планируется студенческая конференция. Однов-
ременно мы активно сотрудничаем с российскими об-
разовательными учреждениями, например с МГУ, с фа-
культетом мировой политики. Организуем программы
стажировок для российских студентов из МГУ на Ближ-
нем Востоке, например в Кувейте, Египте. Было бы здо-
рово, если бы Армения могла стать таким мостиком для
более тесных образовательных контактов России и
Ирана, а также с другими странами в регионе. У Арме-
нии мало ресурсов, но вот человеческие ресурсы есть.
Наша диаспора живет во многих странах мира. И это хо-
роший ресурс, его можно использовать. Мы это и ста-
раемся делать.

Да, динозавр Интервью Маргарита Ларионова
Фото предоставлены пресс-службой 
ExOriente – Союз востоковедов Армении

Артур Хачикян 
/Республика Армения/
Доктор политических наук, пре-
подает курсы по теории между-
народных отношений, методов
исследования и когнитивной пси-
хологии в политической науке в
Российско-Армянском универси-
тете в Ереване. Частый гость от-
крытых лекций на Факультете
мировой политики МГУ им. Ломо-
носова. Член Совета Ex Oriente –
Союз востоковедов Армении.

Если бы существовала машина времени, я бы хо-
тела вернуться в институтские годы на лекции
своего профессора по философии –  Александра
Николаевича Лощилина.  Помню, что за место на
его открытых лекциях ребята почти дрались и не
было там этих самых свободных мест: сидели на
подоконниках, на полу – только бы послушать.
Сейчас так происходит на лекциях Артура Хачи-
кяна по политологии, истории международных от-
ношений, международной безопасности. Будучи
теперь уже сама преподавателем, я понимаю, как
редко встречаются те, кто не просто учат своему
предмету, а учат думать.

Артур Хачикян и Карен Дадурян, дипломат, член правления Ex Oriente.  
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Артур, почему вдруг так официально?
Мы – новая организация, но очень амбициозная. А я
суеверен, поэтому сдержан. Когда все сложится, когда
появится больше конкретики, тогда расскажу.

А зачем выпускникам это вдруг стало нужно? 
У нас в Армении дефицит квалифицированных кадров,
особенно в области международных отношений и по-
литологии. И нам нужно их сформировать, обучить,
сделать профессионалами. Зачем вам капитан ко-
рабля, делающий потом так, что ваше судно столкну-
лось с айсбергом? На что нам, извините, все эти спе-
циалисты по международным отношениям, если они
не могли увидеть вовремя возможность событий, ко-
торые произошли в современном мире, и не попыта-
лись их предотвратить? Еще в 1997 году я написал в
статьях, что расширение НАТО на Восток без учета и
без интеграции интересов России приведет к столкно-
вениям на востоке Украины и на Кавказе. Кто-то из
коллег со мной соглашался, кто-то не хотел в это ве-
рить. И что?..

Но ведь международным отношениям, политологии
учат почти во всех университетах, насколько я знаю.
Чем же может помочь Ex Oriente?
Мы пытаемся собирать серьезных людей, привлекать к
обучению ребят профессионалов c большим опытом. У
нас катастрофическая ситуация с учебной литературой.

Я сам много перевожу текстов, лекций, материалов на
армянский язык, записываю лекции, выкладываю в ин-
тернет. Иногда приезжаю с лекциями в Москву на фа-
культеты  мировой политики и международных отно-
шений в МГИМО и МГУ. Мы с коллегами по Совету ак-
тивно выступаем с открытыми лекциями. В прошлом
году мой коллега Арсен Гаспарян, председатель Ex Ori-
ente, преподаватель Филиала МГУ в Ереване, выступил
с лекцией «Сепаратизм и конфликт». Я в МГУ на фа-
культете мировой политики провел открытую лекцию
«Когнитивная психология в теории международных от-
ношений».

Когнитивная психология? Зачем она нужна специа-
листам по международным отношениям?
Когнитивная психология профессионалов c большим
опытом – для меня эта тема интересна. И в каждодне-
вности она тоже очень важна. Ведь это меняет жизнь.
Если вы начнете с такой точки зрения подходить к
людям, ваша жизнь станет очень спокойной, вы пере-
станете возмущаться, нервничать, так как поймете,
какие механизмы работают в сознании людей и почему
они ведут себя так, а не иначе, почему так говорят. 

И почему? Есть какое-то простое объяснение?
У людей на ранних стадиях образования и воспитания
формируются какие-то взгляды, некая призма – линза,
через которую они потом и начинают воспринимать

новую информацию. То, что не соответствует нашим
взглядам, мы просто не видим. И это, к сожалению, нор-
мально.

Как интересно: мы сопротивляемся новому, потому
что слишком привыкли к старому?
Вообще весь мир изменился не в лучшую сторону. Вот
я опять впадаю в роль старого человека, который на-
чинает всем и везде говорить, насколько лучше было
раньше. Но я замечаю, что мир живет в регрессии. Мир,
в котором мы живем, невозможно сравнить ни с 60-ми,
ни с 70-ми, ни с 80-ми ХХ века. Кино как искусство почти
исчезло. Где-то кусочками остались кое-какие талан-
тливые режиссёры, какие-то альтернативные фести-
вали, но в основном его стало невозможно восприни-
мать. И музыка осталась. Да, она неплохая, но не вы-
держивает сравнения с тем, что было в 60-е, 70-е, 80-е.
Культурно как-то мы не очень. Уровень образования
людей резко упал. Мне кажется, мирное соревнование
между двумя системами – СССР и США – заставляло
элиты и правительства данных стран активно вклады-
ваться в образование. Однозначным плюсом этого была
соревновательность, которая стимулировала интеллек-
туальное развитие. 

Кем вы хотели стать в детстве?
Переводчиком, это очень хорошая профессия. И моя
мечта сбылась. Для меня это было самой важной ра-

ботой в жизни. Первый раз я работал переводчиком в
1988 году во время землетрясения* в Спитаке. Когда
произошла эта трагедия, Михаил Горбачев выступил с
речью в ООН, и нам была оказана беспрецедентная
помощь. Помню, я приехал в аэропорт, там земля дро-
жала от прибывающих бортов: весь СССР, французы,
шведы, австрийцы, немцы, американцы, англичане, из
Израиля самолет прилетел, из Индии. Это было неве-
роятно. Они прилетели в Советский Союз! Без виз. Без
паспорта. Без разрешения. Без ничего. Самолет за са-
молетом. Кстати, туда тогда приехала моя любимей-
шая актриса Алла Демидова, она читала «Реквием»
Анны Ахматовой. Это было очень сильно. Я никогда в
жизни не был так нужен, меня буквально рвали на
куски: «Иди сюда, переводи, переводи». Там вначале
царила полная анархия, город был полностью уничто-
жен. Но люди очень хотели помочь. Это было строи-
тельство Вавилонской башни, где все говорили на
своем языке, не понимали друг друга, но вместе рабо-
тали. Мне запомнилось это на всю жизнь. Такое трудно
забыть.

* Спитакское землетрясение – землетрясение магнитудой 6,8-7,2,
произошедшее 7 декабря 1988 года в 10 часов 41 минуту по мо-
сковскому времени на северо-западе Армянской ССР. 25 тысяч чело-
век погибли; 514 тысяч остались без крова; 140 тысяч получили ин-
валидность

МИРНОЕ СОРЕВНОВАНИЕ МЕЖДУ
ДВУМЯ СИСТЕМАМИ – СССР И США –
ЗАСТАВЛЯЛО ЭЛИТЫ И ПРАВИТЕЛЬ-
СТВА ДАННЫХ СТРАН АКТИВНО ВКЛА-
ДЫВАТЬСЯ В ОБРАЗОВАНИЕ. ОДНОЗ-
НАЧНЫМ ПЛЮСОМ ЭТОГО БЫЛА 
СОРЕВНОВАТЕЛЬНОСТЬ, КОТОРАЯ
СТИМУЛИРОВАЛА ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬ-
НОЕ РАЗВИТИЕ
...

Артур Хачикян и Дмитрий Писаренко,
руководитель Sputnik Армения. 

Артур Хачикян и Араик Аршакян, востоковед,
член правления Ex.Oriente.



или Ремарк. Испанец назовет Сервантеса, аме-
риканец – Мелвилла. Для определения «загадоч-
ной русской души», с ее размахом и непозна-
ваемостью, одного определителя, конечно, мало,
и извне до сих пор не прекращается битва за
человеческое сердце между Толстым и Достоев-
ским. А если спросить русского человека, носи-
теля этого противоречивого, но великого, яр-
кого культурного кода, об авторе, максимально
точно и образно этот самый культурный код вы-
разившего в своих произведениях, то практи-
чески каждый скажет – «Пушкин!». И действи-
тельно, кого еще можно назвать, если Александр
Сергеевич – «наше все»! Это «наше все» в своем
бесценном значении было раскрыто в бесчис-
ленных произведениях, в множестве эссе и
очерков.
Такой яркой нитью проходит поэт в душе всего
народа и каждого из его представителей, что, с
одной стороны, можно еще бесконечно много об
этом написать, а с другой, не хочется говорить
ни слова. Мы живем в поистине уникальную
эпоху. На наших глазах перекраиваетсяматерия
международных отношений, пересматриваются
матрицы глобальной самоидентификации чело-
вечества, предлагаются новые модели взаимо-
действия на планетарном уровне. В таком гран-
диозном движении колес Истории отдельно взя-
тому народу легко потерять свою культурную

специфичность, исторически уникальный куль-
турный путь. Этого нельзя допустить!
Такие гении, как Пушкин, есть столпы, на кото-
рых зиждется само понятие  «русский», вот по-
чему в наше турбулентное время важно помнить
значимость великого поэта и его бесценного на-
следия.
В музее проект представлен четырьмя разделами.
Залы основной экспо зиции – «ПУШКИН.225. Поэт
и его эпоха. Реликвии». Залы мезонина – «ПУШ-
КИН.225. Поэма «Руслан и Людмила». Экспозиция
по поэме-сказке в первую очередь адресована
детской аудитории. В залах подлинные экспо-
наты соседствуют с репликами и копиями ориги-
налов, с которыми посетители могут интерак-
тивно взаимодействовать. Залы под сводами –
«ПУШКИН.225. Легенды и мифы». На выставке
выделено несколько тем: Пушкин и мода, Пушкин
и деньги, Пушкин – дуэлянт, Пушкин – гурман и
прочее. Каждая из тем основана на реальных
фактах биографии поэта, воспоминаниях совре-
менников, результатах научных исследований
филологов и историков... Залы анфилады, чи-
тальный зал – «ПУШКИН. 225. Поэт в зеркале
эпох». В этом разделе представлено восприятие
жизни и творчества Пушкина на протяжении не-
скольких столетий. В общей сложности представ-
лено больше 1700 экспонатов из 44 музейных соб-
раний. Часть из них выставлены впервые.

1918

В Государственном музее 
А.С. Пушкина 20 февраля 
открылся масштабный 
межмузейный выставочный
проект к 225-летию со дня 
рождения Александра Сергеевича 
Пушкина. «ПУШКИН. 225» – 
один из масштабных проектов,
объединивших крупные федераль-
ные и региональные музеи, биб-
лиотеки, архивы, творческие
объединения Российской 
Федерации в 2024 году. 
Итого 44 участника!

В жизни каждого народа есть культурообразующие
элементы, определяющие идентичность и задающие
направление его историческому развитию. Это
могут быть особые, знаковые события – славные по-
беды, политические решения, волеизъявления са-
мого народа. В неменьшей степени это и историч-
ность самого процесса развития, который диктует
уникальные способы взаимодействия с реальностью
и ее восприятия. Однако в большей степени такими
элементами являются великие личности, с кото-
рыми народ как единое целое может ассоцииро-
ваться и через которых его определяют
другие народы. Спросите француза, в чьих произ-
ведениях наиболее ярко отражается его культур-
ный код. Он скорее всего вспомнит Бальзака или
Флобера, Стендаля или Гюго. Для немца такими
личностями могут быть Гете или Гейне, Новалис

Пушкин. 225 лет со дня 
 рождения поэта

Государственный
музей А.С. Пушкина

20/02–30/06/2024

Николай Амосов

Веер Н.Н. Пушкиной.
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НОВОСТИ НДЛ ГУЛЯЯ ПО ВЫСТАВКЕ...

В СООТВЕТСТВИИ С УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА
РФ ГЛАВНАЯ МОСКОВСКАЯ ПЛОЩАДКА
ПРАЗДНИЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ ЮБИЛЕЙ-
НОГО ГОДА РАЗРАБОТАЛА СПЕЦИАЛЬНУЮ
ПРОГРАММУ. В ФЕВРАЛЕ НАЧИНАЕТСЯ ФЕ-
СТИВАЛЬ ИСКУССТВ «МОСКВА. ПУШКИН.
ФЕВРАЛЬСКИЕ ВЕЧЕРА» С УЧАСТИЕМ АРТИ-
СТОВ ТЕАТРА И КИНО, ИЗВЕСТНЫХ МУЗЫ-
КАЛЬНЫХ КОЛЛЕКТИВОВ И ИСПОЛНИТЕЛЕЙ
РОССИИ. РЕСТАВРАЦИОННО-РЕМОНТНЫЕ
РАБОТЫ ИДУТ В МЕМОРИАЛЬНОЙ КВАР-
ТИРЕ А.С. ПУШКИНА НА АРБАТЕ. К 6 ИЮНЯ
ОТКРОЕТСЯ НОВАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ МУЗЕЯ,
КОТОРАЯ РАССКАЖЕТ О ПУШКИНСКОЙ МО-
СКВЕ И ПЕРВЫХ, СЧАСТЛИВЫХ МЕСЯЦАХ
СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ ПОЭТА. ЭТОТ ПРОЕКТ
СТАНЕТ КУЛЬМИНАЦИОННЫМ СОБЫТИЕМ
НЫНЕШНЕГО ЮБИЛЕЯ АЛЕКСАНДРА СЕР-
ГЕЕВИЧА.

Важно отметить и формулировку. «Празднование» –
вот как позиционируют это событие сами органи-
заторы. С этим трудно не согласиться, ведь иначе
как праздником назвать еще одну возможность
встречи с Пушкиным нельзя. Наверняка после
минимум четырехчасового путешествия многие
посетители по приходе домой потянутся к полке с
трехтомником юбиляра. Хочется так думать... Вне
всяких сомнений, выставка будет интересна и
молодежи. Все что угодно можно говорить о бун-
тарском юношеском духе, о забвении традиций и
порой непочтительном отношении к наследию
предков, однако величие Пушкина столь непре-
рекаемо, что даже самый матерый бунтарь пере-
ходного возраста имеет свое любимое четверо-
стишье великого поэта. По этой причине совер-
шенно однозначно, что любой старшеклассник и
студент, «технарь» и «гуманитарий», «романтик» и
«нигилист» найдет свой путь и повод заглянуть в
здание на Пречистенке.
Есть в мире вещи непреложные, не зависящие
от времени, от сиюминутных порывов, от поли-
тического курса и курса доллара. Они вшиты в
наше ДНК и определяют нас как нацию, дают
стимул для творческого развития, питая через
века из неупиваемого источника вечности. Ча-

стью этого неиссякаемого сакрального источ-
ника является во многом и Александр Сергеевич
Пушкин.
С момента роковой дуэли на Черной Речке, ко-
торая оборвала жизнь великого человека, про-
шло больше полутора веков, но актуальность,
важность, нужность произведений Пушкина ни-
куда не исчезли, а возможно даже увеличились.
Может быть, именно сейчас нам необходим гло-
ток живительной влаги из этого великого источ-
ника, который питает, определяет, живит рус-
скую душу.
Выставка в Государственном музее А.С. Пуш-
кина открывает двери для всех и каждого, по-
тому что она НУЖНА всем и каждому. Для устав-
шего от жизни человека и смотрящего с откры-
тым забралом в будущее юнца, для академика и
простого сельского жителя, для русского и бело-
руса, украинца и кавказца. Просто есть домина-
нты, которые объединяют и роднят. Их немного,
но они вечны, и одна из таких доминант – Алек-
сандр Сергеевич Пушкин!

Время работы выставки:
с 20 февраля по 30 июня 2024 года.

Фото pushkinmuseum.ru
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Жаль, мне не посчастливилось оказаться на
ВДНХ в тот день. Но горечь Натальи Ев-
геньевны мне понятна. Моя мама рассказы-
вала, что в ее довоенном деревенском детстве
не было ни радио, ни кино, и разве только ча-
стушки можно было считать культурным явле-

нием. Так вот тогда девчонки распевали, не
очень понимая суть: «На окошке два цветочка,
только нету алого. Все герои прилетели, только
нету Чкалова». Откуда это явилось в нашей глу-
хой деревушке? О четном количестве цветов –
когда они на могилу, деревенские знали. А вот

какого героя нет… Зато потом были книги, ра-
диопередачи, и имя Валерий давали сыновьям
уже неспроста. 
На День Чкалова, посвященный 120-летию про-
славленного летчика (он родился 2 февраля 1904
года), Мемориальный музей с его малой родины,
из города, носящего имя Чкаловск, представил
впечатляющую программу. Открывал ее «Марш
авиаторов», и народ под «Все выше, выше и
выше!» начал с энтузиазмом знакомиться с вы-
ездной экспозицией. Да и было же на что посмо-
треть: личные документы, письма и фотографии
Валерия Павловича, летный костюм, в котором
были совершены легендарные перелеты, штур-
манская документация, копия бортового жур-
нала, часы, теннисная ракетка… Был огромный
риск полета из Москвы в США через Северный
полюс («краснокрылый рекорд дальности»), и вы-
ставленные на полках «кошки» для палатки, сне-
гоступы, спальный мешок из собачьего меха,
кирка-альпеншток, вымпел, фонарик, кислород-
ная маска, термос в утепленном футляре и дру-
гие вещи из аварийного снаряжения, взятого на
борт самолета АНТ-25, помогали экскурсантам
представить всю сложность маршрута. Им легче
удавалось вжиться в ситуацию еще и потому, что

ведущий был одет в кожаную куртку и шлем, на
лице летные очки, а технические специалисты и
волонтеры-«стюардессы» все в брендированных
футболках. 
Информация о беспримерном героизме летчиков
тем сильнее действовала на воображение слуша-
телей, что она исходила еще и от родных истин-
ного самородка нижегородской земли – весь день
на стенде работали, отвечали на вопросы и рас-

2024 год дал старт немалому числу юбилеев. В феврале открылись две выставки, по-
священные великим сынам России: «Пушкин.225» в Государственном музее А.С.
Пушкина и «День Чкалова» на Международной выставке-форуме «Россия» (Москва,
ВДНХ). На стенде Нижегородской области 15 февраля было особенно многолюдно.
Чуть меньше тысячи больших и маленьких россиян побывали «в гостях» у Валерия
Чкалова. Еще бы, ведь это имя с детства знакомо каждому россиянину. Хотя… «К на-
шему сожалению, – написала в отчете о самой заметной площадке нижегородцев
министр культуры области Наталья Суханова, – были и те, кто первый раз слышал
о великом летчике». 

МАХНУТЬ БЫ ВОКРУГ ШАРИКА!
Софья Григорьева

ИСТОРИЯ РОССИИ
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Посланцы малой родины героя продемонстриро-
вали отличную фантазию и высокий профессио-
нализм. Они придумали виртуальные полеты за
штурвалом авиасимулятора (с инструктором); со-
ревнования по сбору спилс-карт «Легендарные
перелеты», «Нижегородская область», «Россия», в
которые активно включались взрослые москвичи
и гости столицы, соединяя куски в единую кар-
тину. Хозяева площадки не жалели для активных
участников значащих подарков. Что еще? В фо-
тозону стремились попасть любители увидеть
себя в роли героя – с соответствующими атрибу-
тами. Замечательным ноу-хау можно считать от-
крытку родным и друзьям из… Чкаловска! Чу-
деса возможны: в этот день стенд Нижегород-
ской области превратился в небольшой уголок
Чкаловска в Москве, и можно было разыграть
адресатов, отправив корреспонденцию в любую
точку России. Те, кто любят читать, с восхище-

нием делились историями из книг о Валерии Па-
вловиче, а кто открывал для себя что-то новое,
искренне благодарили организаторов площадки.
Не были забыты и киноманы: в этот историче-
ский День демонстрировались фрагменты худо-
жественного фильма «Валерий Чкалов» 1941 года
и фрагменты документального фильма А. Ци-
рюльникова «Крылья Чкалова».
Завершал День Чкалова праздничный концерт
«Если быть, то быть первым», который с любовью
подготовили артисты Нижегородского област-
ного колледжа культуры. Выступали перед ауди-
торией автор песни «Памяти Чкалова» бард Алек-
сей Кузнецов, финалист регионального конкурса
песни «Пой, регион!» Алексей Хохлов и лауреат
Всероссийских и международных конкурсов
Майя Балашова.
Для многих в этот День имя Чкалова стало сим-
волом героизма и преданности Родине.

сказывали о знаменитом предке дочь Чкалова
Ольга Валерьевна и его правнук Игорь Валерье-
вич Чкалов. В своей лекции он сказал: «Мой пра-
дед в 15 лет увидел самолет, раз и навсегда влю-
бился в небо и стал не только непревзойденным
летчиком, выдающимся мастером своего дела, но
и создателем школы высшего пилотажа и школы
испытания новых самолетов, автором тактики
истребительной авиации и творцом новейших
фигур высшего пилотажа. На летном мастерстве
Валерия Павловича воспиталась целая плеяда со-
ветских асов». Актуальным было выступление
Героя Российской Федерации, участника СВО,
командира вертолетного звена Ивана Николае-
вича Болдырева, рассказавшего о современных
подвигах. Озвученная высокими гостями мечта
дорогого человека о беспосадочном «Махнуть бы
вокруг шарика!», что в конце 1930-х годов не-
возможно было даже представить себе, особенно

трогала юные сердца. Мальчишки с удоволь-
ствием участвовали в интерактивной конкурс-
ной программе именно с таким названием «Мах-
нуть бы вокруг шарика»; в квизе и  в мастер-
классе по сборке моделей АНТ-25 – любимого
детища Андрея Николаевича Туполева в сопро-
вождении интерактивного рассказа о самолете и
легендарных перелетах чкаловского экипажа. Ру-
ководили действом мастера три-д моделей. Де-
вочек больше привлекал мастер-класс по росписи
магнита с самолетом/декупаж с портретом
В.П.Чкалова (заготовки из фанеры). Мужествен-
ные черты лица, целеустремленный взгляд –
таким знали Валерия Чкалова современники,
таким его надо запомнить нынешним поколе-
ниям юных россиян. «Создавая свой собственный
маленький самолет, вы заряжаете его мечтой о
небе, о полетах, о покорении новых высот!» – го-
ворил Ведущий чкаловских мастер-классов. 

НОВОСТИ НДЛ ГУЛЯЯ ПО ВЫСТАВКЕ...

ИСТОРИЯ РОССИИ



Наталья, на вашем сайте я читала, что «Магия трав» в декабре
2023 года приняла участие во Всероссийской «Ёлке желаний». А
с ёлки кто снял письмо?
Накануне Нового Года в Барнауле состоялся благотворительный «Де-
ловой Новый год», где присутствовал Константин, мой брат (мы с папой
в это время были в командировке). Там он и снял с ёлки письмо от
мальчика из города Камень-на-Оби с просьбой подарить коньки, о ко-
торых он давно мечтает. За эти годы мы все активнее принимаем уча-
стие в благотворительности. Периодически спонсируем ассоциацию
единоборств, поддерживаем одну из детских команд по плаванию.
Помогаем и финансово, и своей продукцией. Например, недавно по
просьбе руководства дома престарелых мы отправили туда наши баль-
замы, чаи, сиропы. Оказываем материальную помощь детям, больным
лейкозом. Регулярно отправляем помощь участникам СВО: это и
одежда, и медикаменты, и другие товары, в которых есть потребность. 

Четыре года – период небольшой, но иногда это целый жизнен-
ный этап. Что изменилось за это время в вашей компании, у вас
лично? 
Радикальных изменений нет. Во главе нашей компании стоят мои отец
и брат. Четыре года назад мы только вступили в проект торгово-про-
мышленной палаты Российской Федерации «Семейные компании Рос-
сии», и тогда это были зачатки проекта. Теперь он действует уже 5 лет.
Мы надеемся, что скоро будет принят Федеральный закон «О под-
держке семейного предпринимательства». 

Помнится, вы хотели начать выпуск продукции без сахара. 
Да, мы ввели две новые линейки. Первая – линейка бальзамов и на-
стоев на основе стевии. Это заменитель сахара для людей, страдающих
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Доживем 
до ста лет

сахарным диабетом. Вторая линейка – это эликсиры аб-
солютно без сахара. Так что – хотели, сделали.

Хочу спросить по поводу сырья. В прошлом интер-
вью вы говорили, что хотите попробовать новое
сырье из Крыма и с Кавказа. 
Да, у нас был такой эксперимент, когда мы попробовали
сделать несколько фиточаев на основе сырья из Крыма
и с Кавказа. Но основная масса сырья, которое мы пере-
рабатываем и считаем нашим конкурентным преимуще-
ством, – это сырье, произрастающее в нашем регионе.
Эксперимент удался, мы создали чаи «Травы Крыма»,
«Травы Кавказа», «Травы Алтая», и они пользуются боль-
шой популярностью. 

Недавно узнала, что на Алтае 37 компаний, выпу-
скающих продукцию для фитотерапии. Почему, по
статистике, именно вас выбирают покупатели? В чем
ваше преимущество?
Мы – компания, открытая для покупателей

Что значит открытая? Поясните. 
На сайте есть мой телефон, любой покупатель может по-
звонить, задать интересующий вопрос о нашей продук-
ции и получить подробный ответ, как ее применять, с чем
сочетать. Вся информация о компании и продукции до-
ступна, открыта. Так, например, покупатели попросили нас
выпускать некоторые продукты в капсулах. Мы начали
разработку капсул. Были пожелания о выпуске подароч-
ных наборов. Работаем и над этим.

Наверное, и упаковка играет свою роль?
Безусловно. Мы тщательно работаем над ней, хотим,
чтобы людям было приятно держать в руках наш продукт
как подарок. На упаковку мы помещаем всю информа-
цию: состав, дату производства, все необходимые требо-
вания, которые нужно соблюдать. Наверное, поэтому за
10 лет у нас появились постоянные покупатели, и мы ими
дорожим.

Хватает ли в вашем плотном графике времени для
хобби? В 2020 году вы хотели купить пианино.
Мечты должны сбываться, и вот в этом году, буквально в
январе, я приобрела пианино и сейчас пытаюсь вернуть
былой навык. Я очень рада, ведь музыка для меня была
и остается отдушиной.

В вашем городе одна из старейших филармоний в
стране. В этом году ей исполнится 80 лет (прим.ред.
организована в 1944 году). Не каждая филармония
может похвастаться органом. Удается туда ходить
хоть иногда? 
О, мы гордимся нашей филармонией, я с удовольствием
хожу на концерты органной музыки. Еще три раза в не-
делю выделяю по часу для занятий в фитнес-центре. Это
дает мне определенный тонус. В рамках проекта «Се-
мейные компании России» существуют деловые поездки,
раз в год выездные всероссийские семейные советы. В

прошлом году мы были в Уфе, Владивостоке, Москве,
Санкт-Петербурге, Кемерове, Белокурихе. Эти поездки ин-
тересны и полезны.

Какой город вам больше запомнился и почему? Вы
сказали, что поездки полезны. А чем?
Ну, это сочетание деловых и культурных поездок. Мы об-
мениваемся опытом с коллегами всей страны и знако-
мимся с другими городами, регионами. Трудно даже вы-
делить, где больше понравилось. (задумалась). Пожалуй,
Владивосток. Это восточный форпост России. Очень кра-
сивый! Понравилось то, с какой любовью его жители от-
носятся к своему городу.

Наталья, о чем вы мечтаете, чего бы хотели достичь
через 5 лет?
Хотелось бы продолжать развитие именно семейного биз-
неса. Я была бы счастлива, если бы мой сын Александр
по окончании университета стал работать с нами.

А кто еще из семьи может продолжить дело? 
Это сын брата Мирослав. Ему пока 7 лет, но мы его поти-
хоньку уже вовлекаем в семейное дело.

Желание работать вместе воспитывается с детства.
Как это происходит в вашей семье?
Считаю, что чем раньше приучить детей к своему делу,
тем лучше. Я всегда беру сына на семейные советы, он
бывает в офисе, помогает в переговорах, переводит на
английский язык. Есть такой проект «100 надежд биз-
неса» в рамках проекта «Семейные компании». В нем
принимают участие дети участников проекта в возрасте
от 7 до 15 лет. И в этом проекте их обучают, дают раз-
личные задания, проводят тренинги.

А чему там обучают детей?
Например, просят снять ролик о компании родителей,
подготовить презентацию и выступить с ней. Это происхо-
дит онлайн, так как дети со всей страны. Там они расска-
зывают о том, сколько сил, опыта и любви их родители,
дедушки и бабушки отдают семейному делу. Раз в год, в
мае, семьи с детьми приезжают в Москву на фестиваль
«Бизнес-династии России», который проходит в холле Го-
сударственной Думы РФ. Там организуется фотовыставка.

Очень интересно! А что на фотографиях?
Семейные династии, семейные компании, их истории. Туда
бизнесмены привозят своих детей, внуков. Мы с Сашей
тоже там бывали. Представители Думских фракций при-
ходят посмотреть на выставку, чтобы увидеть, сколько
семейных компаний в нашей стране и как дети учатся пе-
ренимать опыт и традиции старших. 
Мы пытаемся все эти годы формировать семейный фа-
мильный бренд, работаем над его репутацией. Мы поста-
вили цель, и семейная компания в этом проекте просу-
ществует точно 100 лет! (прим.ред. компания «Магия
трав» организована в 2012 году). Конечно, это мечты, но
мечты должны сбываться.

СПУСТЯ ЧЕТЫРЕ ГОДАНОВОСТИ НДЛ

Наталья Земцова 
НДЛ №9-10/ октябрь-ноябрь,
2020. «Магия с научным 
подходом», стр. 36

Генеральный директор компа-
нии «Магия трав» (Барнаул),
провизор-технолог, кандидат
фармацевтических наук.

Интервью Наталья Соколова
Фото из архива Н.Земцовой
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Дороги, 
которые 
нас 
выбирают

Есть люди, замечательные люди, которые интересны не «потому
что», а «вопреки». Им не всегда удобно в устоявшихся социальных
формациях, им тесны привычные рамки. А если им пытаются на-
вязать устоявшиеся алгоритмы жизни взамен их личной свободы
самоопределения, то они облекаются «во оружие правды»,  просто
потому что ощущают внутреннюю необходимость доказать право
на выбор своей дороги в жизни. Женщина-дальнобойщик – это ста-
тус неведомый, чудной и до сей поры не особо нужный в понимании
обывателя, поэтому наша героиня ополчилась против этого сте-
реотипа, собрала вокруг себя немногочисленных единомышленников.
И в итоге выиграла! Теперь прекрасные дамы беспрепятственно ко-
лесят по стране в кабинах «манов», «дафов», «ситраков» и прочей
большегрузной живности. А наш триумфатор с чувством испол-
ненного долга может двинуться в дальнейший путь, не забыв свер-
нуть для разговора за чашкой кофе о делах насущных, грандиозных
планах и просто отвлеченных материях. 

Почти 4 года прошло. На какой машине все же удобнее всего работать? 
Ну, тут вне контекста этих лет, моя любимая машина – Scania. Я люблю «ска-
мейки», считаю, что она для нашего климата – самый нормальный автомо-
биль из тех, что есть, но, кажется, в России больше не будет их. 

Параллельный импорт здесь никак не помогает?
Единственное, что я знаю, «Магниты» (прим. ред. российская сеть рознич-
ных магазинов.) умудрились перетащить каким-то образом через Турцию в
Россию некоторое количество «манов»*, но тоже это стало настолько до-
рого, что все равно они переходят на «китайцев». 

А ты «китайцев» не пробовала?
Больше не работаю классическим дальнобойщиком. Я снова тестировщик, спе-
циалист QA, испытатель, соответственно сейчас работаю на «КамАЗ» и зани-
маюсь испытаниями беспилотных КАМАЗов. Так до «китайцев» руки не дошли.

Тогда профессиональный вопрос из прошлой жизни:
фура или прицеп?
А я никогда на прицепах не работала. Я их последний
раз в жизни видела в автошколе, но это не очень попу-
лярно в принципе. 

В целом, один год именно дальнобойщика – это
сколько километров?
В среднем я накатывала 15000 в месяц. В году я рабо-
тала месяцев 8. Ну, где-то от 100 тысяч в год. Ближе,
скорее, к 120-130 тысячам. Где-то так.

За эти годы много было испытаний именно в семей-
ной жизни?
Умер наш котик, который был с нами с момента, как мы
начали с мужем вместе жить. Мы съехались, и буквально
через полгода появился этот котик. Ему, конечно, было
уже много лет – 16, если быть точнее. Он в двадцать
первом году умер, и мы тяжело переживали, долго не
заводили нового.

Терять дорогих сердцу питомцев – это тяжело!
Давай лучше вернемся в профессию. С кем проще:
с дальнобойщиком, которого надо погрузить в АйТи,
или с айтишником, которого надо обучить вожде-
нию большегруза?
Примерно одинаково, но проще сделать из айтишника
дальнобойщика, чем наоборот. Айтишник – это и фун-
даментальные знания, и особый способ мышления. Мой
подход прост. Надо дать человеку какую-то программу –
любую, которая работает, но с глюками, – и посмотреть,
как он будет на них реагировать, когда у него что-нибудь
зависнет или вылезет какое-то сообщение. 

Личный вопрос: чего ты боишься?
Я не очень люблю собак. Если на меня бежит собака с
непонятными намерениями, я могу себя спокойно чув-
ствовать, когда, предположим, у меня есть ствол или
есть рядом человек, который уже готов общаться с этой
собакой.

Стрелять умеешь?
А то!

А кто твой любимый герой?
Рэдрик Шухарт. У меня такой же характер, поэтому я и
решила стать дальнобойщиком. Ехала в метро, читала
«Пикник на обочине» (роман братьев Стругацких),
дошла до той страницы, где Рэдрик рассуждает, что
ему много раз предлагали переехать в город и пере-
стать заниматься тем, чем он занимался, но он пред-
ставлял, как едет на работу в метро, и все ему об-
рыдло, и ничего ему не хочется. Я поняла – это же мое
состояние. Рэд максимально на меня похож, но Рэд
именно из книги, не тот, который в фильме «Сталкер»,
там совершенно другой герой и совершенно мне не
близкий.

Извини, провокационный вопрос. Получается, что
ты готова теперь пожертвовать близкими ради
цели?

Безусловно! На самом деле все готовы чем-то пожер-
твовать ради какой-то своей цели. Более того, все
ежедневно это делают: мамочки делают выбор,
остаться еще на год в декрете с очень маленьким до-
ходом или все-таки отдать ребенка няне и выйти на
работу; мужчины регулярно делают выбор: побольше
денег и развод, но прежняя работа… Или все-таки
другая работа, но рядом с домом, но за меньшие
деньги. Мне повезло, потому что мы с супругом в этом
плане просто друг друга понимаем. Да, я делаю
выбор; да, я жертвую, например, отношениями; да, я
жертвую, допустим, доходом или дружбой с каким-то
человеком. 

Евгения образца начала 2024 года выберет горы
или пляж?
Я плохо себя чувствую в горах. Это скорее физическое
ограничение. Даже когда работаю, если у меня маршрут
через какой-то высокий перевал, я внизу обязательно
остановлюсь отдыхать. Поэтому пляж. Но опять же
пляжный отдых хорош раз в год. А я вот скорее выберу
полететь в декабре в Магадан. Вот что-нибудь такое. 

Какой бы ты дала совет начинающей коллеге-де-
вушке?
Автошколы работают, стажировок в компаниях полно.
Тут никакого, собственно, напутствия с начала XXI века
уже не нужно, потому что с 1 января 21 года все за-
преты сняты – мы своего добились. Любая женщина
может работать дальнобойщиком, если она этого хочет. 

Вот, раньше: АйТи или грузовик? 
Оба! Я  уже 3 года назад начинала рассылать какие-то
резюме Яндексу, кому-то еще. Оба! Я хочу, я хочу сов-
мещать свои две профессии в ближайшие годы: и АйТи,
и грузовик! 

«Евгения сейчас» и «Евгения еще через 3 года».
Как это работает?
Не собираюсь останавливаться в своем развитии как
инженер. Я буду свои компетенции углублять, поста-
раюсь и на верхнем, и на нижнем уровне. Надеюсь, что
буду работать с новым оборудованием. Однажды я
большую часть континента изъездила автостопом,
потом на легковой, потом на фуре. Ну, вот теперь пусть
фура это сделает сама. 

Есть ли какое-то направление, которое ты хотела бы
освоить?
У меня такая первая личная задача – освоить Python-
Can. ? Я тетя уже старая: в мое время питон в школах не
преподавали – он появился позже. Поэтому скачала
курс и потихонечку прохожу.

А что-то совсем отвлеченное?
Увлеклась в последние 3 года биатлоном. По возмож-
ности дальше планирую стрелять и бегать на лыжах и
как-то потихонечку тоже в этом развиваться.

Твое общее пожелание человечеству.
XXI век на дворе– хватит вести войны. 

* MAN SE— автомобильный концерн,
штаб-квартира расположена в Мюн-
хене. Основной акционер компании —
концерн Volkswagen AG.

Интервью Николай Амосов
Фото Алёна Полосухина

Евгения Маркова 
НДЛ октябрь-ноябрь 
№9-10 2020, стр.74
«Путь к себе по автобанам»

Водитель-дальнобойщик
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говорили, что любите в свободное время решать ин-
тегралы, увлекаетесь волейболом, настольным тен-
нисом.  А как сейчас?
Первые полгода было сложно находить время для этих
занятий. Но хорошее в том, что у меня много друзей,
которые тоже из моего родного региона приехали в Мо-
скву. Мы часто проводили время в барных квизах*. Там
появилась команда, которую мы назвали «Столица за-
катов».

Откуда такое название?
У Нижнего Новгорода есть неофициальный статус Сто-
лицы закатов. И мы назвали команду в честь нашего го-
рода. Также мы с другом записались на волейбол. А
осенью я нашел хорошего тренера по настольному тен-
нису и чувствую, что стал намного лучше играть. Психо-
логически барьер игры  у меня сейчас снижается, и я не
боюсь атаковать во время игры. С февраля планирую
начать участвовать в соревнованиях. 

Получается, вы стали еще и физически активнее в
Москве?
Да, в январе этого года я впервые в жизни записался в
тренажерный зал. И еще привез из Нижнего Новгорода
ракетку для большого тенниса. У меня в планах вернуть
для себя и этот вид спорта,  которым в последний раз
я занимался в одиннадцатом классе. 

Александр, раньше вы увлекались английским язы-
ком, испанским. Не забыли за эти 3 года?
С английским у меня вообще нет проблем. Я спокойно
на нем говорю, смотрю передачи, фильмы.  Вот с ис-
панским, конечно, чуть посложнее стало. Но и на нем я
читаю практически без переводчика. Опыт с испанским
языком у меня был такой: в 2021 году я работал на
проекте ICE**, курировал креативную лабораторию, вел
лекции на английском языке. Были там и ребята из Ла-
тинской Америки, с которыми я хорошо попрактиковал
испанский язык. Надеюсь, на Всемирном фестивале мо-
лодежи тоже получится попрактиковать свои языковые
навыки.

Вы говорите, что любите смотреть фильмы и пере-
дачи на английском языке. А какие? 
Я больше люблю смотреть шоу, например «Последний
герой», «Большой брат». 

А чем они вам нравятся?
Это для меня своего рода тренинг. Люди попадают в
определенную среду, и им нужно достичь успеха по-
средством эффективной коммуникации. А еще в конце
передач те люди, которые «вылетают», определяют по-
бедителя. Круто. Знаете, я же в свое время пробовался

на кастинг «Последнего героя», русской версии на ТВ-
3. Мне даже кастинг-директор сказал, что было от-
лично. Обещали позвонить, но не перезвонили (сме-
ется).

Александр, если сравнивать начало двухтысячных
и сегодняшние дни, можно ли сказать, что сейчас
труднее взаимодействовать с молодежью? 
В какой-то степени. Раньше для того чтобы привлечь
молодежь к участию в каком-либо мероприятии, не
нужно было тратить много усилий, потому что таких
возможностей было мало.  Сейчас, с их увеличением и
с тем, как Росмолодёжь в информационном поле рас-
сказывает обо всех этих мероприятиях, есть из чего вы-
бирать.  Обязательно нужно искать некие уникальные
вещи, особенности.  Молодежь стала требовательнее.

О чем вы мечтаете? Чего хотите достичь в ближай-
шей перспективе?
В первую очередь я бы очень хотел создать большую
семью. Верю, что где-то есть моя вторая половинка и
все будет замечательно. С точки зрения карьеры через
несколько лет вижу себя работающим в некой частной
организации, которая создает образовательные про-
дукты. Мне кажется, что самый мой главный талант —
это создавать такие продукты и обучать. В каком го-
роде это будет, не знаю, но определенно в России.

Часто бываете в Нижнем Новгороде? 
Да, за последний год раз семь я был там. Езжу к семье,
к друзьям. Один из самых больших бонусов в моей но -
вой работе то, что за один год я посетил и Кавказ, и
Центральный регион, и Южный регион.

И где вам понравилось больше всего?
До сих пор под впечатлением от Карачаево-Черкесской
республики. Я влюбился в этот регион. Там живут неве-
роятные люди, очень гостеприимные, старающиеся сох-
ранять и поддерживать свои традиции. Меня вдохно-
вили природа, спокойствие, национальная кухня, но все
же повторюсь: главное — это люди, и в этой республике
действительно знают, что такое кавказское гостепри-
имство.

А как проекты — отличаются в зависимости от субъ-
екта? И отличается ли сама молодежь?
Те, кто подают заявку на участие в нашем конкурсе, уже
априори социально активная молодежь. Можно выде-
лить только какие-то акценты социальной практики. В
Карачаево-Черкесии мы наблюдали большое количе-
ство проектов, связанных с межкультурной коммуника-
цией. Это регион, где около 100 народностей, 5 субъек-
тообразующих этносов. И для них данная проблема
стоит остро. На Дальнем Востоке, например, много
проектов связано с экологией.  Молодежь сейчас соци-
ально активна везде, хочет изменять мир вокруг себя к
лучшему. И становится очень тепло на душе и радостно,
что у нас в стране есть такие ребята.

Александр, что изменилось у вас за прошед-
шие три года? 
В Нижнем Новгороде я был координатором
«Росмолодёжь. Гранты», задача которой —
поддержка молодежных инициатив в формате
грантов и впоследствии помощь в сопровожде-
нии проектов. Так получилось, что регион, в ко-
тором я работал, показал очень высокий ре-
зультат. В 2017 году у нас была поддержка в
размере 4,7 миллиона рублей, а к 2022-му она
выросла до 100 миллионов. В августе 2022 года
меня позвали работать в Москву — взаимодей-
ствовать с такими же координаторами, каким я
был до этого. За прошедшее время, на мой
взгляд, мы  хорошо работаем c коллегами всей
страны. 

Над какими проектами сейчас работаете?
С прошлого года появилась возможность кури-
ровать специальные проекты отдела грантовой
поддержки Росмолодёжи. Я отвечал непосред-
ственно за  первый Всероссийский форум «Рос-
молодёжь.Гранты» «Пик возможностей», кото-
рый по счастливой случайности оказался в Ниж-
нем Новгороде. Я работал со своими бывшими
коллегами, но уже в другом статусе, статусе фе-
дерального оргкомитета.  Сейчас мы готовим
уже второй форум «Пик возможностей».

Чем жизнь в Москве отличается от той, что у
вас была в Нижнем Новгороде? Раньше вы

Не последний 
герой из Столицы
закатов

СПУСТЯ ТРИ ГОДАНОВОСТИ НДЛ

Интервью Наталья Соколова
Фото из архива А. Огородникова

Александр Огородников  
НДЛ №2 2021, стр. 60 «Учиться, учиться, и учиться!»  

Начальник отдела регионального взаимодей-
ствия ФГАУ «Ресурсный молодёжный центр».
Победитель XVII Всероссийского конкурса 
«Моя страна – моя Россия» с проектом 
«Межрегиональный лагерь-семинар «Лига» в
номинации «Моя педагогическая инициатива».
Александр получил главную награду, премию
имени Л.А. Вербицкой, учрежденную Россий-
ской академией образования.       * Паб-квиз — разновидность викторины, проводимая в пабах или

барах. 
** Форум молодых лидеров стран Арктического совета ICE.



ГЕРОИ НОМЕРА6434 74

46

116

100

ИСКУССТВО
Мария Иванова
НЕ СНЕГУРОЧКА

СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО
Алина Контарева
«МНОГОМАМА» – ПОМОЩЬ В ОДИН КЛИК

ОБРАЗОВАНИЕ
Алексей Мокрушин 
ОБРАТНАЯ СТОРОНА ЛУНЫ

НАУКА
Антон Муравьёв
ХИМИК НЕ ИГРАЕТ В ХОККЕЙ?!

ИСТОРИЯ РОССИИ
Александр Савичев
ЭКСКУРСОВОДЫ В АКВАРИУМЕ

ГОРОДСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ
Алексей Стасёнок 
НУ И МОЛОДЕЖЬ ПОШЛА!..

СТРИТ-АРТ
Григорий Шаров
НАРИСУЙ ЗА МЕНЯ ПО-БРАТСКИ!

34

46

64

74

88

100

116

88



МОСКВА ГЛАЗАМИ АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА МОСКВА ГЛАЗАМИ АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА

3534

На улице Академика Королева создадут пешеходный бульвар, где будут расти рябины и красные дубы.
Он появится в ходе благоустройства территории около строящегося жилого дома. «Протяженность буль-
вара, расположенного с внешней стороны дома, составит 300 метров. Планируется декоративное мо-
щение, высадка рябин и дубов. На центральной площади строят фонтан, бьющий на высоту до пяти ме-
тров», — рассказал заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства
Андрей Бочкарев. Благоустроенная территория будет открыта для всех горожан. Работы уже ведутся,
завершить их планируют в этом году. Кустарники и деревья начнут высаживать в июне. Это будет гео-
метрическая композиция из рябин и кустарников. Растения композиционно дополнят облик комплекса,
который выполнен в стиле ар-деко. 

На улице Академика Королева обустроят прогулочный бульвар 
с дубами и фонтаном

Здание кинотеатра «Ударник» построено в стиле конструктивизма одновременно с Домом на набереж-
ной по проекту архитектора Бориса Иофана в 1931 году. Оно несколько десятилетий носило неофици-
альный титул главного кинотеатра страны. Это был самый крупный и оснащенный новейшей техникой
кинотеатр с уникальной архитектурой и раздвижным потолком-куполом. Сейчас специалисты уже при-
ступили к разбору покрытия и обрешетки старой кровли, чтобы вернуть зданию его визитную карточку.
После реставрации «Ударник» станет уникальным технологичным кинотеатром. В нем будет кинозал с
трансформируемой сценой для демонстрации кинофильмов и киновыставок, а в подземной части поя-
вится несколько небольших кинозалов и вспомогательные помещения. Все работы планируют завер-
шить до конца 2027 года.

Началось восстановление уникального кинотеатра
«Ударник»



Мария 
Иванова

Талантливое 
существо – 
талантно 
целиком»

«

МОСКВА
ИСКУССТВО

ИНТЕРВЬЮ 
УЛЬЯНА ЧЕРНЯЕВА,
ГАЛИНА 
СКОРОБОГАТОВА

ФОТО
ИЗ АРХИВА 
М. ИВАНОВОЙ

НЕ СНЕГУРОЧКА
NOT A SNOW GIRL 
不是雪姑娘
Когда редактор предложила мне сделать интервью с успешной
художницей, которая пишет в стиле experimental, я, мягко говоря,
растерялась. Но сказала себе «Не дрейфь», получила пинок и
пошла на встречу с Марией Ивановой – современной мультидис-
циплинарной художницей и скульптором. Мария работает под
псевдонимом ABSCURIA в стиле «символизм», работает со скуль-
птурой, полотнами и ювелирными изделиями. Естественно, я оз-
накомилась с биографией, с работами моей героини и… забуксо-
вала. Знаете, как у Станиславского – «Не верю!».  А у меня – «Не
понимаю!». Все эти успешные успехи, совмещенный с искусством
бизнес и сильные силы… Одним словом, вопросов много. Но были
работы, которые зацепили, а потому я решила попробовать. 

Посвящается Ван Гогу, Врубелю, Модильяни.
Ответ на вопрос «Ну, что такого быть 
художником?»

Ты не принадлежишь себе.
Формат системы вне систем.
И смерть от каждого мгновения.
Порыв энергии, разорвано все Солнечное сплетенье.
В разодранной душе

Способность бога обжигает рукава.
Клокочет молния таланта, оглушает.
Вобрав тебя в себя от А до Я.
Без права отказаться быть Атлантом.

37
Медведь Врубеля
Digital. 120х90. 2022.
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ABSCURIA – это из фильма «Фантастические твари и где
они обитают»*, правильно? Правда, там через О. Обску-
рус – это темная сила, которая проявляется внутри ведьмы
или волшебника, подавляющего их магические способно-
сти. Долго такие не живут. Вы считаете себя особенной?
Хранительницей темных сил?
Это как образ состояния. Если оно не принято внутри себя, оно на-
чинает разрушать. Это по факту и произошло со мной в отношении
художественной деятельности. Когда я поняла, что либо с уваже-
нием отношусь к этому таланту, либо уже никак.

КОГДА ИСКУССТВО ВЫЗЫВАЕТ У ВАС ПОЛОЖИ-
ТЕЛЬНЫЕ ЭМОЦИИ – ЭТО ЗАМЕЧАТЕЛЬНО, А КОГДА
ВЫЗЫВАЕТ НЕГАТИВНЫЕ ЭМОЦИИ – ЭТО ПРЕВОС-
ХОДНО. ЭТО КАК ТРИГГЕР, КОТОРЫЙ ПОКАЗЫВАЕТ,
ГДЕ БОЛИТ, КУДА ПОСМОТРЕТЬ, И ПОЧЕМУ ИДЕТ
ТАКАЯ РЕАКЦИЯ ОТТОРЖЕНИЯ. РАЗДРАЖАЕТ ТО,
ЧТО НАС ОТРАЖАЕТ. МЫ НЕ ВСЕГДА НАХОДИМ
ВРЕМЯ ПОГОВОРИТЬ САМИ С СОБОЙ. А ИСКУС-
СТВО – ТЕРАПЕВТ, КАК ДУШЕВНЫЙ ОСТЕОПАТ. 
А ВОТ САМАЯ ПУСТАЯ РЕАКЦИЯ – РАВНОДУШИЕ
...

When the editor offered me to
do an interview with a suc-
cessful artist who writes in the
experimental style, I was a bit
at a loss. But I told myself «I
won’t chicken out», I was given
a good kick and went to meet
Maria Ivanova, a contempo-
rary multidisciplinary artist and
sculptor. Maria works under
the name ABSCURIA in the sty -
le of «symbolism». She works
working with sculpture, can-
vases and jewelry.

M.I.: If you ask – who am I? I'm a
woman and I'm vulnerable. But I know
for sure who «I am not». When I swas
studying at the British School of Design,
we had one exercise: there was a day
where you had to show up being some-
one you're not. Some girls came as
housewives because actually they were
not, others showed up being pregnet,
they were not really. And I came in the
character of the Snow Girl, because I
didn’t feel like her. A person cannot de-
cide  himself whether he will be an artist
or not. For a long time I decided not to
be an artist, I thought that it was pos-
sible. Because people who devote
themselves to the art, I know that from
my experience of communicating with
them, are conductors of certain events,
situations, views, thoughts and ideas.
And if you block this conductivity in
yourself, work without showing your
pieces to anyone, then tension in-
creases. If there is conductivity, it needs
to be implemented. Even if it looks un-
needed and unimportant, it is needed
and important. In general, anyone can
be an artist. What is an object of art? It
is something that we have created arti-
ficially, and the question is whether this
falls into some kind of artistic research,
artistic activity, deep study and reflec-
tion. �is is the meaning of any activity
in the field of art. A�er all, masterpieces
are what resonate with a huge mass of
people. Masterpieces are not born just
for the sake of it. It is all personal ex-
perience. My experience is different and
complex. �e most pressing topic for

*«Фантастические твари и где они обитают» (англ. Fantastic Beasts and Where
to Find �em) – британо-американский фэнтезийный фильм режиссёра Дэвида
Йейтса по сценарию Джоан Роулинг. Приквел серии фильмов о Гарри Поттере,
повествующий о событиях, произошедших за 65 лет до начала основной саги.
Главную роль в фильме сыграл британский актёр, лауреат премии «Оскар»
Эдди Редмэйн. Мировая премьера фильма состоялась в США 10 ноября 2016
года, в России – 17 ноября.

Дятел
Холст, акрил, масло.90х60. 2020.
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Кто вы на самом деле? Пять слов.
Пока идут в голову только статусы из ВК
Я женщина, и я уязвима. И еще – многодетная мать. Но
я точно знаю, кто – «не я». 
У нас в Британской высшей школе дизайна было одно из
упражнений по раскрытию творческих способностей. Вме-
сто Хеллоуина был день, когда нужно было прийти тем,
кем ты не являешься. Девчонки приходили домохозяй-
ками, потому что они не были ими, иные приходили как
бы в положении, потому что не находились в нем. А я при-
шла в образе Снегурочки, не ощущая себя Снегурочкой. 

Ну, это было десять лет назад. А сейчас?
Сейчас, наверное, я задам вопрос – зачем? И пойду глу-
боко копать и исследовать. В культуре, в символах, в
мировоззрении, в контекстах, подтекстах. Снегурочка —
это же дорисованный образ. Я вредная в этом плане. И
въедливая. И это касается моей художественной дея-
тельности – при построении брендов, при развитии мар-
кетинговой стратегии. Без понимания – зачем и какая
она – никуда не двинуться. Кто ее дедушка? Какие у них
отношения? Насколько они ресурсные? Какой у нее
посыл, у современной Снегурочки? Это емкая фемини-
стическая повестка или это женщина, зарождающаяся
женщина? Если коротко, у меня нет точного ответа.

Но вы работаете над этим вопросом?
У меня есть скульптура про инклюзию. Про то, что мы
можем принимать людей, не таких как мы, и речь идет
о ментальных различиях: когда человек думает не так
как я, когда он водит машину не так как я, когда дорогу
переходит не так как я. Мы разные, и это прекрасно. Эта

скульптура белоснежная, потому что она альбинос. Это
и про Снегурочку тоже.

То есть не обязательно с детства ходить в ху-
дожественную школу, и дома у вас не было
примеров, а художником стать можно?  
Сам человек не может решить – будет он художником
или нет. Меня иногда спрашивают, почему я решила
стать художницей? Я долгое время решала не быть ху-
дожницей, мне казалось, что это возможно. Я была уве-
рена, что восемь лет психотерапии точно мне помогли,
я могу не быть художницей. 
В какой-то момент я больше не смогла бегать от этой
идеи, у меня даже посты есть в блоге, ура, есть худож-
ники, которые не могут жить без того, чтобы творить, а
я нашла короткий путь: прямо сегодня я пойду к психо-
терапевту, мы с ним разберем. Я получила массу обра-
зований, связанных с управлением людьми и с нейро-
лингвистическим программированием, и поняла, что
нужно писать, что, во-первых, нужно эту силу в себе нау-
читься уважать, а во-вторых, вкладывать в нее какие-то
ресурсы, деньги. Потому что люди, которые служат
искусству, по опыту общения с ними – проводники опре-
деленных событий, ситуаций, взглядов, мыслей и идей. И
если вот эту проводимость в себе блокировать, работать
«в стол», то нарастает напряжение. Если есть проводи-
мость, ее нужно реализовывать. Даже если кажется, что
это не нужно и не важно, – это нужно и важно. 

Восемь лет психотерапии, чтобы избавиться от
желания стать художником? Вы совсем в себя
не верили?

me right now is vulnerability. For me,
this is a conscious step towards saying
what is important, and understanding
that some very immature, very painful
criticism may come as a feedback. For
me, vulnerability is like new courage. I
try to enter into friendly relations even
when there has been a betrayal. My
friends have deceived me, I understand
that you can betray me because you
are human. It's like creating a new work
or writing a new poem, I understand
that they may not be accepted by any-
one, but I still go and do and create.
When art evokes positive emotions in
you, it is excellent, and when it evokes
negative emotions, it is wonderful. It's
like a trigger that shows you where it
hurts, where to look. What irritates us
is what reflects us. We don't always
find time to talk to ourselves. And art is
a therapist, like a spiritual osteopath.
But the most empty reaction is indiffer-
ence. I  believe that our school classical
education is quite advanced in terms of
literature, we excell in music, because it
is part of the cultural code. But it’s still
a bit difficult with the visual arts. We
simply don’t know how to speak this
language, and the problem is not that
«it’s not mine», the problem is «I don’t
understand it yet»...

Ulyana Chernyaeva  

Родилась в Москве в 1991 году.
2009 г. –  окончила школу.
2012 г. – вышла замуж.
2013 г. – не окончила Foundation British High School or Art
and Design*.
2013 г. – родила дочь.
В 2014 г. – окончила Свято-Тихоновский Университет
(заочно), миссионер-религиовед.
В 2014 г. – родила вторую дочь.
2012-2017 гг. – работа в дизайн-бюро, реализовано более
5000 м2 отделки жилых и коммерческих помещений.
2014-2020 гг. – управление коммерческим блоком в
строительном холдинге, вертолетным такси и Супер-
маркетом на 1500 м2.
2017 г. – вела курс по ювелирному искусству в BHSAD.
2018 г. – родила сына.
2018-2022 гг. – руководила департаментом стратегии
и развития в компании VIRIDIAN. 
2019 г. – вела курс по управлению проектами в бизнес-
школе Сколково.
2020 г. – получила дополнительное образование execu-
tive-коуча в бизнес-школе Сколково.
2023 г. – прошла программу для внутренней зрелости и
личностного роста Evolution. 
2023 г. –  приняла участие в 10 международных и оте-
чественных выставках, посвященных современному
искусству.

* Британская высшая школа дизайна (BHSAD) – частное образовательное
учреждение высшего и дополнительного образования в сфере искусства,
дизайна, бизнеса и маркетинга, созданное в 2003 году. 

RUS (фрагмент)
Холст, зеркало, пластик, акрил, мох,
эпоксидная смола. 90х60. 2023.

Сыроежкин. Инклюзия
Скульптура, 3D принтер,
биоразлагаемый пластик, нить,
акрил, 
зеркало. 40х23х23. 2023.

Сыроежкин. Идентичность
Скульптура, 3D принтер,
биоразлагаемый пластик, акрил,
зеркало, 
бумага. 40х23х23. 2023.

Сыроежкин. Желание
Скульптура, 3D принтер,
биоразлагаемый пластик, акрил,
зеркало, 
бумага. 40х23х23. 2023.
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Верила, не верила – не в этом дело. Мне кажется, это
зависит от внутренней зрелости, готовности прораба-
тывать свои какие-то травмы, перестать закрывать на
них глаза. И честно посмотреть в лицо тому, что болит.
Я уверена, если что-то беспокоит – этим точно нужно
заниматься.  Вообще, художником может быть каждый.
Что такое предмет искусства? Это то, что мы создали
искусственно, и вопрос в том, ложится ли это в какое-то
художественное исследование, в художественную дея-
тельность, в глубокую проработку и рефлексию. Вот в
чем смысл любой деятельности в сфере искусства. Ведь
шедевры – это то, что откликается у огромной массы
людей. Шедевры не рождаются просто так. Это все лич-
ный опыт. 

А какой у вас опыт?
Разный. Сложный. Сейчас для меня наиболее актуальна
тема уязвимости.  У меня это осознанный шаг к тому,
чтобы раскрываться, к тому, чтобы говорить, что важно,
и понимать, что в ответ может прилететь какая-то
очень незрелая критика, очень болезненная. И я осоз-
нанно на это иду. Для меня уязвимость – как новая сме-
лость. Я стараюсь входить в дружеские отношения
даже тогда, когда было прожито предательство. Меня
обманывали друзья, я понимаю, что ты можешь меня

предать, потому что ты человек. Это как создавать
новую работу или писать новый стих, я понимаю, что
они могут быть не приняты никем, но я все равно иду и
делаю, и создаю.

И тут Мария спросила меня, нравятся ли мне ее
работы. Впервые о моем мнении спросил автор.
Я, конечно, растерялась, но ответила. «А какие
не понравились?» – не отставала Мария. «Кар-
тина «Дятел» не понравилась». 

Дятел – это символ внутреннего неудовлетворения.
Дятел сидит и долбит. А вообще, когда искусство вызы-
вает у вас положительные эмоции – это замечательно,
а когда оно вызывает негативные эмоции – это превос-
ходно. Это как триггер, который показывает вам, где
болит, куда посмотреть. Раздражает то, что нас отра-
жает. Мы не всегда находим время поговорить сами с
собой. А искусство –терапевт, как душевный остеопат. А
вот самая пустая реакция – равнодушие. 
Мне кажется, наше школьное классическое образова-
ние достаточно сильно прокачано с точки зрения лите-
ратуры, мы хорошо прокачаны в музыке, потому что это
часть культурного кода.  А вот с изобразительным
искусством пока еще тяжеловато. Мы просто не умеем

говорить на этом языке, и проблема не в том, что
«это не мое», проблема – «я пока это не пони-
маю»…

Да, я так говорю.
Ульяна, его не нужно понимать. Это вообще не ваша
обязанность, не ваша задача, не ваша цель. Бывает
сложный жизненный вопрос, например, как я могла
взять и уйти из компании или из бизнеса, в котором
проработала 10 лет? Уйти – в никуда! Формулируем
конкретный вопрос, закидываем его в голову, поку-
паем билет в Пушкинский музей или просто приходим
в ГРАУНД Солянка, ходим и просто смотрим на кар-
тины. Возбуждаются важные отделы головного мозга,
когда мы видим что-то прекрасное или ужасное. А
потом однажды щелкает! И чем больше сложностей,
тем больше нужно давать пищи для этого щелчка.
Как бензин в автомобиль. 

Так что для вас искусство? Чтобы и я поняла?
Искусство создано и создается для нас, для нашего
удобства. Идея, когда картина, скульптура, песня,
книга являются как самоцель, на пьедестале, мне не
близка, я не вижу в этом развития, шага вперед. А
когда книга меняет угол зрения, когда музыка может
соединить людей или когда картина помогает понять
себя, – в этом я вижу смысл. Это всегда продукт, ко-
торый идет навстречу человеку.

Вы мультидисциплинарный художник, рас-
скажите, что это значит?  
Мультидисциплинарность означает, что я работаю в
разных жанрах и с разными материалами. Когда ис-
следую тот или иной объект, мне важно иметь воз-
можность донести его максимально емко и точно.
Поэтому в своих работах я использую как классиче-
скую живопись, так и проекты, скульптуры, напеча-
танные на 3D-принтере из переработанного пластика.
Или скульптуры, картины с добавлением эпоксидной
смолы и других природных материалов, таких, как
пепел или мох. Я свободна в выборе материала. Сей-
час начала дополнять свои работы еще сериями юве-
лирных изделий.

В Палехе прошла первая сельская биеннале
«Преображение», там вы представили арт-
проект Философия яйца.  Как вам пришла в
голову эта идея? И причем здесь мудрость
сказок?
Философия яйца – это проект, в котором разные
смыслы и повседневные идеи рассматриваются со
стороны яйца, есть одноименный телеграм-канал, где
идет повествование от имени яйца. Символ яйца – это
одно из базовых исследований, которое я веду в своей
художественной деятельности. Как символ уязвимо-
сти, потому что яйцо очень хрупкое. При этом яйцо –

уникальный формат еды. Самые древние поселения
как только смогли приручить курицу, употребляли яйцо
в пищу. Яичница с хлебом на завтрак – это привычное
блюдо. И в ресторанах со звездой Мишлен мы можем
увидеть интересное блюдо, в котором будут содер-
жаться яйца.  Продукт, у которого нет каких-либо огра-
ничений. Оно достойно быть исследованным. Еще
образ: яйца – это образ развития каждого из нас,
рождения и сепарации, это тема для отдельной
статьи.

А мудрость сказки? Да еще и золото?
Яйцо у меня связано неразрывно с национальным
культурным кодом. В сказках этот культурный код где-
то подается явно, как в сказке «Курочка Ряба», где-
то как набор образов, когда выстраивается целый ряд
ассоциаций. А золотой цвет – это как символ муже-
ства, символ достатка, символ характера и мощности,
которыми обладают герои. Для художника очень
важно качественно говорить о своих проектах, об ис-
следованиях, которые мы делаем. Важно доносить,
что мы хотим сказать, на это не всегда хватает ресур-
сов. 

Отец Артишок
Холст, акрил, масло, эпоксидная смола. 90х90. 2023.

New Born Teen
Живопись. 90х60. 2023.
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Видимо, поэтому у вас его и разбили, я читала
в сетях об этом. Как так вышло? 
Скульптура была разбита через 2 часа после того, как я
ее выставила. Работа над ее созданием длилась более
4х месяцев. Хулиганы приложили огромные усилия,
чтобы ее уничтожить. Не хотите меня спросить, что я
чувствую? Я рада, что мой проект прожил 2 часа, я с
удовольствием наблюдала, как через минуту после
того, как мы закончили монтаж, к скульптуре потекли
люди, мамы фотографировали детей, гости биеннале
подходили и начинали обсуждать скульптуру и ее раз-
меры, трогать. А потом я узнала, что его разбили, такое
бывает, но я уважаю право на смерть у моих арт-объек-
тов. Да, это случается. Смерть – это неотъемлемая
часть жизни. Мы с вами об этом уже говорили. Мой
девиз сегодня – уязвимость как новая смелость. И
проекты, как исследование, связаны как раз с этим по-
ниманием. Это и в формате яйца – оно уязвимо своей
хрупкостью. Скульптура в Палехе была слишком боль-
шая, и это тоже часть уязвимости: ты не можешь быть
незаметным, на тебя в любом случае обратят внимание,
готов ты к этому или не готов. Но ты создан таким, ты
с этим живешь, и ты это принимаешь.

А другой не понимает и находит единственный
способ – уничтожить, чтобы не раздражало.
Когда бабушка с дедушкой видят мои работы, они тоже
не всегда их понимают, но продолжают меня поддер-
живать и верить в меня. Им очень нравятся мои стихи.
Стихи они понимают. И я даже поставила себе задачу –
в каждом исследовании или серии работ, которые я
делаю, писать стихи, чтобы лучше раскрывался смысл,
который я хочу донести. 

Почему вы говорите «художественная дея-
тельность» и «служить искусству», но в разго-
воре нет слова «творчество»?
Потому что творчество – это эгоистичный акт канали-
зации.

Может быть, вы опережаете время?
Может быть. Это тоже ошибка, значит, нужно быть
более понятными. Более прозрачными, более гибкими.
Я не думаю, что нужно что-то реализовать по-другому,
но абсолютно точно, что нужно об этом говорить,
объяснять, показывать, записывать подкасты, видео. Я
это делаю, но не к каждой серии работ.  Сейчас мне не
очень понятно, где та площадка, по отношению к кото-
рой нужно применять усилия. Прыгая между льдин-
ками, я никак не могу определиться… 

Мария, расскажите о вашей семье. У вас трое
детей? Как вы успеваете, тем более в творче-
стве, когда нужно время, вдохновение, и вы ни
от кого не должны зависеть.  
У меня прекрасные дети, я, наверное, здесь буду ба-
нальна, как любая мама. Я их очень люблю – Пелагея, Ев-
докия и Матвей. У меня в мастерской есть мольберт для
каждого ребенка. У них есть свое место, свои приспособ-
ления. Мастерская рядом с домом. Это изначально была
летняя беседка, потом мы ее переделали. Мы работаем
параллельно, они подходят, что-то спрашивают, помогаю
где-то. Например, если нужно контент снять. Они уважи-
тельно относятся к моей деятельности, это как элемент
воспитания. Они знают, что мне это важно, и принимают
это. А еще меня очень вдохновляют их работы – как на
холстах, так и в диджитал пространстве. Мы с ними много
ходим по выставкам (в своем темпе, без напряжения) и
любим спрашивать друг друга о том, что мы видим в той
или иной работе, что нам нравится, а что раздражает. Вы-
ходим насмотренными и наполненными. Они моя боль-
шая опора в художественной деятельности, с ними всегда
есть что обсудить.

不是雪姑娘

当我的编辑建议我采访⼀位以实验风格写作
的成功艺术家时，说得温和⼀点，我很困惑。
但我对⾃⼰说：“不要随波逐流”，并很⾼
兴地去见了当代多学科艺术家和雕塑家玛丽
亚-伊万诺娃。玛丽亚以 ABSCURIA 为笔名，
以 "象征主义 "为风格，从事雕塑、绘画和珠
宝创作。

玛丽亚-伊万诺娃：M.I.：你在问我是谁？
我是⼀个⼥⼈，我很脆弱。但我很清楚谁 "不
是我"。我们在英国设计学院做过⼀个练习，
你必须以你不是你的⾝份出现。有的⼥孩以
家庭主妇的⾝份出现，有的⼥孩则以⾃⼰不
在其中的⾝份出现。⽽我是以雪姑娘的⾝份
来的，但我并不觉得⾃⼰是雪姑娘。⼀个⼈
⽆法决定⾃⼰是否会成为艺术家。在很长⼀
段时间⾥，我决定不做艺术家，在我看来这
是可能的。因为为艺术服务的⼈，根据与他
们对话的经验，是某些事件、情况、观点、
思想和想法的导体。如果你阻断了⾃⼰的这
种传导性，如果你 "趴在桌⼦上 "⼯作，那么
紧张就会积聚起来。如果存在传导性，就必
须实现它。即使看似没有必要或不重要，它
也是必要和重要的。总的来说，任何⼈都可
以成为艺术家。什么是艺术品？它是我们⼈
为创造出来的东西，问题在于我们是否将其
投⼊到某种艺术研究、艺术活动中，是否对
其进⾏了深⼊的阐释和思考。这是任何艺术
活动的意义所在。毕竟，杰作是能引起⼴⼤
群众共鸣的东西。杰作不是凭空产⽣的。这
都是个⼈的经验。我的经历不同，很复杂。
与众不同。现在与我最相关的话题是脆弱。
我有意识地把重要的事情说出来，并意识到
作为回应，我可能会收到⼀些⾮常不成熟、
⾮常痛苦的批评。对我来说，脆弱就像⼀种
新的勇⽓。即使遭到背叛，我也会努⼒去建
⽴友谊。我曾被朋友欺骗过，我意识到你可
能会背叛我，因为你也是⼈。这就像创作⼀
件新作品或写⼀⾸新诗，我意识到它们可能
不被任何⼈接受，但我还是会去做，去创作。
当艺术让你感受到积极情绪时，它是伟⼤的；
当它让你感受到消极情绪时，它也是卓越的。
它就像⼀个触发器，告诉你哪⾥受伤了，该
往哪⾥看。恼⼈的事情是什么反映了我们。
我们并不总是花时间与⾃⼰对话。⽽艺术就
是治疗师，就像⼼理整⾻师。但最空洞的反
应就是漠不关⼼。我认为，我们的古典学校
教育在⽂学⽅⾯相当强⼤，我们在⾳乐⽅⾯
很有造诣，因为这是⽂化准则的⼀部分。
但美术还是有点困难。我们根本不知道如何
使⽤这种语⾔，问题不在于"它不是我的东西"，
⽽在于 "我还不了解它".....。

乌⾥扬娜-切尔尼亚耶娃

Философия яйца
Скульптура. Эпоксидная смола, 
стекловолокно, акрил. 4х2х2 м. 2023.
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ПОСЕЛОК НИЖНИЙ ИНГАШ ГЛАЗАМИ АЛИНЫ КОНТАРЕВОЙ

Нижний Ингаш – поселок городского типа, административный центр Нижнеингашского района
Красноярского края. Железнодорожная станция Ингашская на Транссибирской магистрали, уча-
сток Красноярск–Тайшет, автодорога Р255 (М53) Новосибирск–Красноярск–Иркутск. Трасса про-
ходит через центр поселка. Старейшие сведения о поселении датированы 1775 годом. Деревня
под названием Малая Ингашка возникла в ходе прокладки Московско-Сибирского тракта, и пер-
воначально в ней проживали рабочие, занятые в строительстве. Позже село стало известно под
названием Ингашево. В 1899 году в поселении открыли железнодорожную станцию Ингашскую,
которая активизировала здешнюю экономическую жизнь. В 1924 году Нижний Ингаш (такое
название упоминается с начала 20 века) как самое крупное поселение округи получил статус
центра района.

В годы гражданской войны отступающие через Нижний Ингаш колчаковцы заходили в церковь,
молились за сбережение святой Руси. Особой страницей являются годы Великой Отечественной
войны. Многие нижнеингашцы ушли на фронт, многие работали на победу в тылу. Мемориал
Памяти, установленный на главной площади поселка Нижний Ингаш, посвящен участникам ВОВ.
Интересен памятник первым механизаторам — старый трактор 1930 года выпуска марки «СТЗ-
ХТЗ». 
В поселке есть детская школа искусств, которая работает по трем направлениям – музыкаль-
ное искусство; хореографическое искусство; изобразительное искусство.
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ИНТЕРВЬЮ 
АЛЁНА АВГУСТ

ФОТО
ИЗ АРХИВА 
А. КОНТАРЕВОЙ

МОСКВА
СОЦИАЛЬНОЕ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

«МНОГОМАМА» – 
ПОМОЩЬ В ОДИН КЛИК

Всегда приятно открыть что-то интересное и хорошее в человеке,
с которым ты уже знаком, но оказывается – столько еще можно
о нем узнать. Таким у нас получился разговор с, наверно, самой
известной «многомамой» России – Алиной Контаревой. И осо-
бенно важен он на старте Года семьи, на который я лично возла-
гаю большие надежды. Действительно, семья в России не ба-
нальное «партнерство», не «форма организации быта», для
русского мира семья – то, на чем основан мир, территория любви
и поддержки, хранилище смыслов и место силы. Об этом и пого-
ворим…

В мире может быть
столько любви…»

«

Алина
Контарева

«MNOGOMAMA» – HELP 
IN ONE CLICK
«多⼦⼥妈妈»- ⼀键式帮助。

В Год семьи – поговорим о семье и
о многодетных семьях, которые
вам с мужем удается объединять и
помогать им развиваться. И, на ми-
нутку, вы воспитываете шестерых
детей, верно? Это в любые вре-
мена считалось большой семьей. А
из какой семьи ты сама, расскажи
о своих корнях…
Я, как говорится, из хорошей семьи, где
принято помогать друг другу, где вместе
решают поставленные задачи. Именно
такой опыт получили мы с братом и с
какой бы ситуацией ни сталкивались, ни-
когда не ныли, а находили решение даже
самых бытовых вопросов: нет мяса – при-
готовим плов с кусочками мяса из «до-
ширака». Как везде, 90-е у нас на Саха-

лине были непростыми… Вообще роди-
лась я в поселке Нижний Ингаш Красно-
ярского края, в тайге, в маленьком дере-
вянном роддоме. Мы приезжали в Сибирь
год назад – в Нижнем Ингаше есть уже
4D-кинотеатр, библиотеки, все что нужно
для жизни. Думаю, это потому, что там
очень деятельные люди, много многодет-
ных семей и они сами создают вокруг
себя современные удобства. 

ОСТРОВ, ГДЕ ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ
Папа у меня военный, поэтому мы всей
семьей попутешествовали, пожили в Мо-
скве, на Сахалине, в Красноярске, везде
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адаптировались и приспосабливались. Нас много – папа-генерал,
мама-майор, старший брат и другие родственники. У дедушки по
маминой линии, например, было 19 братьев и сестер! На Сахалине
мы прожили 13 лет, и я до сих пор не очень люблю рыбные про-
дукты. У нас как говорилось? – «Есть нечего, будем есть икру».
Там прекрасная природа, вокруг море, все друг друга знают. А
если нельзя в школу, потому что сугробы под два метра, то гулять
нам это не мешало. Главное – откопаться из подъезда.  
Там, на Сахалине, в 18 лет я создала свою первую бизнес-компа-
нию под названием «КОНТРА студия» и первое благотворитель-
ное объединение на базе университета – «АКТИВизация». Мы
объединили студентов, помогали детским домам, ветеранам, жи-
вотным – всем, до кого могли дотянуться. А бизнес был такой:
фото, дизайн, организация массовых мероприятий, выставки – все
самое творческое. 
Мама рассказывает, что лидером я чувствовала себя всегда, и
если ставила перед собой задачу – непременно добивалась ре-
зультата. Так и шло – от запланированных детских походов в парк,
когда никакая метель (а на Сахалине метели не то, что в Москве)
меня не могла остановить, до моих предпринимательских задач:
если что-то решила или пообещала, это будет исполнено.
Конечно, были пробы, были ошибки, но мне всегда удавалось
объединять вокруг себя большое количество людей, чтобы было
интересно. Родители меня поддерживали, и пусть со мной бывало
непросто, но и они включали креатив. Например, мне хочется гу-
лять, а не заниматься музыкой. Мама не запрещает, а спокойно
говорит: «Ты просто сыграй менуэт 100 раз, и бегом гулять». Но
за сто раз я ж на автомате его выучу. Или, когда стали подрост-
ками, все тусили у нас дома. Все вместе – очередь в 50 человек в
туалет то еще удовольствие, но это лучше, чем если б мы слоня-
лись не пойми где. А так – кто-то играет, кто-то танцует, кто-то на
гитаре струны перебирает, кто-то еще что-то. И мое окружение
всегда дружило и дружит с моими родителями. 

ЕСТЬ КОНТАКТ!
Главное, что я вынесла из всех приключений детства и юности:
умение договариваться помогает во всем. А еще, конечно, умение
объединять людей и без страха браться за сложные задачи. Так,

It's always nice to discover something
interesting and good in a person you al-
ready know, but it turns out that there
is so much more you can learn about
him. �is kind of conversation we had
with probably the most famous «multi-
mother» in Russia, Alina Kontaryova.
And it is especially important at the
start of the Year of the Family, I person-
ally have high hopes for. Indeed, the
family in Russia is not a trivial «part-
nership», not a «form of organizing
everyday life»; for the Russian world,
the family is what the world is based on,
a territory of love and support, a stor-
age of meanings and a place of power.
Let's talk about this…

A.K.: I come from a good family, where it is
customary to help each other, where we
solve together the tasks we get. �is is ex-
actly the experience my brother and I had,
no matter what situation we faced, we
never whined, but found a solution to even
the most household issues: if there is no
meat, we’ll cook pilaf with pieces of meat
from Doshirak. As everywhere else, the 90s
were not easy here on Sakhalin... In fact, I
was born in the village of Nizhny Ingash,
Krasnoyarsk Territory, in the taiga, in a small
wooden maternity hospital. My dad is a mil-
itary man, so our family traveled a lot: we
lived in Moscow, Sakhalin, Krasnoyarsk, we
adapted and adjusted everywhere. �ere
are many of us – dad is a general, mom is
a major, I have an older brother and other
relatives. My maternal grandfather, for ex-
ample, had 19 brothers and sisters! �ere,
on Sakhalin, at the age of 18, I created my

first business company called «CONTRA
Studio» and the first charitable associa-
tion based on the university – «ACTI-
vazation». We united students, helped
orphanages, veterans, animals – every-
one we could reach. And the business
was like this: photography, design, or-
ganization of public events, exhibitions –
all  creative stuff. My mother says that I
always felt like a leader, and if I set a task
for myself, I certainly achieved results.
And so it was – from planned children’s
trips to the park, when no snowstorm
(and on Sakhalin snowstorms are not like
in Moscow) could stop me, to my entre-
preneurial tasks: if I decided or promised
something, it will be fulfilled. �e main
thing I took from all the adventures of
childhood and youth: the ability to nego-
tiate helps in everything. And also, of
course, the ability to unite people and
take on complex tasks without fear. Now
I am also studying, together with my
husband, to become a clinical psycholo-
gist in order to work professionally on
people come to us with. You still need to
have the appropriate education so that,
when you pick up the phone, you can not
only listen to the person, but also steer
him or her in some direction. We created
«MnogoMamu» – this is a community of
large families that help each other. We
hel with anything: for example, a family
moved to Moscow, two of the children
are disabled, there is nowhere to sleep,
the apartment is empty – we get the
word out, and beds, banquettes, chairs
appear, and we quickly try to resolve the
issue. Once we settle, we move forward.
When I began to have many children, this

В «МНОГОМАМЕ» МЫ НЕ ПРОСТО ПРОПАГАНДИ-
РУЕМ МНОГОДЕТНОСТЬ – МЫ ВКЛАДЫВАЕМСЯ В
ДЕТЕЙ, КОТОРЫЕ ЧЕРЕЗ 10-15 ЛЕТ СТАНУТ ОСНОВОЙ
ОБЩЕСТВА. И ОНИ БУДУТ ЗНАТЬ, ЧТО ТАКОЕ КУЛЬ-
ТУРА, ЧТО ТАКОЕ ДОБРОТА, У НИХ БУДЕТ БОГАТЫЙ
ИНСТРУМЕНТАРИЙ РЕШЕНИЯ ЗАДАЧ. СЕЙЧАС В РОС-
СИИ КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ РЕБЕНОК – ИЗ МНОГОДЕТНОЙ
СЕМЬИ. НО ПУСТЬ КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ БУДЕТ ИЗ МНО-
ГОДЕТНОЙ СЕМЬИ! ЭТО БУДЕТ ЗДОРОВО.     
...



в восьмом классе я организовывала выпускной у 11-
классников. Круто, конечно, но кроме творческой части
надо было понять, как это будет, во сколько должны
уходить автобусы, чтобы на море съездить, не замерз-
нуть и все прочее. Колоссальный опыт! А когда пришло
время определяться с профессией, я начала с проб. 10-
11-й класс работала в нотариальной палате и очень хо-
тела быть юристом. Тем более мама юрист, папа юрист,
жена брата юрист, в общем, поступила на бюджет, все
супер. Но в какой-то момент пришло понимание, что это
вот прям совсем не мое. Так я ушла в бизнес, а потом
получила образование управленца.
Сейчас тоже учусь, вместе с мужем, – на клинического
психолога, чтобы работать профессионально со слу-
чаями, с которыми к нам обращаются. Нужно все-таки
иметь соответствующее образование, чтобы, взяв
трубку, иметь возможность не только выслушать чело-
века, но и направить его в какую-то сторону. 
В начале 2000-х мои родители вернулись в Москву. Мне
же надо было закрыть все дела по бизнесу, а там мои
партнеры, с которыми мы начинали с капитала в 10 тысяч,
немножко… поссорились между собой. Было тяжело-
вато некоторое время, потом удалось все решить мирно,
зато к 19 годам я получила бесценный опыт и понимание:
руль бизнеса желательно держать в одних руках.
Для меня Москва началась сразу с активной деятель-
ности: взяла помещение, расписала по часам, фото
выложили в интернет. В моей жизни всегда есть за-
дача, она и есть решение. В целом все, что случается,

происходит зачем-то, все – для опыта. Ну, например,
уходит часть команды, ты весь в переживаниях, а года
через два понимаешь – так и надо было. Я думаю,
самое важное – адаптироваться, адаптироваться,
адаптироваться и легко относиться к каждому собы-
тию в жизни.

ИСПЫТАНИЯ ЛЮБВИ
И вот вы приехали в Москву, строите бизнес в
19 лет и…?
И у меня родились доченька и два сыночка – счастье.
В то же время серьезно заболевает папа – такое нам
выпало испытание. Но мы тогда узнали, сколько же
людей готовы помочь ему и семье в этой беде. Все сло-
жилось хорошо, папу стабилизировали. А я поймала
себя на мысли, что должна как-то отблагодарить Все-
ленную за то, что столько любви было вложено, столько
помощи мы получили порой даже от незнакомых
людей. Задумалась: что же я умею. Устроилась фото-
графом в благотворительный фонд, помогала деткам
с раком крови, раком мозга, делали вместе с волонте-
рами журнал об этом.
Это был не только мощный опыт волонтерства, но и
мощный пример, сколь легко может произойти выгора-
ние. Я видела, как волонтеры свои семьи оставляют на
заднем плане, включаясь в деятельность фонда. На-
пример, сын в свой день рожденья, сидя без света, зво-
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нит многодетной маме, что не может приехать, а она ему: «Ну, ты же
здоров, а тут дети больные». И это, наверно, меня привело к самому
важному выводу в жизни – дети и семья на первом месте, потом уже
все остальное. Я несколько лет пробыла волонтером, пока соб-
ственное выгорание не получила. Ведь сложно даже улыбаться,
когда 90 % детей, которых ты фотографировал, уже нет в живых. 

Слушай, мы с тобой в 26-27 лет стали многодетными, у
моей бабушки было девять детей, и племянников нас
было десятка два, но никто не называл себя «многодет-
ными», это было просто… нормально. А вот по поводу от-
ношения к таким семьям у меня тоже есть история, став-
шая семейной легендой. В 90-е, когда не платили никаких
пособий, очень надо было младшей дочке собрать деньги
на операцию. Ну, вспомнили про эти невыплаченные по-
собия, пошли в соцзащиту. А тетеньки серьезные, в очоч-
ках, которые там в кабинетах сидят, с порога нам: «Вы
многодетная мама?! Да вы посмотрите на себя». Ну да, в
27 я выглядела на 17, пришла летом в шортах. Так мой
старший сын, ему было тогда почти семь, тетушек этих отб-
рил одной фразой: «А что, если у нас в семье трое детей,
моя мама не может быть молодой и красивой? Или она
должны быть толстой, страшной и выпивать?» Уж не знаю,
где он такое услышал, но удивил он всех знатно. Но в
целом это ярко говорит об отношении к многодетным
семьям в те времена.
Ну, вот что-то похожее. Мне срочно надо было к врачу. Очереди –
мрак. Терапевт подсказал – не терпите в очередях, у вас же право
по многодетной книжке идти без очереди, быстро сделаете рентген.

was not the case and you faced any
problem one to one. And now our volun-
teers will immediately tell you how to
apply for benefits and what you are en-
titled to. And the community that I cre-
ated taught me to have many children
and pay attention to some pleasant
things, for example, how you can go to a
museum for free or to the zoo. Now
there are 140 thousand large families in
89 regions of Russia, and this is cool. On
June 1st we will be 10 years old. In my
opinion, a person can achieve something
in life, fulfil his or her potential only if he
grows up in such a large family, where
you need to interact with different gen-
erations, learn to negotiate with broth-
ers and sisters, know where your per-
sonal boundaries are and where the
boundaries of another person lie. �is is
already a basic powerful experience, re-
gardless of how much money there is in
the family. You know, to have strong
wings a butterfly gets out of a cocoon in
the most difficult way. And every child,
every person walks his or her own path
to become strong.

Alena August
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И я оставляю дома шестимесячного малыша, несусь в
больницу, а очередь выдает мне «по полной»: и соци-
альный инвалид я, и больной не выгляжу, в общем, кучу
всего приятного насобирали. Но я уже говорила, что все
превращаю в задачу. Я решила разобраться в теме и
провела аналитический фотопроект «Многодетные
семьи – будущее России». Сфотографировала сто
семей, запустила анкету на 200 вопросов, проанализи-
ровала каждую семью: как приняли решение стать мно-
годетными, чего достигли, какое образование и прочее.
И из этой сотни, наверное, всего пара семей, скажем
так, маргинальных. Выборка была абсолютно случай-
ная. И были семьи, которые повергли меня в шок. Я
помню их до сих пор и думаю, что именно по таким
ярким семьям люди могли бы сложить свое мнение о
многодетных. Четыре таких семьи, кстати, теперь мои
волонтеры, кураторы направлений.

ЦЕНТРЫ ПО УПРАВЛЕНИЮ 
ПОЛЕТАМИ
Что я увидела? Что многодетные – это маленькие цен-
тры по управлению полетами. Я ими восхищаюсь – на-
сколько все эти стыковочные, перестыковочные, рас-
пределить еду, сложить одежду на зиму, достать

одежду к лету, распределить маршруты, куда ты пое-
дешь, как так состыковать, чтобы кто-то в ванную вста-
вал вовремя, кто-то на тренировку не опоздал, и все
они это умеют! Это суперпрофессионалы управления
высокого уровня, умеющие очень тонко мотивировать
свою семью делать то, что нужно, умеющие делегиро-
вать. 
И в то же время я увидела, что есть вопросы по жилью,
посещению мероприятий, как отправить детей в отпуск,
всем вместе съездить куда-то, и… еще 1000 мелочей.
Да и зарплата не увеличивается, когда ты становишься
многодетным, и нужно как-то распределить все ре-
сурсы. А чтобы получить какую помощь, нужно запол-
нять 100, 500 анкет, ждать, несколько раз куда-то хо-
дить. И наша «МногоМама» стала такой помощью в
один клик, где ты связываешься и тебе в кратчайшее
время за счет сообщества стараются помочь.

«МНОГОМАМА» – 
ВСЕГДА ПОМОЖЕТ
Мы создали «МногоМаму» – это такое сообщество мно-
годетных семей, которые помогают друг другу. Все что
угодно: например, переехала семья в Москву, двое из
детей инвалиды, негде спать, квартира пустая – кидаем

клич, и появляются кровати, банкетки, табуретки, быстро
стараемся вопрос решить. Решили – идем дальше.  Когда я
стала многодетной, такого не было и ты был перед любой
проблемой один на один. А сейчас наши волонтеры мигом
подскажут, как оформить льготы, на что ты имеешь право.
И сообщество, которое я создала, оно учило меня быть мно-
годетной и обращать внимание на какие-то приятные вещи,
например, как в музей можно сходить бесплатно или в зоо-
парк. Сейчас нас 140 тысяч многодетных семей в 89 регио-
нах России, и это круто. 1 июня нам будет 10 лет. 

Но ты же на этом не останавливаешься, да, на-
сколько я понимаю? Ты еще и участник множества
разных социальных проектов.
Главное для меня, конечно, «МногоМама». В проекте «Жен-
щина-лидер» я тоже создала проект «Мама в фокусе вни-
мания» и внедрила его в «МногоМаму», уже три сезона про-
шли, в феврале 2024 года стартует новый. 
«МногоМама» – это такая бесконечная история смены кон-
текстов жизни, путешествия, творчество, даже балы и, ко-
нечно, истории адресной помощи. У нас даже футбольные
команды в «МногоМаме», открываем новые города – Лу-
ганск, Тамбов, Кемерово.
И моя семья выросла с «МногоМамой» – Олег, мой любимый
муж, сначала стал нашим рекламодателем в «МногоМаме»,
затем партнером, затем благотворителем. Когда нам пона-
добилось застроить помещение центра помощи, мы искали
партнера, и он единственный откликнулся. Получается, что
у Олега была такая параллельная история в «МногоМаме»
с 2018 года, месяцев восемь я даже не особо его знала, а
потом мы начали строить штаб и… стали лучшими
друзьями, а в сентябре 2019 года поженились. Олег тогда
себя показал как человек, который тоже умеет очень легко
решать задачи, не называя их проблемами. И сейчас вместе
с Олегом мы воспитываем шестерых детей. Они вовлечены в
нашу деятельность, они уже волонтеры: помогают на меро-
приятиях, в проектах. Для них абсолютно естественно пони-
мание, что, помогая другим, помогаешь себе. Мы приходим
с ними в семьи подопечных, очень многое вместе обсуж-
даем, стараемся проводить время вместе, чтобы оно было
интересным. 

Мы уже говорили про отношение к многодетным.
И понимаем ценность большой семьи, но как, на
твой взгляд, донести это до молодежи?
Я считаю, что кто к многодетной семье относятся не очень,
те работают на развал нашей страны, потому что самая важ-
ная и крепкая ячейка государства – семья. Не зря президент
на открытии Года семьи сказал, что Россия – это семья
семей. И мы можем и должны показать нашим детям цен-
ность покровительства, радости в семье, сказать, что семья
– это не только кастрюли, сковородки и постельное белье,
но в первую очередь – юмор, поддержка личности, значи-
мость коммуникации. На мой взгляд, личность может реа-
лизоваться только если она растет в такой максимально
большой семье, где нужно взаимодействовать с разными по-

«多⼦⼥妈妈» -⼀键式帮助。

发现⼀个你已经熟悉的⼈的有趣之处和优点总是
⼀件令⼈愉快的事情，但事实证明，关于他们还
有很多东西需要了解。这就是我们与俄罗斯最著
名的«多⼦⼥妈妈»--阿琳娜-康塔雷娃的对话。在
我个⼈寄予厚望的家庭年开始之际，这⼀点尤为
重要。事实上，在俄罗斯，家庭并不是⼀种平庸
的 "伙伴关系 "或 "组织⽇常⽣活的形式"；对于俄
罗斯世界来说，家庭是世界的基础，是爱与⽀持
的地⽅，是意义的宝库，是⼒量的源泉。让我们
来谈谈……

阿琳娜-康塔雷娃：我来⾃⼀个好家庭，在这个家
庭⾥，互相帮助、共同解决问题是⼀种习惯。这
就是我和我哥哥的经历，⽆论遇到什么情况，我
们从不抱怨，⽽是想办法解决最普通的问题：没
有⾁吃，我们就⽤ "多西拉克 "的⾁块做⽪拉⽶饭。
和其他地⽅⼀样，90 年代对我们萨哈林⼈来说也
不容易......总的来说，我出⽣在克拉斯诺亚尔斯克
边疆区下因加什村的针叶林⾥，出⽣在⼀个⼩⽊
产科医院⾥。我的⽗亲是⼀名军⼈，因此我们全
家四处旅⾏，在莫斯科、萨哈林、克拉斯诺亚尔
斯克都住过，到处适应和调整。我们家有很多⼈--
我爸爸是将军，我妈妈是少校，还有我哥哥和其
他亲戚。例如，我妈妈的祖⽗有 19 个兄弟姐妹！
在萨哈林岛，我 18 岁时创建了⾃⼰的第⼀家商业
公司"康特拉⼯作室"，并在⼤学的基础上创建了第
⼀个慈善协会--"激活"。我们团结学⽣，帮助孤⼉
院、退伍军⼈和动物--所有我们能接触到的⼈。我
的事业就是这样：摄影、设计、组织公共活动、
展览--所有最有创意的事情。妈妈告诉我，我总觉
得⾃⼰是个领导者，只要我给⾃⼰定下任务，就
⼀定会取得成果。就这样，从计划好的孩⼦们的
公园之旅（暴风雪⽆法阻挡我的脚步），到我的
创业任务：只要我决定或承诺的事情，就⼀定会
实现。我从童年和青年时期的所有冒险中学到的
主要东西是，谈判能⼒对任何事情都有帮助。当
然，还有团结⼈的能⼒，以及毫⽆畏惧地接受艰
巨任务的能⼒。现在，我和我的丈夫正在学习成
为⼀名临床⼼理学家，这样我就能以专业的⽅式
来处理我们遇到的案例。你仍然需要接受相应的
教育，不仅能够倾听⼀个⼈的⼼声，还能在他们
拿起电话时为他们指引⽅向。我们创建了 «多⼦⼥
妈妈»社区，这是⼀个多⼦⼥家庭互相帮助的社区。
任何事情：⽐如，⼀个家庭搬到了莫斯科，其中
两个孩⼦是残疾⼈，没有地⽅睡觉，房⼦空着--
我们发出呼吁，床、长椅、凳⼦就会出现，我们
很快就会想办法解决问题。如果问题解决了，我
们就继续前进。在我有很多孩⼦的时候，还没有
这样的事情，你只能独⾃⾯对任何问题。但现在，
我们的志愿者可以很快告诉你如何申请补助⾦，
你有权得到什么。我创建的社区教会了我如何成
为⼀个⼤家庭，如何关注⼀些美好的事物，⽐如
如何免费去博物馆或动物园。现在，我们在俄罗
斯 89 个地区拥有 14 万个⼤家庭，这很酷。6 ⽉
1 ⽇，我们将成⽴ 10 周年。

阿廖娜-奥古斯特



57

СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

56

«НОВЫЕ ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ» № 2/2024/ВЕСНА

колениями, учиться договариваться с братьями
и сестрами, знать, где твои личные границы и
где границы другого человека. Это уже базовый
мощный опыт, вне зависимости от того, сколько
денег в семье. Знаете, бабочка вылезает из ко-
кона очень тяжело, чтобы у нее крылья были
сильными. И каждый ребенок, каждый человек,
он проходит свой путь, чтобы стать сильным.

Что ты думаешь по поводу последних
законодательных инициатив?
Это сработает, если облегчить семьям получе-
ние жилья. Это первостепенно. И какую-то до-
ступную машину. Был у нас такой серьезный мо-
мент, что нужно ехать, а у тебя шесть детей и
никто никуда не помещается. Потому жилье и
возможность передвижения – это поможет ре-
ально. И я очень надеюсь, что в Год семьи в
России будет сверхподдержка многодетных –
единые льготы для них по всей стране, потому
что в «МногоМаме» география широченная.
Для меня в этом плане самая главная заповедь
– изо всех народов, изо всех религий, изо всех
конфессий – это: относись к другому так, как
ты бы хотел, чтобы относились к тебе. И 10 за-
поведей, они именно про это.
В «МногоМаме» мы не просто пропагандируем
многодетность, мы вкладываемся в детей, ко-
торые через 10-15 лет станут основой обще-
ства. И они будут знать, что такое культура, что
такое доброта, у них будет богатый инструмен-
тарий решения задач. Каждый пятый ребенок
сейчас в России из многодетной семьи. Но
пусть каждый третий будет из многодетной
семьи. Это будет здорово.

Ты много рассказала, как вы вклады-
ваетесь в детей, а чему они учат вас?
Я каждый день учусь у них, у нас постоянная
коммуникация, они делятся со мной своими
идеями, мыслями. Один сын, очень-очень доб-
рый, все заработанное вкладывает в бабушку
с дедушкой. Есть сыночек фартовый, он на пу-
стой крючок может поймать карпа. Одна дочка
сама выучила японский язык, потому что очень
любила аниме и игры. Другая может сотворить
чудо из абсолютно любых материалов. Третий
сын достигает результата несмотря ни на что в
любых соревнованиях. А еще сынок – вносит ра-
дость в любую ситуацию просто каким-то своим
позитивным комментарием. Всему мы учимся у
детей. Главное же – учим их любви, а они
взаимно – нас. Потому в мире может и должно
быть как можно больше любви. В ней – суть.

Родилась 25 февраля 1986 г.
в поселке Нижний Ингаш
Нижне-Ингашского района
Красноярского края. В семье
военных.
2000 г. – окончила музыкаль-
ную школу № 1 города Южно-
Сахалинска.
2003 г. – окончила школу № 8
города Южно-Сахалинска.
2004 г. – создала студенческое
объединение «АКТИВизация» на
базе юридического факультета
СахГУ (помощь людям в труд-
ной жизненной ситуации, по-
мощь детским домам, проведе-
ние конкурсов и мероприятий
для студентов).
2005 г. – издание книги «Дека-
данс» со стихами и фотогра-
фиями А.М. Контаревой. Педа-
гогический колледж СахГУ,
тираж 5000 экземпляров.
2006 г. – авторская выставка
«Двадцать пятый угол моей
души» в областной библиотеке
Южно-Сахалинска – фотогра-
фии жителей острова Сахалин.
2008-2010 гг. – координатор
фотографов Благотворитель-
ного фонда «Подари жизнь», во-
лонтер в Морозовской детской
больнице, главный фотограф
журнала «Морозовка».
Июнь 2014 г. – запуск автор-
ского фотопроекта «Многодет-
ные семьи – будущее России!».
2 сентября 2014 г. – официаль-
ное открытие Центра помощи
многодетным семьям «Много-
Мама» (регистрация АНО).
Сентябрь 2014 г. – выставка
аналитического фотопроекта
«Многодетные семьи – будущее
России!» в Государственном
Кремлевском дворце и Храме
Христа Спасителя. 
Октябрь 2014 г. – совместно с
Ю.В. Крупновым разрабаты-
вает законопроект о многодет-
ных семьях России. 
Запуск направления «Мастер-
ская МногоМама» – лекции, ма-
стер-классы, обучающие про-
граммы для детей и родителей. 
Май 2015 г. – Открытие цен-
тров помощи «МногоМама
Миасс» и «МногоМама Няндома».

24 сентября 2015 г. – награж-
дена медалью «За доблестный
труд».
Ноябрь 2016 г. – учеба в Уни-
верситете Общественной па-
латы РФ, сертификат по курсу
«Становление лидеров обще-
ственного мнения».
Апрель 2018 г. – открытие на-
правления «МногоАзбука для
НКО». 
Август 2018 г. – победа в кон-
курсе «Дом добрых дел» с проек-
том «МногоЮность». Новое по-
мещение в безвозмездное поль-
зование от Ресурсного центра
НКО Комитета общественных
связей города Москвы.
Февраль 2019 г. – возглавляет
рабочую группу по вопросам
семьи, материнства и дет-
ства, созданную на базе Обще-
российского движения «ЗА РЕ-
АЛЬНЫЕ ДЕЛА!» и Координа-
ционного совета НКО.
Февраль 2020 г. – запуск мара-
фона «Хорошая мама», новый
проект «МногоЗнания», «Много-
Мама Маркет» и «МногоПамять»,
новое направление «Много-
Право».
Март 2020 г. – возглавляет
группу волонтеров помощи
семьям на самоизоляции и забо-
левшим коронавирусом, развоз
гуманитарной помощи.
Апрель 2020 г. – запуск он-
лайн-проекта «Чаще мойте
лапки», запуск проекта «Он-
лайн-Концерт», тренинги и ма-
стер-классы для семей на само-
изоляции, при поддержке «Рыба-
ков фонда». 
Май 2020 г. – создание проекта
«Многодетная мечта», открытие
филиалов «МногоМама Щелково-
Мытищи-Королев» и «МногоМама
Чехов-Серпухов-Подольск», акция
«Школа без паники», обеспечение
семей ноутбуками для дистан-
ционного обучения в Московской,
Челябинской, Рязанской, Калуж-
ской, Тульской, Архангельской,
Вологодской, Нижегородской об-
ластях, Краснодарском и Перм-
ском краях.
Октябрь 2021 г. – премия –
лучший блогер, продвигающий

социальную деятельность, в
конкурсе «Лицо нации 2021»
(агентство «Social Media 2021»).
Февраль 2023 г. – выступле-
ние на Форуме «Женщины Рос-
сии Za Победу».
Март 2023 г. – участие в экс-
пертной сессии по реализации
жизненной ситуации «Много-
детная семья», организованной
представителями Центра раз-
работок «Государство для
людей» Аналитического центра
при Правительстве РФ.
Июнь 2023 г. – финалист II
Всероссийского конкурсного от-
бора лучших социальных проек-
тов «Женщины за здоровое об-
щество» в номинации «Мате-
ринство и детство».
Август 2023 г. – выступление
на Московском Урбанистиче-
ском форуме в Лужниках с тре-
нингом «Как принимать понят-
ные решения в непонятных си-
туациях».
Сентябрь 2023 г. – реализация
совместного с Государствен-
ным университетом управле-
ния образовательно-просвети-
тельского проекта «Обучение
служением».
Октябрь 2023 г. – выступле-
ние в Луганске на Форуме
«Гражданское общество в новых
субъектах РФ».
Декабрь 2023 г. – проект
«Мамы в фокусе внимания» АНО
ЦПМС «МногоМама» стал побе-
дителем в Конкурсе Грантов
Мэра Москвы на 2024 год.
Декабрь 2023 г. – начало со-
трудничества АНО Центр по-
мощи «МногоМама» с Финансо-
вым университетом при Прави-
тельстве РФ.
Январь 2024 г. – спикер Всерос-
сийского семейного форума «Род-
ные – Любимые» на ВДНХ в рам-
ках Международной выставки-
форума «Россия».

Имеет многочисленные памят-
ные медали, благодарственные
письма от правительства РФ и
правительства Москвы, лично
от мэра С.С. Собянина.

Я СЧИТАЮ, ЧТО КТО К МНОГОДЕТНОЙ
СЕМЬЕ ОТНОСЯТСЯ НЕ ОЧЕНЬ, ТЕ РАБО-
ТАЮТ НА РАЗВАЛ НАШЕЙ СТРАНЫ, ПОТОМУ
ЧТО САМАЯ ВАЖНАЯ И КРЕПКАЯ ЯЧЕЙКА
ГОСУДАРСТВА – СЕМЬЯ. НЕ ЗРЯ ПРЕЗИДЕНТ
НА ОТКРЫТИИ ГОДА СЕМЬИ СКАЗАЛ, ЧТО
РОССИЯ – ЭТО СЕМЬЯ СЕМЕЙ. 
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ГУЛЯЯ ПО «ЗАВОДУ 1901»...НОВОСТИ НДЛ

Креативный кластер в Саранске – одна из самых заметных
новостей культурной жизни города и не только. За год здесь
прошло около 40 мероприятий – обучающих и развлекаю-
щих, масштабных, «живых» и онлайновых. Гостями винных
складов, регионального памятника гражданской архитек-
туры, стали порядка двух тысяч человек. А два года назад
Геннадий Бутарев только мечтал об этом.

Начнем с того, что креативный кластер теперь – не «Арт-завод»,
а «Завод 1901». Почему?
Когда проект только начинался, мы взяли рабочее название «Арт-
завод», но практически сразу же начали думать над брендингом.
Старались связать историю зданий с их новой функцией.
От слова «Завод» решили не избавляться, многие к названию при-
выкли. Но добавили к нему год постройки складов – 1901-й. Назва-

ние утвердилось весной прошлого года, и начались раз-
мышления над фирменным стилем, логикой построения
бренда. Были десятки вариантов, но, в конце концов,
основным образом стал замковый камень. Это элемент
из кирпича над арками, он есть над каждым окном, над
каждой дверью всех зданий кластера. С одной стороны,
он декоративный, но с другой – скрепляет, завершает
свод. С точки зрения нашей философии – так же, как
кластер собирает воедино креативные индустрии, твор-
ческих людей и всех, кому интересна событийная ак-
тивность в городе и республике.

Из того количества мероприятий, которые прошли
на «Заводе 1901», какие для Вас стали самыми
знаковыми?
Однозначное первое место – фестиваль-форум «Креа-
тивная провинция». Он прошел 8-9 сентября, получи-
лось собрать 12 городов и 7 регионов, 50 спикеров –
по пять в каждой секции. На фестивале были выставка,
лекции, показ и разбор документального кино, мастер-
классы, хендмейд-мастера. С погодой только не по-
везло: было холодно, но людей все равно пришло
много.

Второе место отдам, пожалуй, блог-туру 16 декабря.
Во-первых, это была самая многочисленная экскур-
сионная группа на винных складах – около ста человек.
Во-вторых, в одном из зданий открылась арт-инсталля-
ция. Свое видение того, как заполнить пространство,
представили саранские художники Сергей Суворов,
Александр Митронин и Наталья Зеленова. В-третьих, мы
заключили соглашение о сотрудничестве со Всероссий-
ским музеем декоративного искусства в Москве. Как ре-
гиональный партнер музея «Завод 1901» в этом году
примет международную биеннале «Придумано и сде-
лано в России». Официально Мордовия будет пред-
ставлена на ней впервые!
Третье место... Выделю лекцию Дениса Куксова – ху-
дожника теперь уже из Петербурга. Его лекция была
одним из первых мероприятий внутри помещений кла-
стера, получилась очень теплой, ламповой. 
Еще, пожалуй, назову стратегическую сессию в рамках
разработки кадровой стратегии региона, которой зани-
мается экспертный клуб «Моя Мордовия». Наша сессия
была именно по креативным индустриям, кадрам в этой
сфере.

Вторая жизнь винных складов*
Интервью Наталья Смирнова
Фото из архива Г. Бутарева

Геннадий Бутарев 
№4 ОСЕНЬ, 2022, стр. 46 
«Креативное возрождение»

Генеральный директор «Агентства 
развития креативных индустрий 
Республики Мордовия»

* Казенные винные склады строились в городах Российской империи по шести типо-
вым проектам. К 1910 году было построено порядка 2,8 тысячи комплексов по всей
территории империи.
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ГУЛЯЯ ПО «ЗАВОДУ 1901»...НОВОСТИ НДЛ

Так, уцепилась за мысль по поводу помещений кла-
стера. Что сделано с физическим пространством, с
самими зданиями?
Совместно с минкультом мы провели историко-культур-
ную экспертизу: по каждому зданию теперь определен
предмет охраны. На одно из зданий разработали проек-
тно-сметную документацию, завершили много техниче-
ских экспертиз.
А в главном здании запустили несколько пространств.
Появился свой офис, действует лекторий, в котором,
собственно, и проходят мероприятия. Запускаются сту-
дия подкастов, видеостудия, коворкинг. Полностью ос-
нащены и готовы музейное пространство и коридор-га-
лерея, в которой тоже планируем размещать экспози-
ции. Постепенно развиваемся, готовы сотрудничать и с
разными институциями, и с творческими людьми.

2023-й был для «Завода 1901» очень насыщенным.
А что из мероприятий года прошлого точно возьмете
с собой в год нынешний?

Однозначно, ежегодной станет «Креативная провин-
ция». Сейчас определяемся по датам, но, плюс-минус,
это будет конец августа – начало сентября. Планируем
расширять и географию форума, и направления.
Ежегодным будет и квартирник на «Заводе 1901», наш
негласный день рождения. Первый провели 19 января
этого года, начинался квартирник в 19.01. На него при-
шло в два раза больше зрителей, чем мы рассчитывали.
Зал был битком, люди стояли – сесть было негде. Абсо-
лютный аншлаг! Так что квартирник тоже сделаем тра-
диционным.
И, естественно, будут выставки, лекции, мастер-классы.
Наверное, форматов, от которых точно хотели бы от-
казаться, нет.

Что-то конкретное уже готовы анонсировать?
Мы договорились с несколькими крупными фондами и
музеями о выездных выставках, лекциях на заводе.
Точно будут совместные мероприятия с Организацией
развития игровой видеоиндустрии. Так что впереди

много интересного, в том числе того, что в Саранске поя-
вится первый раз.

А с музеем декоративного искусства, кроме биен-
нале, какие мероприятия планируются?
Обсуждаем выставки на заводе и мероприятия, которые
наши креативщики будут проводить в Москве. Помимо
биеннале, есть еще несколько глобальных проектов – до-
статочно масштабных, чтобы заявить о республике, о
наших творческих людях, о «Заводе...» на федеральном
уровне.

Это круто! Будем следить за анонсами. И в заключе-
ние: ваша самая-самая амбициозная на данный мо-
мент мечта, связанная с «Заводом...»?
Ну, если максимально амбициозная – в 2028 году пол-
ностью запустить пространство казенных винных скла-
дов, чтобы оно функционировало как большой, полно-
весный кластер. Да и вообще большинство моих целей
сейчас связано именно с проектом.

МЫ ЗАКЛЮЧИЛИ СОГЛАШЕНИЕ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ СО ВСЕРОССИЙ-
СКИМ МУЗЕЕМ ДЕКОРАТИВНОГО
ИСКУССТВА В МОСКВЕ. КАК РЕГИО-
НАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР МУЗЕЯ «ЗАВОД
1901» В ЭТОМ ГОДУ ПРИМЕТ 
МЕЖДУНАРОДНУЮ БИЕННАЛЕ 
«ПРИДУМАНО И СДЕЛАНО
В РОССИИ»
...
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НЕ УСПЕЛИ РАССКАЗАТЬ В 2023 ГОДУ

ДАЛЕКОЕ И БЛИЗКОЕ
С 5 ДЕКАБРЯ ПО 10 ЯНВАРЯ 2023 ГОДА В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГА-
ЛЕРЕЕ ИМ. А.А. КАДЫРОВА ПРОХОДИЛА ПЕРСОНАЛЬНАЯ ВЫ-
СТАВКА ЗАСЛУЖЕННОГО ХУДОЖНИКА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
ЧИНГИСХАНА ВИСИХАЕВИЧА ХАСАЕВА «ДАЛЕКОЕ И БЛИЗКОЕ».

Я знакома с Чингисханом Хасаевым и его творчеством не так давно. Все мы
знаем, что искусство призвано вдохновлять людей, и мне посчастливилось
пережить такой эстетический восторг, когда я знакомилась с картинами Чин-
гисхана. Меня очень впечатлило, что его произведения очень детализиро-
ваны и выделяются какой-то необычайной новой эстетикой.
Родился Чингисхан Хасаев 24 августа 1972 года. Его детство прошло в селе
Садовое Ставропольского края, куда он переехал жить вместе с родите-
лями. По окончании в 1987 году Садовской средней школы Чингисхан
учился в СПТУ и ЧИГУ г. Грозного, а в 2007-м уже насовсем вернулся в этот
город.
По словам художника, в начале творческого пути у него преобладали ри-
сунки в фантастическом стиле. Его захватывали мысли о будущем, нрави-
лись космическая романтика и межпланетные путешествия, и он создавал
довольно сложные технически рисунки.
В последнее время Чингисхан часто любит писать старый Грозный. Сначала
он возникал в футуристическом стиле – как город будущего. Первая картина

Фатима Дацагова

НОВОСТИ НДЛ

реального Грозного с названием «Грозный 1969» была
написана по воспоминаниям, имела большой успех, и
тема Грозного захватила художника. В декабре 2023
года в галерее состоялась презентация новой картины
Чингисхана Хасаева, которую он вновь посвятил люби-
мому городу. Она так и называется – «Грозный» (холст,
масло, 2021–2023, 120х160). Художник работал над
ней несколько лет. Вдохновляясь давними открытками
и фотографиями, Хасаев создал настолько точные
виды старого Грозного, что каждый посетитель вы-
ставки при взгляде на них уходит в воспоминания. Кар-
тина не оставляет равнодушным никого: кто-то плачет,
припоминая годы своей молодости, кто-то смеется, об-
новляя в памяти светлые дни. Я сама также тесно свя-
зана с изображенным на полотне районом города. Кар-
тина буквально наполнена разными сюжетами: люди гу-
ляют, катаются на велосипедах, кто-то рисует. Ну а
кошка, которая вышла прогуляться на пешеходный тро-
туар и которую невозможно увидеть без увеличитель-
ного стекла, приводит всех в восторг. Все это является
частью ритма, движения, жизни, протекающей в тот мо-
мент на проспекте имени В.И. Ленина и на мосту через
реку Сунжа. А мы тогда и не подозревали, что все это
скоро будет разрушено войной. 
Как человек Чингисхан от многих отличается своей ис-
кренностью, благородством и отзывчивостью. На него
всегда можно положиться. Его чувство ответственности
и порядочность беспредельны. Я знаю, что могу обра-

титься к нему с любым вопросом и получить самые точ-
ные и компетентные советы. 
Чингисхан Хасаев имеет много званий и наград, упомяну
только несколько из них: заслуженный художник Че-
ченской Республики, член Союза художников России,
лауреат премии «Вера» в области искусства, лауреат
премии имени первого Президента Чеченской Респуб-
лики Ахмат-Хаджи Кадырова, победитель междуна-
родной выставки в г. Нью-Йорке «Глобальная волна»,
кавалер медали Министерства культуры Чеченской Рес-
публики «За развитие культуры» и серебряной медали
Союза художников России.
«Существует ответственность прежде всего перед самим
собой. Картина – это не только для себя, ее будут видеть
в течение короткого, а может быть и долгого времени.
Возможно, картина сохранится – и в будущем, скажем,
лет через триста-четыреста, если повезет, по тому, что
на ней изобразил я, будут оценивать сегодняшний день.
И если я сфальшивил, то обманул не только себя». 
«Любовь к Грозному у меня от бабушки Айзан. Сам-то я
не грозненец. В детстве бабушка рассказывала мне о
Чечне, о ее столице, воспитывала любовь к родному –
языку, песням, земле. Она же привезла меня первый раз
в Грозный на каникулы. После степи утопающий в зе-
лени город потряс мое детское воображение. Высокие
дома. Трамваи. Троллейбусы. Буйство красок. Это оста-
лось со мной навсегда».

Фатима Дацагова

Директор Государственной
галереи им. А.А. Кадырова.
Эксперт ПРЕМИИ НДЛ
2024
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Калужский орнитолог Юрий Галченков рассказал, что в субботу, 24 февраля, он заметил серебристых
чаек около Оки. Всего он насчитал 18 птиц. До этого чаек видели у деревни Коханово Тарусского рай-
она, на улице Ленина в районе бывшего завода «Кристалл» и около очистных сооружений на Оке. 23
февраля орнитолог зафиксировал прилет грачей.  По 6 птиц в каждой группе сидели на гнездах или де-
ревьях поблизости. 19 февраля в городе видели спешащую с запада на ночевку группу из 7 птиц, на сле-
дующий день на ул. Заводской грач показывал весенние демонстрации, по-весеннему кричал... Судя по
словам Галченкова, птичья весна началась еще 14 января. Тогда в микрорайоне Сукремль города Лю-
диново впервые запела большая синица. В этих же местах видели лебедей шипунов. Также шипуна за-
метили около деревни Ивановское Износковского района. 17 и 20 февраля в калужском Губернском
парке слышали дробь дятла, а над Пучковским мостом в Калуге пролетала серая цапля.

В Калугу пришла птичья весна

КАЛУГА ГЛАЗАМИ АЛЕКСЕЯ МОКРУШИНА КАЛУГА ГЛАЗАМИ АЛЕКСЕЯ МОКРУШИНА

«Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

21 февраля во всем мире отмечают День родного языка. Русский язык является одним из самых слож-
ных на планете. А владение ораторским мастерством – показатель интеллекта и воспитания. Калужские
школьники показали свои ораторские способности на первом конкурсе риторского мастерства. Попро-
бовать свои силы в риторском искусстве на базе 4-й школы собрались 26 человек. Задача каждого участ-
ника – красиво изъяснить свои мысли на тему семьи и семейных ценностей. Конкурс ораторов состоял
из трех этапов. Участникам было необходимо за одну минуту рассказать о себе, сочинить и рассказать
басни или письма на заданную тему, красноречиво и убедительно ответить на вопросы жюри. Ученица
восьмого класса 45-й школы Калуги Ася Кондакова учится в пушкинском классе, где ребята дополни-
тельно изучают культуру России, биографию и произведения известного русского классика. Поэтому на
конкурс ораторского мастерства Ася пришла с серьезной заявкой на победу.

Школьный конкурс ораторского мастерства прошел в Калуге

Государственная телерадиокомпания «Калуга»
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КАЛУГА
ОБРАЗОВАНИЕ

Надо уметь 
говорить нет, 
забыть 
и не терзаться»

«

Алексей
Мокрушин

ИНТЕРВЬЮ 
СВЕТЛАНА 
ВИДАКАС

ФОТО
ИЗ АРХИВА 
А. МОКРУШИНА

Завидный холостяк Калужской области, скромный, интеллигентный,
открытый и интересующийся, окончил физмат, музыкальный кол-
ледж, магистратуру и аспирантуру, придумал массу проектов и не
меньше реализовал, мечтал поступить в военное, а стал лучшим Ди-
ректором года России…

ОБРАТНАЯ СТОРОНА ЛУНЫ
ANOTHER SIDE OF THE MOON 
⽉亮的另⼀⾯

Давай начнем с вопроса, который ты
не ждешь. Ты счастлив?
Да.

Твое счастье – это…
Заниматься тем, что тебе интересно, быть
рядом с близкими важными людьми, чтобы
было с кем и как провести время. В дне
может быть 7 часов, которые тебе не понра-
вились, но будет 10 минут, которые пере-
кроют все.

А как быть с твоей несбывшейся меч-
той стать военным?
(Улыбается…) Действительно, в 10-11 клас-
сах я готовился к поступлению в военное учи-
лище, но, к сожалению, не прошел медицин-
скую комиссию. Я как-то это сразу принял,
может быть, не столь сильно хотел. И дальше
я уже к этому не возвращался. Мы же не
можем два раза прожить жизнь, правильно?
Поэтому что было дано на тот момент, то и
хорошо. И замечательно, что судьба распо-
рядилась именно так. Было бы по-другому,
наверное я бы тоже радовался.  Мне кажется,
нужно ценить то, что есть, а думать о гипоте-
тических вариантах бесполезно. 

Звучит достаточно бескомпромиссно.
Я человек такой: если что-то не сложилось,
стараюсь не думать о тех альтернативах, ко-

торые я не выбрал. Это занимает время, эмо-
ции и силы в том числе. Зачем тратиться на то,
чего ты не можешь проверить? Отказался –
все, надо оставить, надо уметь говорить
«нет», забыть и не терзаться. Предыдущий
опыт стоит, безусловно, учитывать, но назад не
возвращаться. Мне кажется, такую внутрен-
нюю дисциплину нужно в себе воспитывать. 

А почему ты выбрал именно физмат? 
У меня не было любимых и нелюбимых уроков
в школе, одинаково хорошо получалось все.
Хотя по физике, наверное, меньше, потому и
выбрал математику и информатику – совер-
шенно новое направление.  Да и для поступ-
ления в военное училище я как раз ходил на
курсы по этим предметам.

Расскажи, как пришел в школу. Все-
таки для мужчины это не самое про-
стое решение – связать свою жизнь с
учительством.
Мечты пойти работать в школу у меня не
было. Но к моменту окончания института я
уже понимал, что мне близка работа с
детьми. Считаю, это благодаря работе в ла-
гере. Хорошая школа с разных точек зрения,
поэтому я рекомендую всем, у кого лежит
душа к педагогике, обязательно попробовать.
Главное, что есть в судьбах людей, это отно-
шения, которые сохраняются на всю жизнь.
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Родился в Калуге 29 января 1986 г.
2003 г. – окончил среднюю школу №51.
2009 г. – окончил Калужский государственный
педагогический университет, физико-матема-
тический факультет.
С 2009 г. – учитель математики и информа-
тики МБОУ «Средняя общеобразовательная
школа № 7», г. Калуга.
2011 г. – лауреат муниципального этапа кон-
курса профессионального мастерства «Учитель
года» в номинации «Поиск». 
2013 г. – лауреат городского конкурса профес-
сионального мастерства классных руководите-
лей «Самый классный классный».
2013 г. – окончил Калужский областной музы-
кальный колледж им. С.И. Танеева, отделение
духовых и ударных инструментов.

2015 г. – инициировал проект «Уроки под от-
крытым небом».
2016 г. – окончил магистратуру Калужского
государственного университета им. К.Э. Циол-
ковского
С 2016 г. – директор МБОУ «Средняя общеобра-
зовательная школа № 25», г. Калуга.
С 2017 г. – заместитель председателя Совета
молодых педагогов при ЦС Общероссийского
Профсоюза образования.
2019 г. – окончил аспирантуру Калужского го-
сударственного университета им. К.Э. Циол-
ковского 
2023 г. – победитель Всероссийского профессио-
нального конкурса «Директор года России».

Чуть ли не в первую мою смену была ситуация, когда ребята засиде-
лись ночью и их демонстративно выгнали из лагеря, даже не дали по-
прощаться с детьми. Но это не осталось каким-то таким негативным
воспоминанием. Ну да, нарушили лагерный устав, ничего не подела-
ешь (смеется). Зато благодаря этому случаю осталось одно важное
правило – ты можешь как угодно проводить вечернее время, но с утра
должен явиться как штык. И тут нет никаких оправданий. Если есть за-
дача, ты не можешь ее не выполнить. 

А откуда это? 
Я благодарен своим родителям за условия, в которых рос. Понятно,
что это было тяжелое время, те самые 90-е. В1993-м году я поступил
только в первый класс. У меня сестра-двойняшка и старшая сестра, мы
были достаточно самостоятельны, родители нам доверяли. Например,
в семье не было разговоров о том, как я учусь. Я учусь – это моя зона
ответственности. Когда случались ссоры с сестрой, папа не разбирался,
кто прав, кто виноват. Доставалось всем. Напортачили – будьте добры,
получите, распишитесь. Помню один случай, я в школе не очень кра-
сиво поступил с одноклассником, мама этого парня даже приходила к
моим родителям побеседовать. Через какое-то время идем мы с папой
на дачу, и он мне задает простой вопрос: зачем ты это сделал? С тех
пор вопрос «зачем?» для меня очень важный, даже принципиальный.
Мы росли во дворе, по большому счету на улице, много разных ситуа-
ций было – и все они так или иначе закладывали подходы к взрослой
жизни. Тогда это было неосознанно, но сейчас я прекрасно понимаю,
что многое закладывается в детстве. Прежде всего – дружба, ответ-
ственность друг перед другом, достоинство, негативное отношение к
предательству. Может, это громко звучит, но на нашем юношеском
уровне тогда это было действительно так. 

Дисциплинированность досталась от папы, а упорство?
(Улыбается…) Как-то я выступал перед молодыми педагогами и как
раз рассказывал о том, что если есть желание что-то делать, то нужно
делать несмотря ни на что. Понятно, что у всех свои трудности – школы
разные, администрация, поддержки нет. Но если вы хотите что-то де-
лать, то почему вам должен кто-то помогать, кто-то обязательно под-
держивать? Делайте сами! А если вдруг помощь появится, вы будете
действительно благодарны. А если нет, то не будет огорчения. Сжали
зубы – и вперед. А если не можете, то принимайте решения: меняйте
работу, профессию, круг общения, меняйте себя. Это мне помогает в
любых ситуациях. И я стараюсь, чтобы те, с кем я работаю, тоже при-
держивались такой позиции. Я заметил, что если ты все делаешь пра-
вильно, то обязательно найдется тот, кто поможет, есть люди, которые
помогают бескорыстно, и это как айсберг. Мне кажется, то, что мы
знаем, – это верхушка, а все остальное скрыто под водой.

Правильно ли я понимаю, что в музыкальный колледж ты
пришел уже после института? С какой целью туда шел?
Именно. В музыкальный колледж я поступил тогда же, когда устроился
учителем в 7-ю школу. И связано это со многими факторами: и с тем,
что я раньше учился в музыкальной школе, и с Владимиром Яковле-
вичем Бынкиным – моим любимым учителем по  специальности духо-
вые и ударные инструменты, и с тем, что в школьные и студенческие
годы я играл в музыкальном ансамбле. Тогда мне казалось, что могу
развиваться и в этом направлении. Было достаточно сложно совме-
щать работу в школе и учебу в колледже. Любое дело требует полного

A good catch bachelor from  Kaluga
region is modest, intelligent, open-
minded and caring. He finished a
physics and math school, a music
college, has a master's  degree.  He
came up with a lot of projects and
implemented no less, dreamed of
joining the military, and became the
best Director of the Year in Rus-
sia…

A.M.: Am I happy? Yes. Happiness is to
do what is interesting for you, to be
near dear important people, to have
someone to spend time with the way
you like  to. �ere may be 7 hours in
the day that you didn’t like, but there
will be 10 minutes that will cover up
for everything. I had a dream, I
dreamed of becoming a military man
and in grades 10-11 at school I was
preparing to enter a military school,
but did not pass the medical commis-
sion. Maybe I didn’t want it so much?
But I never returned to this dream. We
can't live our lives twice, can we? I
think that you need to appreciate
what you have, and it is useless to
think about hypothetical options. We
must be able to leave something be-
hind, to say «no», to forget and stop
worrying about all that. I guess you
need to cultivate that kind of internal
dicipline in yourself. I didn’t have fa-
vorite or less favorite lessons at
school; I did everything equally well. Al-
though in physics, I probably did  a bit
worse, that’s why I chose mathemat-
ics and computer science – a com-
pletely new direction. I had no dream
of going to work at school. But by the
time I graduated from the institute, I
had already realized that working with
children was my piece of cake. I think
this is thanks to the work at the camp.
It’s a good school from different points
of view, so I recommend that everyone
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переключиться. Гитара мне помогает мысли привести в
порядок.

Расскажи про свое учительство? 
В 7-ю школу я пришел сначала на практику, а потом,
уже по окончании учебы, устроился работать учителем.
Там были мои друзья, с которыми мы вместе ездили в
лагерь, коллеги, которые помогали и поддерживали.
Можно сказать, были созданы условия для того, чтобы
в школе было комфортно.  В этой школе я проработал
7 лет. На второй год мне дали классное руководство –
9 класс, и что интересно, мы с ними вместе выпускались:
они из 11 класса, а я из музыкального колледжа. И мы
до сих пор общаемся, дружим. Разные, конечно, были
ситуации, но воспоминания остались очень приятные.

А как считаешь, с чем не должны столкнуться
молодые педагоги? 
На мой взгляд, самое плохое, если они столкнутся с оди-
ночеством, с профессиональным одиночеством. Если
они приедут и никому там не будут нужны. 

Расскажи свою конкурсную историю.
Конкурс для меня – это как раз возможность делать то,
что нравится. Мне кажется, вероятность выступить до-
стойно всегда выше, если ты делаешь то, что тебе по
душе, а не то, что будет смотреться интереснее или
лучше. В конкурсах – наших региональных – я участво-
вал и будучи молодым педагогом, но мне не удавалось

подняться выше 2 места. Я, кстати, и на «Директора
года» уже подавал заявку, это было в 2021 году, но
дальше заявки дело не пошло. Посмотрел, как прохо-
дит заочный этап, получил некий опыт и с чувством удо-
влетворения начал учебный год без участия в конкурсе.
Я увлекающийся человек, уже в 2023-м понял, что мне
есть что рассказать, и потому в параллели подал заявки
сразу на три конкурса: «Лидеры России», «Флагманы
образования» и «Директор года». В «Лидерах» дошел
до финала. Так нужно было с точки зрения своего раз-
вития: встретиться с руководителями – это управляе-
мая стрессовая ситуация. Закончился конкурс «Дирек-
тор года», а на региональный этап «Флагманов» я при-
нял решение не идти. Расставил акценты, думаю – еще
попробую…  Конкурс суть и профессиональное обще-
ние, и возможность проявить себя. Но это точно не
главное. Я знаю массу руководителей, которые делают
свое дело хорошо, не участвуя в конкурсах. Конкурсы
конкурсами, но нужно понимать, зачем ты в них идешь,
что это может дать не только тебе, но и твоей школе.

Говоришь словами настоящего директора. Как
так получилось, что в 30 лет ты становишься
директором школы? 
Мне кажется, здесь сыграла роль моя активная пози-
ция, профессиональная, жизненная. Участие в конкур-
сах тех же. Меня видели, знали. Я не боялся брать
какую-то ответственность на себя, задавать вопросы. В
конце 2014 года возглавил совет молодых педагогов.

who has a passion for pedagogy
should definitely give it a try. Working
there gave me a rule for the rest of
my life: you can spend your evening
time as you please, but in the morning
you must show up without fail. And
there are no excuses here. We grew
up in the yard, mostly on the streets,
there were many different situations -
and all of them in one way or another
laid the foundation for the adult life,
now I understand perfectly well that
a lot of things are laid down in child-
hood.  First of all  they are friendship,
responsibility to each other, dignity,
negative attitude towards betrayal.
Maybe this sounds trite, but but when
we were young that was our real
world. Once I spoke infront of an au-
dience of young teachers, I was telling
them that if you really wwant to do
something you shoul do it no matter
what. It is clear that everyone has
their own difficulties – the schools are
different, the administration is differ-
ent, there is no support. But if you
want to do something, then why
should someone help you, why should
someone support you? Do it yourself!
And if help suddenly appears, you will
be truly grateful. And if not, then
there will be no regret. Gritt your
teeth and move forward. I like to make
projects that can be easily imple-
mented and which at the same time
allow us to look at the same situation
from different angles. I talked about
this at the competition: «the other
side of the moon» – we look at a typ-
ical, familiar situation from the other
side and see other opportunities in it.
�is is really my principle in life – to try
to find that perspective on the current
problem that will allow us to cope
with it. I am absolutely sure that there
is a solution to any situation.

Svetlana Vidakas

погружения, а музыкой надо заниматься 5-6-7 часов в день, чтобы
достичь каких-то серьезных результатов. Такой возможности у меня,
к сожалению, не было, хотя в школе мне шли навстречу, удавалось
закончить уроки и тут же ехать в колледж, или наоборот. Колледж
я закончил, но остался работать в школе. И дальше никуда, с точки
зрения музыкальной, не пошел. Но мы по-прежнему, конечно, с
друзьями собираемся время от времени, играем, но уже для себя. 

А были предложения по музыкальному направлению? 
После музыкального колледжа были варианты. Один из таких –
Санкт-Петербургский институт культуры и искусств. Но все-таки ра-
бота пересилила это направление. Я понимал, что здесь смогу быть
более полезным. Ну и, буду честен, я вполне адекватно смотрел на
свой уровень. С точки зрения музыки я не демонстрировал каких-то
сверхрезультатов, а в школе мне нравилось, у меня получалось, поэ-
тому я решил – останусь верен школе. На тот момент меня это
устраивало, и не было таких серьезных терзаний. 

А какой у тебя инструмент? 
Труба. Не тромбоны, не валторны, а именно труба. Но играю я и на
фортепиано, короле всех инструментов, и на гитаре. 

Трубу с собой берешь в поездки?
Нет (улыбается), в поездки не вожу, уж очень она громкая. Вот ги-
тару иногда вожу, на конкурс с собой брал. 

Собирались вечерами с конкурсантами?
Для меня гитара не столько про то, чтобы с кем-то собраться пои-
грать, а про то, чтобы самому просто посидеть, чуть перестроиться,
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Были региональные проекты, которые я инициировал,
например проект «Уроки под открытым небом», кото-
рый есть и сегодня.  Поэтому, когда появилось предло-
жение возглавить школу, я согласился. Это было не пер-
вое предложение, но тут я был действительно готов. У
меня вообще такая позиция: если ты можешь делать
что-то лучше или так же, но на другом уровне, то стоит
сделать этот шаг. В каком-то смысле это даже обязан-
ность каждого человека, поэтому я и согласился на ди-
ректорство в 2016 году и с тех пор возглавляю Школу
№25. 

Такое чувство, что ты добился уже всего и же-
лать больше нечего. Есть новые планы, задачи? 
Конечно есть. Хочу получить еще одно высшее образо-
вание. Может быть, это будет что-то связанное с управ-
лением, это самый пока очевидный вариант. Мы начали
сейчас работать над программой развития школы на 3
– 5 лет. И я хочу, чтобы она была четкая, понятная каж-
дому, начиная от учеников, их родителей и заканчивая,
конечно, учителями. Мне нравится делать проекты, ко-
торые можно легко реализовать и которые при этом по-
зволяют посмотреть на одну и ту же ситуацию с разных
сторон.  Я говорил об этом на конкурсе: «обратная сто-
рона луны» – мы смотрим на стереотипную, привычную
ситуацию с другой стороны и видим другие в ней воз-
можности. Это действительно мой и по жизни принцип
–  стараться найти тот ракурс взгляда на текущую про-
блему, который позволит с ней справиться. Я недавно
читал книгу «Правила жизни и бизнеса», и там было
одно из правил про врагов. Автор, Игорь Ман, пишет:
если у вас есть враги, значит все у вас хорошо! Подоб-
ных примеров множество, стоит только посмотреть с
другой стороны. Я абсолютно уверен – из любой ситуа-
ции есть выход. Что будет дальше, будем смотреть.
Иногда жизнь преподносит такие неожиданные ситуа-
ции, что нужно принимать и решение. 

Всю жизнь прожил в Калуге, построил успеш-
ную карьеру, а не было желания уехать? 
Я люблю свой город. Я в нем вырос. Здесь очень здо-
рово, определенно всем стоит побывать. У меня нет и,
наверное, не было острого желания уехать, я вижу, что
здесь есть  хорошие возможности и есть что развивать,
есть куда двигаться. Мне нравится, когда люди на
своем месте делают качественно, хорошо свою работу
и достигают результатов, которых никто от них не ждет.
Накануне конкурса родители школьников сказали: ну
вот, вы сейчас поучаствуете – и все. И я сначала не на-
шелся, что ответить, но спустя пару минут ответ при-
шел. Я сказал, что если будет предложение дальней-
шего развития и возможности проявить себя на более
высоком уровне, то, мне кажется, стоит это использо-
вать. Тогда ты сможешь быть полезен для большего
числа людей. 

Как проводишь свободное время?
Свободного времени всегда недостаточно. Я люблю чи-
тать, катаюсь на лыжах, осваиваю в этом году новый
спорт петанк, хожу на соревнования. С друзьями люблю
встретиться, съездить в театр. Выходной день – обяза-
тельно что-то почитать, покататься на лыжах, посмо-
треть фильм, а по понедельникам – баня.

Что ты можешь сказать о себе? В сухом остатке?
В определенной мере я зануда… Например, записываю,
сколько уходит времени на то или другое дело. Прочи-
тал очередную книгу и решил посмотреть, сколько часов
истратил, на что… Я понял, что какая-то ритуальность
важна в жизни, это некое ощущение управляемости.
Чтобы достичь значимых результатов, нужно и с точки
зрения формирования привычек каждый день мето-
дично этим заниматься. Начни с минуты – важно зало-
жить привычку. Следующий этап – расписание.  Ты по-
нимаешь, о чем я тебе говорю? 

⽉亮的另⼀⾯

来⾃卡卢加地区令⼈羡慕的学者，谦虚、聪
明、豁达、兴趣盎然，毕业于物理系、⾳乐
学院、硕⼠和研究⽣院，他发明了很多项⽬，
也实施了不少，他梦想参军，成为俄罗斯年
度最佳导演......

我幸福吗？幸福就是做⾃⼰感兴趣的事情，
与重要的⼈亲近，有⼈陪伴，以及如何度过
这些时光。⼀天中可能有 7 个⼩时是你不喜
欢的，但也会有 10 分钟会让这⼀切结束。
我有⼀个梦想，我梦想成为⼀名军⼈，在
10-11 年级的时候，我准备考军校，但我
没有通过体检。也许我并不那么想当兵？后
来我就再也没有回去。⼈的⼀⽣不可能活两
次，对吧？在我看来，我们应该珍惜我们所
拥有的⼀切，去想那些假设性的选择是没有
⽤的。你必须离开它，你必须能够说不，忘
记它，不被折磨。在我看来，这种内在的修
养应该由⾃⼰来培养。在学校⾥，我没有最
喜欢和不喜欢的课程，我对所有课程都同样
擅长。虽然我的物理成绩可能不太好，但这
也是我选择数学和计算机科学--⼀个全新的
⽅向--的原因。我从未想过要去学校⼯作。
但当我从学院毕业时，我已经意识到，我很
喜欢与孩⼦们打交道。我相信这要归功于我
在夏令营的⼯作。从不同的⾓度看，这都是
⼀所好学校，因此我建议任何对教学充满热
情的⼈都去试⼀试。在那⾥⼯作给了我⼀
条⽣活准则--你可以随意打发晚上的时间，
但早上必须像上了刺⼑⼀样准时起床。
没有任何借⼝。我们是在院⼦⾥长⼤的，
⼤部分时间是在街上，有很多不同的环境--
所有这些环境都以这样或那样的⽅式为成⼈
⽣活奠定了基础，现在我完全明⽩了，很多东
西都是在童年时期奠定的。⾸先是友谊、对
彼此的责任、尊严、对背叛的消极态度。也
许这听起来很夸张，但在我们的青年时期，
这确实是真实的。有⼀次，我对年轻的教育
⼯作者说，如果你想做⼀件事，⽆论如何都
应该去做。很显然，每个⼈都有⾃⼰的困难--
学校不同，管理不同，没有任何⽀持。但是，
如果你想做⼀件事，为什么⼀定要有⼈帮助
你，为什么⼀定要有⼈⽀持你？⾃⼰去做吧
！如果帮助突然出现，你会⾮常感激。如果
没有，你也不会沮丧。咬紧⽛关，勇往直前
。我喜欢做⼀些容易实现的项⽬，让你可以
从不同的⾓度看待相同的情况。我在⽐赛
中谈到过这⼀点：“⽉亮的另⼀⾯”--我们
从另⼀个⾓度来看待千篇⼀律的、熟悉的情
况，从中看到其他的可能性。这就是我的⽣
活原则--努⼒找到看待当前问题的⾓度，
从⽽解决这个问题。我坚信，任何情况下都
有出路。

斯维特兰娜-维达卡斯

ЕСЛИ ВЫ ХОТИТЕ ЧТО-ТО ДЕЛАТЬ, ТО ПОЧЕМУ
ВАМ ДОЛЖЕН КТО-ТО ПОМОГАТЬ, КТО-ТО ОБЯ-
ЗАТЕЛЬНО ПОДДЕРЖИВАТЬ, КТО-ТО ВЕСТИ? 
ДЕЛАЙТЕ САМИ! А ЕСЛИ ВДРУГ ПОМОЩЬ ПОЯ-
ВИТСЯ, ВЫ БУДЕТЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО БЛАГО-
ДАРНЫ. А ЕСЛИ НЕТ, ТО НЕ БУДЕТ ОГОРЧЕНИЯ.
СЖАЛИ ЗУБЫ – И ВПЕРЕД. А ЕСЛИ НЕ МОЖЕТЕ,
ПРИНИМАЙТЕ РЕШЕНИЯ: МЕНЯЙТЕ РАБОТУ,
ПРОФЕССИЮ, КРУГ ОБЩЕНИЯ, МЕНЯЙТЕ СЕБЯ
...



САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ГЛАЗАМИ 
ИРИНЫ КУКОЛКИНОЙ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ГЛАЗАМИ 
ИРИНЫ КУКОЛКИНОЙ

В собрании Павловска насчитывает 140 вееров, из которых 17 мемориальные, когда-то принадлежав-
шие императрицам. Новые поступления – это экранный веер с деревянной позолоченной ручкой, не-
большой вариант, расшитый пайетками, а также веер из шелка с печатным рисунком. Коллекцию сумо-
чек числом 62 дополнил новый экземпляр в стиле модерн. «Кольчужное плетение, использование в де-
коре чеканки и гравировки характерны для той эпохи, по всей видимости, это театральная, вечерняя
сумочка», - делает вывод Елена Арутюнян, хранитель фонда Музея костюма, после знакомства с рари-
тетом.
Подаренная миниатюрная гравюра, по мнению хранителя фонда графики Ольги Ламеко, дополнит наши
представления об истории Троицкого моста. Такой видели конструкцию петербуржцы и гости столицы со
второй половины 1820-х по 1870-е годы.

Музей-заповедник «Павловск» получил в дар три веера, 
сумочку и гравюру

Портал Культуры Петербурга spbcult.ru

В городе Алексине Тульской области – там, где провел свое детство композитор Родион Щедрин, будет
создан его музей. Фонд Валерия Гергиева выкупил дом, где жили родители и дедушка Родиона Кон-
стантиновича, который часто говорил, что именно там напитался народным духом русской глубинки.
«Невозможно представить сегодня репертуар Мариинского театра без произведений Щедрина. К тому
же приближается юбилей Майи Михайловны Плисецкой, с которой я был знаком и дружил много десят-
ков лет, - говорит Гергиев. – И это символично. Мы думали увековечить память Родиона Константино-
вича в этом регионе еще пять лет назад, однако, разные обстоятельства не давали нам такой возмож-
ности». Впервые Щедрин появился на афише Кировского театра в 1978 году. А два назад к юбилею
композитора был проведен масштабный фестиваль «Щедрин-90» — почти целый месяц на исторической
и новой сценах Мариинского театра и в Концертном зале звучала его музыка.

В Алексине откроют первый в России Дом-музей 
Родиона Щедрина

Пресс-служба Мариинского тетра
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Мой дедушка* – 
тренер «Ак Барса»!

«

Антон 
Муравьёв

ИНТЕРВЬЮ 
МАРУСЯ
СПИРИДОНОВА

ФОТО
ИЗ АРХИВА 
А. МУРАВЬЁВА

ХИМИК НЕ ИГРАЕТ В ХОККЕЙ?!
A CHEMIST DOESN’T PLAY HOCKEY,
DOES HE?
化学家不打冰球（么）!

Антон Муравьёв – ученый, химик, разработавший соединения,
программирующие раковые клетки на саморазрушение. Его изо-
бретение даст надежду миллионам раковых больных, если только
в итоге всех проверок и доработок оно попадет в аптеки. В беседе
с ним я впервые осознала, что ученые всегда борются с временем
и только в его власти присудить им победу или поражение. Прой-
дет не один десяток лет, прежде чем станет известен результат,
но ученый не останавливается на достигнутом. Изо дня в день идет
кропотливая работа… 

Антон, в вашей анкете написано, что
вы работаете и в Казани, и в Санкт-
Петербурге. Это как?
Сейчас я живу и работаю в Санкт- Петер-
бурге, но в Казани, откуда приехал, я также
работаю – в институте им. А.Е. Арбузова Рос-
сийской Академии наук. Моя научная дея-
тельность находится на стыке академиче-
ской и университетской наук.  

А в чем разница между ними?
Университетская наука, в моем представле-
нии, реализует концепцию «образования
через науку». К нам приходят студенты, как
правило, еще ничего не умеющие, но имею-
щие большой интерес к научной деятельности.
Мы обучаем их базовым навыкам, создаем
креативную среду и постепенно подключаем
к научным задачам, тесно связанным с инду-
стриальным сектором, например, с Газпро-
мнефтью, и с другими вузами в рамках кол-
лаборации. А в академической науке, что

была у меня в Казани, формат взаимодей-
ствия другой: туда чаще приходят студенты на
этапе выполнения дипломной работы, они в
вузах уже чему-то научились, и мы их «дого-
тавливаем» для задач академической науки.
Дальше идет трек аспирантуры, где требова-
ния академической и университетской наук
близки.

Вам нравится Санкт-Петербург?
Я, конечно, привык в Среднем Поволжье к
солнечной погоде, но карьерные возможно-
сти, и город на Неве, и атмосфера в коллек-
тиве, и люди здесь неповторимы. Очень ра-
дует количество ребят, которые хотят зани-
маться наукой. Представить себе такой
наплыв студентов в академическую науку
трудно. И для меня это стало таким «окном
возможностей» – расширить свои представ-
ления о научной деятельности с привлече-
нием молодежи и получить доступ к новым
знаниям. 

* Анатолий Васильевич
Муравьёв (2.07.1923,
Казань – 11.09. 2010,
Казань) – советский
спортсмен (футбол,
хоккей с мячом, хоккей
с шайбой). Тренер,
функционер. Заслу-
женный тренер Бело-
русской ССР. С 1995 г.
тренер-консультант
хоккейного спортив-
ного клуба «Ак Барс».
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Скучаете по Казани?
Практически вся моя жизнь прошла в ней. Я – казанец до мозга ко-
стей. Но между Казанью и Петербургом много общего. В годы Вели-
кой Отечественной войны многие научные и производственные пред-
приятия Ленинграда были эвакуированы в столицу Татарии. Немало
блокадников приютили казанцы, в том числе семьи моих родных. На
родине я бываю регулярно, расстояния позволяют. Это не Дальний
Восток.

А почему вы решили посвятить себя химии?
Я вырос в семье педагога и врача. Мама – учительница русского
языка и литературы, папа – известный в Казани психиатр.  А вот де-
душка по отцовской линии – знаменитый спортсмен, заслуженный
тренер, родоначальник казанского хоккея с шайбой. Папа наде-
ялся, что я стану хоккеистом, и мое детство крепко связано с хок-
кейной площадкой. Но мне всегда было интересно, что и как
устроено в мире, как это работает.  Я зачитывался книгами из
серии «Я познаю мир» и «Все обо всем». У меня перед сном под
кроватью всегда лежало по 5-6 книг, и я, в зависимости от на-
строения, читал взахлеб то одну, то другую. 

Сейчас тоже читаете взахлеб?
Да, хотя чем больше знаешь, тем меньше остается интересного.
Это и определило выбор научной профессии. Химия все-таки наи-
более эффектная наука – появление окраски, выпадение осадков,
выделение газа, взрывы… Меня всегда волновала подоплека этих
явлений. И конечно же, хотелось ими управлять. 

Тяжело быть научным работником? Ученым?
Научная работа – она рискованная, не позволяющая расслаб-
ляться. Если не выполнять строгие предписания – технику безо-
пасности – любая ошибка может стоить жизни и здоровья, не
только своего, но и коллег. С одной стороны, это стресс, с другой –
учит быть профессионалом, требует высокой концентрации и дис-
циплины.  Научная работа – хорошая мобилизация человеческих ре-

Anton Muravev is a scientist and che -
mist who has developed a molecular en-
tity that programs cancer cells to self-
destruct. His invention will give hope to
millions of cancer patients, if only a�er
all the checks and improvements it gets
into pharmacies. In a conversation with
him, I realized for the first time that sci-
entists are always fighting against time
and only  time has the power to award
them victory or defeat. More than a
dozen years will pass before the result
is known, but the scientist does not
stop here. Meticulous work goes on
every day…

A.M.: Now I live and work in St. Peters-
burg, but in Kazan, where I came from, I
also work at A.E. Arbuzov Institute of  Or-
ganic and Physical Chemistry a subdivision
of Russian Academy of Sciences. My scien-
tific activity is at the intersection of aca-
demic and university sciences. �is does
not surprise anyone today. Of course, I am
used to sunny weather in the Middle Volga
region, but the career opportunities, the
city on the Neva, the atmosphere in the
team, and the people here are unique. I am
very pleased with the number of young
people who want to study science. It is dif-
ficult to imagine such a flow of students
into academic science. �is became such a
«window of opportunity» for me:  the op-

Я СЧИТАЮ, ЧТО РАЗДЕЛЕНИЕ ПРОФЕССИЙ В НАШЕМ
ОБЩЕСТВЕ В КАКОЙ-ТО СТЕПЕНИ ИСКУССТВЕННО.
ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ВЫБИРАЮТ ОПРЕДЕЛЕННУЮ ПРО-
ФЕССИЮ, ВСЕ РАВНО ДОЛЖНЫ БЫТЬ ВСЕСТОРОННЕ
РАЗВИТЫ, УНИВЕРСАЛЬНЫ. МНЕ ТРУДНО ПРЕДСТА-
ВИТЬ ВЫДАЮЩЕГОСЯ ПРОФЕССИОНАЛА, КОТОРЫЙ
ЗНАЕТ ТОЛЬКО СВОЮ НАУЧНУЮ ОБЛАСТЬ И НИЧЕГО
НЕ ПОНИМАЕТ В КУЛЬТУРЕ, В СОЦИАЛЬНЫХ КОММУ-
НИКАЦИЯХ, В СПОРТЕ
...

Родился в Казани 5 ноября 1986 г.
2004 г. –  с отличием завершил обучение в
татарско-турецком лицее-интернате № 2.
2009 г. – с отличием окончил Казанский госу-
дарственный университет, химический фа-
культет.
2009-2012 гг. –  аспирант и младший науч-
ный сотрудник Института органической и
физической химии им. А.Е. Арбузова, КазНЦ
РАН. 
2012 г. – защитил кандидатскую диссерта-
цию по специальности «органическая химия». 
С 2012 г. по настоящее время –  научный со-
трудник лаборатории химии каликсаренов*
Института им. Арбузова.
С 2022 г. –  доцент и научный сотрудник
Центра Инфохимии Университета ИТМО**,
преподаватель дисциплин «Органическая
химия» и «Супрамолекулярная химия», автор
курса «Супрамолекулярная химия», Глава
группы «Химия органических МольБайтов». 
2012–2021 гг. проходил краткосрочные
трехмесячные научные стажировки в Техни-
ческом университете Дрездена, Германия 
(3 раза); Университете Ист-Англии, Норвич,
Великобритания (2 раза) и Университете
ИТМО, Санкт-Петербург (1 раз). 
2014 г. – лауреат конкурса на соискание
премии имени А.Е. и Б.А. Арбузовых за вы-
дающиеся исследования в области фундамен-
тальной и прикладной химии среди молодых
ученых Казани; 
– многократный победитель конкурсов за
лучший устный доклад на научных конфе-
ренциях российского и международного
уровня (Ярославль, Казань, Москва, Санкт-
Петербург, Новосибирск, Екатеринбург); 
– автор 35 научных статей; 
– член научного и организационного коми-
тета Международного симпозиума по нано-
и супрамолекулярной химии (ISNSC); 
– руководитель 13 грантов, поддержанных
Российским научным фондом, Российским
фондом фундаментальных исследований, 
Советом по грантам Президента Российской
Федерации, Программой Правительства 
Республики Татарстан «Алгарыш», Програм-
мой развития университета ИТМО «Приори-
тет-2030», компанией Газпромнефть-Сма-
зочные материалы; 
– руководитель 27 квалификационных работ
студентов Казанского федерального универ-
ситета и Университета ИТМО, в настоящее
время руководитель двух аспирантов.

* Каликсарены – это макроциклические соединения,
продукты циклической олигомеризации фенола с
формальдегидом.
**Университет ИТМО (Санкт-Петербург) – нацио-
нальный исследовательский университет, ведущий
вуз России в области информационных и фотонных
технологий.



сурсов, всегда держит в нужном тонусе. Вот как человек,
живущий в деревне: дрова рубит, печку топит, домаш-
ний скот пасет – и всегда знает, что он делает, и пони-
мает, что делает он это для выживания.  Научный ра-
ботник тоже постоянно сосредоточен – знает, чего
хочет, знает, что и зачем делает, и разумеется, каковы
риски, если он будет делать это плохо. «Душа обязана
трудиться», как говорил наш литературный классик*.

Антон, а наукой можно зарабатывать?
Наука позволяет зарабатывать, особенно когда нала-
живаются связи с промышленным сектором. Действи-
тельно, идет неплохое финансирование. Есть понима-
ние того, что серьезная наука не может существовать
без больших денег. Экспериментальная наука  тем
более. К сожалению, стоимость  реактивов, оборудова-
ния, расходных материалов для этого оборудования не-
посильна для бюджета обычного человека. Наука – до-
вольно ресурсоемкая сфера. И хорошо, что у нас это
сознают и находят средства на финансирование. 

Сколько языков вы знаете? 
Английский, турецкий, татарский, русский – на этих я
могу свободно говорить. Есть навыки в немецком
языке. Я много раз ездил в Германию, были трехмесяч-
ные стажировки, организованные в рамках образова-
тельной программы правительства Республики Татар-
стан. Для меня, например, совершенно естественно го-
ворить о химии и осваивать материал на английском
языке.

А почему? 
Я заканчивал турецкий лицей в Казани. Преподаватели
были в основном турки, и преподавание во многом шло
на английском языке.

От спорта вы отказались, но он, в частности
хоккей, присутствует в вашей жизни?
Я был неразлучен с хоккеем, пока учился в школе и
вузе. Мы с ребятами выходили на лед в любую погоду.
Потом хоккей отошел на второй план, я уже не мог уде-
лять ему много времени. Но его влияние сказалось на
режиме дня во время подготовки к важным событиям.
Я беру на вооружение схему тренировок спортсмена к
ответственным состязаниям. Вот есть план – сдать
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отчет, и я начинаю к нему готовиться заранее, планомерно, меняя рас-
порядок дня и уделяя ему регулярно какое-то время. Такая привычка
пришла ко мне от дедушки, который, будучи тренером, строго и не-
укоснительно соблюдал режим вместе со своими воспитанниками. 

Какими привычками или качествами наградили вас другие
члены семьи?
Мне кажется, у близких я взял всего понемногу – и тем самым сложил
пазл своей личности. От папы я перенял внимательность к деталям,
к мелочам. У мамы научился коммуникабельности. От тети-музыканта
перенял любовь к музыке. Вообще, очень важно, чтобы человек всем
интересовался, ведь неизвестно, с какой стороны придет подсказка
к какому-то открытию в науке. Ученые – это люди, которые должны
видеть проблему с разных сторон, предлагать нестандартные реше-
ния. 

У вас есть какое-то любимое музыкальное произведение?
Или слушаете по настроению?
По настроению. Мне нравятся марши, они такие вдохновляющие,
энергичные. Четыре сезона Вивальди. Такую музыку я готов слушать
бесконечно, меня она всегда радует. 

Давайте поговорим о вашем научном открытии. Что по-
могло его сделать? Был какой-то толчок?
Людей с навыками органического синтеза часто привлекает поиск ин-
тересных свойств для новых молекулярных структур. В основном это

portunity to expand my idea of a scien-
tific activity with the involvement of
young people and gain access to new
knowledge. Why did I become a
chemist? I grew up in the family of a
teacher and a doctor. Mom is a teacher
of Russian language and literature, dad
is a well-known psychiatrist in Kazan.
But my paternal grandfather is a fa-
mous athlete, an honored coach, the
founder of Kazan ice hockey. Dad hoped
that I would become a hockey player,
and my childhood was closely con-
nected with the hockey rink. But I was
always interested in how this world
works. I read  such books like «I explore
the world» and «Everything about
everything». Chemistry is still the most
spectacular science – the appearance of
color, precipitation, gas release, explo-
sions... I have always been interested in
the causes of these phenomena. And of
course, I wanted to manage them. Sci-
entific work is risky and does not allow
you to relax. If you do not follow strict
safety rules, any mistake can cost life
and health, not only your own, but  that
of your colleagues. On the one hand,
this is stress, on the other hand, it
teaches you to be  professional and re-
quires high concentration and discipline.
Scientific work is a good mobilization of
human resources and always keeps you
on your toes. We were lucky: Arbuzov
institute received funds to organize a
scientific and innovation center for neu-
rochemistry and pharmacology; under
this initiative, new equipment was pur-
chased to work with cancer cells and
analyze cell lines, and it became possi-
ble to study the  molecular entity we
obtained at a very professional level.
�is is the prequel to our discovery. In
July 2023, I was at a conference in �ai-
land and the day a�er the article was
accepted for publication, I gave a pres-
entation on my research. I received a
keen response from foreign colleagues,
as well as from scientists at the Oncol-
ogy Center named a�er. N.N. Petrov in
St. Petersburg and Krasnoyarsk Univer-
sity. �ey were interested in means of
delivering drugs to human organs and
damaging cancer cells, this means this
work will be continued.

Marusya Spirilonova * Стихотворение «Не позволяй душе лениться» Николая Алек-
сеевича Заболоцкого (1903-1958).
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рынок окупает все затраты. Шанс, что наше соединение
появится на рынке, невелик, но на базе предложенной
нами молекулярной платформы будет получен очень
эффективный препарат. Это точно!

Приоткройте тайну – как проходит день уче-
ного-химика? 
Среди химиков популярно утверждение о том, что в нем
сочетаются три профессии: химик-лаборант, кулинар –
шеф-повар и бармен. Химическая лаборатория – кухня,
где идет подготовка ингредиентов, тщательно моется
посуда, выставляется температурный режим и потом
все смешивается в определенных пропорциях. Вот го-
воришь студентам в лаборатории: «надо получить
такое-то соединение». Повезет, если в литературе есть
методика для его получения, то есть «кулинарный ре-
цепт».  Но в отличие от кулинаров у нас более строгие
представления о чистоте вещества. Ребята начинают
смешивать компоненты, растворяют, нагревают, может
выпасть осадок или поменяться цвет раствора. Ученые
все записывают в журнал, потом идет обсуждение:

может, недогрели или поленились перемешать реак-
ционную массу. Выводы о результате реакции под-
тверждаются физическими приборами. Но, конечно, в
отличие от барменов и кулинаров мы никогда не про-
веряем наши вещества на вкус. 

У вас есть дети? 
Да, двое. Дочке 5 лет, сыну чуть больше полугода.

Все родители мечтают. Какую профессию вы
хотели бы для ваших детей?
Я буду рад видеть их порядочными и воспитанными
людьми. Уверен, что какой бы выбор они ни сделали, они
найдут себя и в спорте, и в науке, и в творчестве. Я счи-
таю, что разделение профессий в нашем обществе в
какой-то степени искусственно. Люди, которые выбирают
определенную профессию, все равно должны быть все-
сторонне развиты, универсальны. Мне трудно предста-
вить выдающегося профессионала, который знает только
свою научную область и ничего не понимает в культуре,
в социальных коммуникациях, в спорте. 

化学家不打冰球（么）！

安东-穆拉维耶夫是⼀位科学家和化学家，他研
制出的化合物可以让癌细胞⾃我毁灭。他的发
明将给数百万癌症患者带来希望，但前提是经
过各种测试和修改后，能够进⼊药店。在与他
交谈的过程中，我第⼀次意识到，科学家们总是
在与时间赛跑，胜负就在他们的⼀念之间。不
出⼗⼏年，就会有结果，但科学家不会就此⽌步。
⽇复⼀⽇的艰苦⼯作....。

安东-穆拉维耶夫：现在我在圣彼得堡⽣活和
⼯作，但我也在喀⼭⼯作，我来⾃喀⼭，在俄
罗斯科学院阿尔布佐夫研究所⼯作。我的科研
活动属于学术和⼤学科学的交叉领域。当然，
我已经习惯了伏尔加河中游地区的晴朗天⽓，
但这⾥的⼯作机会、涅⽡河畔的城市、团队的
氛围以及这⾥的⼈们都是独⼀⽆⼆的。我很⾼
兴这⾥有这么多想从事科学⼯作的⼈。很难想
象会有这么多学⽣涌⼊学术科学领域。对我来
说，这是⼀扇机会之窗--在年轻⼈的参与下拓宽
我对科学活动的想法，并获得新知识。我为什
么会成为⼀名化学家？我⽣长在⼀个教师和医
⽣的家庭。我的母亲是俄罗斯语⾔⽂学教师，
⽗亲是喀⼭著名的精神病学家。⽽我的祖⽗是
⼀位著名的运动员、荣誉教练、喀⼭冰球运动
的创始⼈。我⽗亲希望我成为⼀名冰球运动员，
我的童年与冰球场紧密相连。但我⼀直对世界
是什么、如何运作、如何运转感兴趣。我经常
阅读《我了解世界》和《万事万物》系列丛书。
化学毕竟是⼀门最神奇的科学--颜⾊的出现、
沉淀、⽓体释放、爆炸......我⼀直对这些现象的
背景⾮常着迷。当然，我也想控制它们。科学
⼯作是有风险的，不能放松。如果你不遵守严
格的规章制度和安全技术，任何错误都可能导
致⽣命和健康的损失，不仅是你⾃⼰，还有你
的同事。⼀⽅⾯，⼯作压⼒很⼤，但另⼀⽅⾯，
它⼜教会你如何成为⼀名专业⼈员，要求你⾼
度集中注意⼒和遵守纪律。科学⼯作能很好地
调动⼈⼒资源，让你始终保持正确的⼼态。我
们很幸运：阿尔布佐夫研究所获得了组织科研
⼯作的资⾦。阿尔布佐夫研究所获得了组织神
经化学和药理学科学创新中⼼的资⾦，在此倡
议下，我们购买了新设备，⽤于癌细胞⼯作和
细胞系分析，并有可能对我们获得的化合物进
⾏⾼⽔平研究。这就是我们的发现背景。2023
年7⽉，我在泰国参加了⼀次会议，⽂章发表
后的第⼆天，我就⾃⼰的研究做了⼀次报告。我
得到了国外同事以及圣彼得堡彼得罗夫肿瘤中
⼼和克拉斯诺亚尔斯克⼤学科学家的积极响应。
圣彼得堡彼得罗夫肿瘤中⼼和克拉斯诺亚尔斯
克⼤学。他们对⼈体器官的给药⽅式和癌细胞
损伤很感兴趣，因此这项⼯作将继续进⾏。

马鲁夏-斯⽪⾥洛诺娃

касается биомедицины. Ученые, исследующие биологическую
активность соединения, пытаются оценить, дает ли оно какую-
то пользу, эффект. Обычно как: если эффект проявляется, во-
круг него выстраивается история. Нам повезло: институт им. Ар-
бузова получил средства на организацию научно-инновацион-
ного центра нейрохимии и фармакологии, под эту инициативу
закупили новое оборудование для работы с раковыми клет-
ками и анализа клеточных линий, и стало возможно на высо-
ком уровне исследовать полученное нами соединение. Вот
такая предыстория.

Когда вы опубликовали свои исследования?
В июле 2023-го. Я был на конференции в Тайланде и на сле-
дующей день после принятия статьи в печать выступал с до-
кладом о своем исследовании. Получил активный отклик от за-
рубежных коллег, а также от ученых Центра онкологии им. Н.Н.
Петрова в Санкт-Петербурге и Красноярского университета. Их
заинтересовали средства доставки лекарств в органы человека
и поражения раковых клеток, значит данная работа будет
иметь продолжение.

Сейчас что-то происходит?
Красноярцы изучают способность этих соединений погружаться
в капсулы, которые могут доставлять лекарство в определен-
ный орган. А коллеги из института им. А.Е. Арбузова исследуют
мутагенность полученных соединений. При обнаружении мута-
ций в клетках после воздействия на них нашими препаратами
важно, чтобы у соединений не проявилась мутагенность. Иначе
это перечеркнет путь к лекарственному препарату, невзирая на
высокую активность относительно раковых клеток. 

Если все будет хорошо, итогом станет новое лекар-
ство? Я не очень представляю путь от науки до полок
аптек. Мне казалось, научные исследования очень
теоретичны и в практическое русло долго перете-
кают. 
Совершенно верно. От полезного эффекта до лекарства могут
пройти десятки лет: проверяются возможные побочные эф-
фекты, подтверждается высокая эффективность. Но, несмо-
тря на продолжительное время, в институте им. Арбузова, на-
пример, был успешно разработан ряд новых лекарств, и они
уже в аптеках. Там действительно много работы, клинических
испытаний, с нашим соединением мы до них даже не дошли.
Проверка на мышах, проверка на людях…  

А нельзя это как-то ускорить?
Нет. Последствия могут быть очень печальными. Вот у талидо-
мида есть два оптических изомера: один вызывает нужное сно-
творное воздействие, а второй нарушает развитие плода. И
этот эффект выявился, когда лекарство уже внедрили в кли-
ническую практику. Был большой скандал, препарат отозвали.
По статистике, немало перспективных на начальных этапах но-
винок отсеивается на стадии клинических испытаний. Но фарм-
компании рискуют: ведь выход даже одного препарата на
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Спорные умозаключения нужно подкреп-
лять бесспорными цитатами, это призрак
знаний ученика средней школы и признак
слабости журналиста, так отчего же ее не
продемонстрировать… После опроса ли-
деров fashion-рынка, от США до Китая и
от люкса до масс-маркета, серьезные
журналы выпустили свои ежегодные от-
четы о трендах и тенденциях моды 2024,
первыми из которых является «неопре-
деленность» – можно ли было более про-
фессионально и изысканно расписаться в
собственной беспомощности? Опреде-
ленно «неопределенность» будет моим
любимым трендом нового столетия, она
все расставляет на свои места, уничто-
жая сам факт необходимости расста-
новки. Разбавим философию конкрети-
кой – что же происходит в загадочном
мире моды сегодня?
А происходит увлекательное слияние
кризиса перепроизводства с кризисом
политическим и экономическим, в ре-
зультате чего богатые богатеют, бедные
беднеют, средний класс худеет как опре-
деление: в качестве модной одежды ему
предлагается рабочая и элегантная цепь,
пожизненно прикованная к конвейеру
цивилизации. Мужчины почти смирились,
женщины еще сражаются за свое право
быть арт-объектом. 
Вкратце ситуация выглядит так:
– лучшие умы модного бизнеса приду-
мывают очередное нечто, восхититель-
ное и очень дорогое luxury-доказатель-
ство вашего ума и красоты;
– далее устаревшие оригиналы и копии
встречаются в интернет-продажах по при-
близительно одинаковому прайсу, а мир
сотрясает очередная новинка…
Хотя нет, количество потрясений в мире
сегодня таково, что автозамена работает
на раз-два. 
Раз – и кроссовки отменяют каблуки, по-
тому что здоровье и комфорт важнее. 
Два – и рынок настоящего жемчуга пал
под наплывом культивированного. 
Три – пожалуй, рынку бриллиантов надо
приготовиться тоже. Их стало слишком
много, чтобы чистый углерод продолжал
считаться ценностью, а культивирован-
ные бриллианты стоят в пять раз деше-
вле настоящих.
И четыре – рынок дорогих часов в печали,
потому что зуммеры* носят Apple-watch**,

в крайнем случае ПАПИНЫ Rolex submari-
ner***, не покупать же их самому… et ce-
tera et cetera.
В общем, между лавинами перепроизве-
денного люкса и задыхающимися от соб-
ственной дешевизны подделками потре-
бителю нужно проскользнуть, не утратив
семейный бюджет, как аргонавтам между
Сциллой и Харибдой в поисках золотого
руна. А что делать в этом водовороте
производителям, которые хотят занять
свое место на рынке, где никто им это
место уступать не собирается? Успех под-
разумевает не только правильное соотно-
шение цена-качество-тренд-количество,
упорство и труд – это аксиоматично. Очень
важен месседж, то есть посыл, который ау-
дитория должна услышать и выделить из
потока городского шума. И это уже не об-
ширные рекламные арт-послания про-
шлого века, это скорее вежливый и доход-
чивый выстрел в упор, точность формули-
ровок в данном случае – принципиальна. 
В центре Москвы, на углу улиц Тверской и
Малой Бронной какое-то время назад на-
ходился магазин BENETTON – мирового
бренда, основанного в Италии в 1965
году. Название – дословный перевод с
английского «дух, остроумие, живость
ума». Уже – посыл молодому поколению,
на которое и был рассчитан товар на
прилавках. 
Визуально – четыре лица молодых людей,
представляющих разные расы. Лако-
нично, четко, доходчиво. Результат –
около 5000 магазинов по всему миру. 

«К счастью, некоторые рождаются с духовной иммунной
системой, которая рано или поздно отвергает иллюзорное
мировоззрение, навязанное им с рождения через условия
социума. Они чувствуют, что что-то не так, и ищут ответы.
Так через внутренние переживания и внешний опыт они
начинают видеть ту сторону реальности, которую другие
не замечают, и начинается их путешествие к пробужде-
нию. Каждый шаг на пути – это следование сердцу вместо
того, чтобы следовать за толпой, так человек предпочи-
тает знания, а не невежество». АНРИ БЕРГСОН, 

ФИЛОСОФ, 
ЛАУРЕАТ НОБЕЛЕВСКОЙ 
ПРЕМИИ ПО ЛИТЕРАТУРЕ 

Владимир Василиненко
Эксперт fashion-рынка, специалист по PR, 
маркетингу, рекламе, брендингу/

* Поколение Z (англ. Genera-
tion Z) – термин, применяе-
мый в мире для обозначения
людей, родившихся примерно
с 1997 по 2012 год.
Представителей поколения Z
называются зуммерами, цен-
тениалами, хоумлендерами,
плюралистами, айдженерами,
новыми молчаливыми.  

** Линейка умных часов, соз-
данных корпорацией Apple и
представленных 9 сентября
2014 года. По оценкам, более
100 миллионов человек ис-
пользовали Apple Watch по
состоянию на декабрь 2020
года.

*** Rolex Submariner – извест-
ные дайверские часы, выпу-
щенные в 1953 году компа-
нией Rolex. Благодаря своей
универсальности модель счи-
тается одной из икон часо-
вого рынка.

МЕЖДУ
СЦИЛЛОЙ
И ХАРИБДОЙ

НОВОСТИ НДЛ   ИЗ ИСТОРИИ МОДЫ, И НЕ ТОЛЬКО
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В 2004 году фитнесс-модель Пейдж Адамс-
Геллер запустила линию джинсовой одежды. Как это
могло прийти ей в голову? Может быть – а почему они,
а не я? Кто знает… Ее любимое выражение: «Говорите
то, что вы имеете в виду, но не говорите, что это зна-
чит». Дальше – больше, она назвала новый бренд
своим именем. Объяснение простое: она известна и по-
пулярна, но любая женщина может обратиться к ней,
поговорить о своих проблемах. Для Калифорнии это
лучший месседж – «иди ко мне, и все будет хорошо».
И что не менее важно – Пейдж сформировала стиль,
который до этого практиковали только профессио-
нальные модели. На кастинге модель должна выгля-
деть «отлично» и «никак» одновременно, быть не
столько картиной, сколько палитрой и объектом вдох-
новения для очередного творца. Это означает – ничего

чрезмерного! Макияж – идеальный настолько, что
почти незаметный, как и якобы небрежная прическа,
как и весь облик, – «я так спешила, что набросила на
себя первые попавшиеся в шкафу вещи». Ага, как же!
Это самый высокий пилотаж – в джинсах, футболке, ру-
башке и кедах выглядеть круче, чем иные в вечерних
платьях и при полном параде. Все дело в спокойной
уверенности победительницы генетической лотереи и
self made woman – женщины, которая сама себя сде-
лала. 
В конце концов, чтобы выглядеть идеально, необяза-
тельно ходить по подиуму, хотя это отличный тренинг
для умеющих спокойно слышать «нет» и спокойно го-
ворить «нет», чтобы потом «да» было идеальной вер-
сией развития событий. Это то, что все называют girls
next door – «образ соседской девушки». Этот стиль уни-
версален, позволяет везде выглядеть уместно, нигде не
слишком, а для театра и арт-галереи можно будет на-
деть бриллианты, те самые, культивированные. В про-
странстве минимализма так удобно, что стиль от Пейдж
Адамс-Геллер обречен на успех на долгие годы. 
Или возьмем скандинавский бренд 5PREVIEW, создан-
ный шведским дизайнером, а в прошлом иллюстрато-
ром книг Эмили Мартенссон. Все началось с обычной
майки с принтом ее собственных рук на полу мастер-
ской. Графика Эмили моментально стала узнаваемой:
крупный шрифт, небрежные линии и остроумный под-
ход к известным брендам сделали эти футболки попу-
лярными среди модников и знаменитостей по всему

миру. Хотя вдумайтесь, что означает название?
В переводе на русский «5 предпоказов» – пять
проб – пять репетиций. Вспоминается обяза-
тельная часть общения с фотографом, когда он
присылает тебе 5, 10, 15 и так далее превью и
говорит – выбери сам. На этом построена и фи-
лософия обращения к потребителям – D-I-Y
(англ. Do It Yourself) – сделай это самостоя-
тельно. Эмили Мартенссон из тех прекрасных
скандинавок, которые меняют свою жизнь в соо-
тветствии со своим представлением о ней, ну и
мир заодно, чтобы тоже соответствовал. Она на-
чала создавать одежду из льна, шерсти и
хлопка для таких же женщин, как она сама –
привлекательных, уверенных в себе и с истинно
скандинавской практичностью относящихся к
ценообразованию больших лейблов, поэтому
легко и с удовольствием носящих пародии на
большой стиль. Символ бренда – любимый
французский бульдог хозяйки. Его печальная
мордочка есть практически на каждом произве-
дении – он всех прощает и никому не желает зла
несмотря на то, что режим кормления любимой
собаки в очередной раз безобразно нарушен, и
так далее. Кто покупатели, догадайтесь сами. С
таким тезаурусом объяснить себе необходи-
мость обладания супердорогой сумкой уже не-
возможно, рубикон перейден.
Возможно, чем моложе бренд, тем короче и по-
нятней его сообщения нам, непосвященным...
Русский бренд К16 – это развивающийся бренд
в цифровом пространстве, уникальный по своей
концепции: диджитал бренд casual и авангард-
ной одежды, созданной в 2022 году. Он ориен-
тирован на ту самую молодежь, которая умело
и стремительно чередует коммуникации в ре-
альности с серфингом в метавселенной, почти
как в фильме Спилберга «Первому игроку при-
готовиться». Напомню сюжет вкратце: юноша и
девушка знакомятся в пространстве компью-
терной игры, где они оба успешны и идеальны, и
сюжет приводит их к знакомству в реальности,
где у обоих не самые спортивные фигуры… Так
вот, К16 шьет одежду для девушек, которые на
выходе из метавселенной почти не отличаются от
компьютерной мечты и способны визави вскру-
жить голову в реальности. В основе капсулы:
боди, худи, брюки, юбки и верхняя одежда, ин-
тересные сочетания матовых и блестящих фак-
тур. За 2 года показ коллекции случился не
только в России, но и в Париже, Лондоне и на
New York digital Fashion week, что говорит о безу-
словном успехе их виртуального посыла. 

НОВОСТИ НДЛ   ИЗ ИСТОРИИ МОДЫ, И НЕ ТОЛЬКО

ЕСЛИ НАС ПАПЫ-МАМЫ-
БАБУШКИ РАНЬШЕ 
ПРЕДОСТЕРЕГАЛИ ОТ 
ЧТЕНИЯ ЛЮБЫХ СЛУЧАЙ-
НЫХ, НЕПОНЯТНЫХ 
НАДПИСЕЙ, СЕЙЧАС 
НАСТУПИЛО ВРЕМЯ, КОГДА
СТОИТ ОТКАЗАТЬСЯ ОТ
ВСЕХ ПРЕДУБЕЖДЕНИЙ. 

ТАК ЧТО, 

А ВЫ ГОВОРИТЕ…
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ДНИ БАЖОВА В СЫСЕРТИ ГЛАЗАМИ ДАНИИЛА КОНЦЕВЕНКО

Необычный диктант, суп-затируха и «Бажовск»: 
в городе Сысерти Свердловской области отметили 145-летие
Павла Петровича Бажова

Мероприятия, посвященные юбилею уральского сказителя, шли в городе (и не только) всю неделю, но
кульминационным стал именно день его рождения, 27 января. В туристско-информационном центре
весь день проходили бесплатные мастер-классы для жителей и гостей родины писателя, а в Сысертском
заводе-музее впервые состоялась просветительская акция «Бажовский диктант». Точнее, не совсем дик-
тант – скорее интеллектуальное состязание на знание жизни и творчества знаменитого земляка. Кроме
того, гостей завода ждали мастер-классы по росписи малахита и изготовлению Огневушки-Поскакушки.
Изюминкой всех мероприятий стали ожившие герои бажовских сказов.

В рамках Бажовских дней с 23 по 28 января в Сысерти прошли также тематические экскурсии, в том
числе большая, 4-часовая, по историческому центру.
Впрочем, гости юбилейных торжеств могли познакомиться и с вполне бытовой стороной жизни писателя.
Попробовать суп, который Павел Петрович наверняка ел в детстве, можно было на набережной: кре-
стьянскую «затируху» готовили краевед Александр Савичев и заведующий музеем Паши Бажова в Сы-
серти Анатолий Каптур. Мероприятия, посвященные «отцу уральской мифологии», прошли также в сто-
лице региона. В екатеринбургском музее Павла Петровича поклонники его творчества могли попить мор-
ковного чаю, который в доме писателя заваривали в трудные времена, и послушать его любимую музыку.
Символично, что 145-летие со дня рождения – не единственный юбилей этого года, связанный с Бажо-
вым. В 1924 году вышла его книга «Уральские были. Из недавнего быта Сысертских заводов», а 85 лет
назад свет увидел знаменитый сборник сказов «Малахитовая шкатулка».

По материалам «Российской газеты», пресс-службы Сысертского городского округа
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ФОТО
АНТОН ЧУПИН,
ИЗ АРХИВА 
А. САВИЧЕВА

ЭКСКУРСОВОДЫ В АКВАРИУМЕ
GUIDES AT THE AQUARIUM
⽔族馆导游
Малая родина – место, которое считаешь своим по факту рождения
или по корням. Чаще всего так. Александр Савичев же родился в Под-
московье, но своей малой родиной считает город СысЕрть, в 40 ки-
лометрах от Екатеринбурга, куда совсем маленьким переехал с ро-
дителями.
К 30 годам Саша из Сысерти (а при знакомстве он представляется
именно так) открыл бюро экскурсий и вдохнул новую жизнь в цеха
железоделательного завода XIX века. В 2021 году победил в кон-
курсе «Мастера гостеприимства» с авторской экскурсией, одна из
фишек которой – мартеновская печь в дополненной реальности, а
прошлым летом пригласил в городок с 20-тысячным населением пре-
зидента страны. Он подсчитал, что за десять с лишним лет провёл
1089 экскурсий по Сысерти для 17 590 человек. Словом, Александр –
подлинный мастер сысертского гостеприимства.

Любимая сказка –
«Колобок»

«

Александр
Савичев

Чуть больше года назад вы приезжали
в Саранск как куратор первой школы
экскурсоводов – «Мастеров...» Как
вам столица Мордовии?
Прекрасный город! Саранск давно хотел посе-
тить, он есть в моем списке мест, связанных с
Сысертью: здесь в музее изобразительных
искусств экспонируется портрет сысертчанки
Соломирской, принадлежавшей династии гор-
нозаводчиков Турчаниновых-Соломирских. К
тому же мне близка тема пугачевских городов –
опять-таки потому, что войска Пугачёва осаж-
дали и Сысерть. Правда, из-за плотного гра-
фика посмотреть Саранск не очень успел, но я
люблю оставлять такие «хвостики», чтобы было
желание вернуться в такой город.

Список мест, связанных с Сысертью, на-
сколько он большой?

Включаю в него любые места, связанные с
личностями, заводами, ресурсами, продукцией
города. Если брать один только завод «Урал-
гидромаш», это порядка 150 точек в мире.
Даже в Египте на Асуанской плотине стоит
наша турбина. А если касаться и судеб заво-
довладельцев, смело накидаешь еще сотню
мест по всему миру. В общем, я себе список
мест для путешествий на всю жизнь составил!
(смеется)

Кем мечтали быть до того, как увле-
клись краеведением?
Где-то сохранились детские анкеты, в которых
я писал: любимая сказка – «Колобок», про-
фессия – строитель. Многие мои родственники
были связаны со строительной сферой, и я
любил рассказы о том, кто что построил. В
пятом классе интерес сместился: крестный
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ездил в Якутию на добычу золота, его рассказы затянули меня в гео-
логию. Камни, кстати, собираю до сих пор.

А в какой момент поняли, что только «сысертеведением»
хотите заниматься, и ничем другим?
Это был 2014 год: меня не забрали в армию, я на перепутье: что
дальше? Но когда гулял с друзьями, многие говорили: «Ты так много
интересного рассказываешь, даже во время пьяных прогулок! (сме-
ется). Почему бы тебе не вести экскурсии?» Идею поддержал ди-
ректор фирмы, в которой я тогда работал дизайнером. В общем, 11
августа я открыл бюро экскурсий «Узнай Сысерть». А чуть позже мне
предложили по совместительству преподавать в Центре внешколь-
ной работы. Сейчас курирую работу школьных музеев района, орга-
низовываю школьные краеведческие конференции.

Что на тот момент в городе было с туризмом?
У нас были серьезные турбренды: родина Павла Петровича Бажова,
природный парк «Бажовские места», единственный на Урале фар-
форовый завод. На исторический центр города экскурсоводы отво-
дили обычно 15-20 минут и ехали дальше. А я начал проводить ар-
хитектурные экскурсии, которые шли по 3 часа! Оказалось, в городе
живы отголоски маленького Санкт-Петербурга, который был здесь
в XVIII веке и который поражает до сих пор. Даже местные жители
после экскурсий признавались: «Столько здесь живем, а всего этого
не знали». А дальше я просто начал делать свое дело, и делать его
хорошо. Фактически один выполнял функции Центра развития ту-
ризма, который тогда только создавался. Везде рассказывал о Сы-
серти, о ее достопримечательностях. Все это переросло в кластер-
ный подход, в работу в связке с другими туробъектами.

К моменту создания культурно-выставочного проекта
«Сысертский завод-музей» у вас уже было бюро экскур-
сий, преподавательская работа... Сложно было решиться
на такой крупный и долгий проект?
На самом деле музейные «задатки» зарождались, когда я только на-
чинал заниматься краеведением. Просто они, как семена, прорастали
постепенно. Началось все с пушечных ядер и других находок на
нашем огороде; правда, родители во время ремонта все это богат-
ство выкинули. До сих пор им припоминаю – по-доброму, конечно. На
третьем курсе архитектурного, когда у нас была обмерная практика,
и именно на старом Сысертском заводе, мы продумывали первичные
функции: что здесь может быть? Говорили и про музей, но я ни сном
ни духом не представлял тогда, что буду этим заниматься. В 2020-м,
участвуя в «Лаборатории индустриальности» Уральской индустри-
альной биеннале, я снова возвращался к идее с музеем. Но все по
разным причинам сходило на нет. До августа, когда под эгидой Аген-
тства развития Сысерти прошел первый фестиваль «Лето на заводе».
Я увидел, что завод меняется, увидел людей, которые сюда пришли...
И задумался, почему бы действительно не открыть музей?.. 3 сентября
написал в соцсетях пост об этом... Музеем занимаюсь по сей день, это
бесконечный путь. Но, как говорится, у самурая есть только путь.

Страх не получить отклик, понять, что людям неинте-
ресно, был?
Был страх из-за отсутствия своих финансов. Ресурсы – только руки и
голова. Но была и уверенность, что все получится, благодаря пони-

СТРАНА СТРЕМИТСЯ К СТАБИЛЬНОСТИ, К КОМФОРТУ,
И У ЧЕЛОВЕКА В ЭТОМ СЛУЧАЕ НЕ ПРОИСХОДИТ ТОЙ
СИТУАЦИИ «ЁКАНЬЯ», ПОСЛЕ КОТОРОЙ ОН ЗАХОЧЕТ
ЧТО-ТО ПОМЕНЯТЬ. С ОДНОЙ СТОРОНЫ, ХОРОШО,
ЧТО МЫ ПРИХОДИМ К КОМФОРТУ, К НАМ ПРИХО-
ДИТ КОМФОРТ. С ДРУГОЙ – ОН ВЫЗЫВАЕТ РАВНО-
ДУШИЕ. А САМОЕ СТРАШНОЕ – ЭТО КОГДА ЧЕЛОВЕКУ
БЕЗ РАЗНИЦЫ
...

Alexander Savichev was born in
Moscow region, but he considers
Sysert city his small homeland, it
is 40 kilometers away from Yeka-
terinburg. Alexander moved the re
with his parents when he was very
young. By the age of 30, he had
opened a tour desk and breathed
new life into the workshops of a
19th-century ironworks. In 2021,
he won the «Masters of Hospital-
ity» competition with his own ex-
cursion, one of its features was an
open-hearth furnace in AR. Last
summer he invited the country’s
president to visit the town with a
population of 20,000. He calcu-
lated that over more than ten
years he had conducted 1,089 ex-
cursions around Sysert for 17,590
people.

A.S.: We have serious tourist brands in our
city: it is the birthplace of Pavel Petrovich
Bazhov, we have a natural park «Bazhov’s
places» and  the only porcelain factory in
the Urals. �e guides usually allocated 15-
20 minutes of the excursion time to the his-
torical center of the city and then moved
on. But I started conducting architectural
tours that lasted 3 hours! It turned out that
echoes of little St. Petersburg, which was
here in the 18th century and which still
amazes today, are alive in the city. Even
local residents usually admit a�er the ex-
cursions: «We’ve lived here for so long, but
we didn’t know all this». In the third year
of architecture institute, we had measure-
ment practice at the old Sysert plant, we
were considering primary functions like
what probably could be here? We talked
about a museum, but I never dreamed or
imagined that I would be engaged in all this.
In 2020, while participating in the «Labora-
tory of Industriality» of the Ural Industrial
Biennale, I again returned to the idea of a
museum. But everything came to nothing at
some reasons. Until August, when the first
«Summer at the Factory» festival was held
under the auspices of the Sysert Develop-
ment Agency. I saw that the plant was
changing, I saw the people who came
here... And I thought, why not really open a



95

ИСТОРИЯ РОССИИ

94

«НОВЫЕ ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ» № 2/2024/ВЕСНА

манию, что завод – одна из главных достопримечательностей Сы-
серти и что музей нужен. Я даже нашел в местной газете статью о
планах по его открытию – 1975 года! В общем, об этом говорили
давным-давно, и пора уже было начать. В сентябрьском посте я
обратился к людям с просьбой помочь построить музей. Расска-
зал, что есть, что еще нужно. Удивило, что нужные деньги – 336
тысяч рублей – мы собрали всего за два месяца. А первую вы-
ставку внутри сделали вообще за три недели. Мне по-своему
страшно перед каждым новым этапом развития музея. Но страх
не останавливает. Если вы горите своей идеей по-настоящему, вас
ничто не удержит. Наоборот, сделает сильнее.

Музей в итоге привел вас к победе в «Мастерах госте-
приимства» и в наблюдательный совет президентской
платформы «Россия – страна возможностей», где вы,
собственно, встретились и пригласили в Сысерть главу
государства. Вот честно: волновались? Или, наоборот,
хотелось всех зажечь энтузиазмом?
Были очень двойственные чувства. Даже тройственные. Нет, еще
больше! Само ожидание встречи – страх и трепет. А уже сидя в
Екатерининском зале Кремля, я то снимал очки, то надевал снова
– не верил в происходящее. Нас предупредили, что возможность
выступить будет не у всех, но, когда Владимир Владимирович
спросил, кто хочет высказаться, я, недолго думая, поднял руку. И
начал рассказывать все, что хотелось рассказать. Чем чаще я го-
ворю о Сысерти, тем больше городу плюсов, как мне кажется. Это
как камень, кинутый в воду: круги расходятся. А после совета мне
начали писать люди из разных городов: восхищались тем, что я
живу в маленьком городе, не удручен этим и хочу его развивать.
Но Владимир Владимирович пока к нам не доехал.

Что, на ваш взгляд, нужно, чтобы проектов развития ло-
кальной идентичности на периферии было больше? Если
ошибаюсь, поправьте, но мне кажется, в России их мало.

Правильнее сказать, работающих мало. Про локальную
идентичность, локальный патриотизм говорят из каж-
дого утюга, но тех, кто действительно начал что-то де-
лать, – единицы. Ну и вопрос выживаемости: одни «сго-
рают», у других не получается наладить коммуникации,
а это 70 % успеха любого проекта. Есть и другая сто-
рона медали. Страна стремится к стабильности, к ком-
форту, и у человека в этом случае не происходит той
ситуации «ёканья», после которой он захочет что-то по-
менять. С одной стороны, хорошо, что мы приходим к
комфорту, к нам приходит комфорт. С другой – он вы-
зывает равнодушие. А самое страшное – это когда че-
ловеку без разницы.

Где в таком случае искать «волшебный пен-
дель» для старта?
У меня были разные теории на этот счет. Одна из них
про то, что нужны возможности. А когда я стал об-
щаться на эту тему с людьми, которые уже что-то реа-
лизуют, они разделились на две «стеночки». Первые,
как и я, начали с боли. Как проснулся мой интерес к
истории города? Я прочитал, что в Сысерти когда-то
стояли копии античных скульптур, а в оранжереях росли
ананасы. Такой диссонанс меня поразил: в этой дыре
что-то стояло?!.. Боль – когда люди хотят что-то менять,
потому что знают: может быть по-другому. Есть другая
история, более созидательная – подход художника. Ты
не стараешься что-то доказывать, даже самому себе, а
делаешь так, как сам видишь. Проект, с которым я по-
бедил на «Мастерах...», – это и был проект, когда я пе-
рестал кому-то что-то доказывать, а начал созидать.
Классическая история – болевая, но самые успешные
проекты именно про созидание.

А люди, которые, не пытаясь вникнуть, априори
уверены, что ничего не получится, выбивают из
колеи?
У меня был 5-летний опыт муниципального депутатства,
на таких насмотрелся выше крыши! Опыт классный, но
больше не хочу. Да, порой людям нужно что-то объяс-
нять, но, повторюсь, я стараюсь доказывать свою пра-
воту делом. Рассказываю о проекте, не прячусь где-то
в гараже: я не Кощей, хотя многие краеведы – его
копия. И люди начинают следить за проектом, видят,
что он работает.

Близкие вас поддерживают?
Мой интерес к краеведению родители всегда поддер-
живали, ни к какой определенной профессии никогда
меня не склоняли. Хотя мама сейчас признается: не ду-
мала, что меня так «понесет». Но она сама постоянно
в развитии и считает, что любые границы мы выстраи-
ваем лишь в собственных головах.

Вы много ездите по стране и миру, но чаще, как
сами определяете, «полезно путешествуете» –
как эксперт, как исследователь. Могут ли путе-
шествия быть для вас просто отдыхом?
Хороший вопрос! Я в прошлом году много думал про то,
что разучился просто отдыхать. Во время полезных путе-
шествий я получаю впечатления, но отдых – под вопро-
сом. Больше того, с нынешним тактом жизни, с кучей
работ мне стало непонятным само слово «отпуск», а
отдых я воспринимаю только как время с семьей и сон.
Как бы смешно это ни звучало, я уже несколько лет ста-
влю себе задачу добраться до такого места, где буду про-
сто лежать. В этом году постараюсь создать себе отпуск!

museum?.. On September 3, I wrote a post
on social networks about this... I still get in-
volved with museum  issues, it’s an endless
journey. But, as they say, a samurai has only
a way. Resources are hands and head only.
But there was also confidence that every-
thing would work out, thanks to the under-
standing that the plant is one of the main at-
tractions of Sysert and that a museum is
needed. I even found an article in the local
newspaper about plans to open it in 1969! In
general, they talked about this a long time
ago, and it was high time to start. In my Sep-
tember post, I asked people to help build a
museum. I was surprised that we collected
the necessary money – 336 thousand rubles
– in just two months. And the first exhibition
inside was completed in three weeks. I am
scared in my own way before each new stage
of the museum’s development. But the fear
doesn't stop me. If you are truly passionate
about your idea, nothing will hold you back.
On the contrary, it will make you stronger.
Who is a tour guide? Firstly, interest in the
place where you live and work is really impor-
tant. Tourists feel if it is there or not. Sec-
ondly, you need to be attentive to the people
who come to you. At the same time, you can
admire him or her as a person, but it would be
better if you do secretely or from a distance.
�irdly, the guide is about relevance. And I
thinkk that tour guides are about responsibil-
ity as well. �erefore, they are o�en involved
in territory improvement projects. I’m in such
a story myself. We ourselves create the
aquarium where we want to create and share
energy!

Natalya Smirnova

фотография предоставлена газетой 
«Сысертские вести».
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1993 г. 29 октября – родился в городе Егорьевске Московской об-
ласти.
1996 г. – переехал с семьей в село Кашино Свердловской области,
Сысертский район. 
2000-2008 гг. – учеба в школе №23 города Сысерть.
2001 г. – начало учебы в художественной школе г. Сысерть.
2005 г. –  первая экскурсия для гостей своей семьи. 
2008 г. – поступил в Уральский колледж строительства, архитек-
туры и предпринимательства в Екатеринбурге, факультет – ар-
хитектура.
2011 г. – участие в научно-практической конференции с проек-
том «Старый завод».
2012 г. – первая публикация в районной газете.
2013 г. – завершение обучения в колледже, возвращение в Сы-
серть.
2014 г. – первые экскурсии для портала «Ураловед».
2014 г. – открытие Бюро экскурсий «VIA SYSERT».
2014 г. – педагогика в Центре внешкольной работы Сысертского
ГО, создание кружка «Юный экскурсовод».
2014 г. – ведущий тематической рубрики на Сысертском теле-
видении.
2016 г. – первые экскурсии на старом заводе в рамках фестиваля
«Бажов-Фест», знакомство с потомками семьи заводовладельцев
Турчаниновых-Соломирских.
2016 г. – начало учебы в Уральском государственном педагогиче-
ском университет Екатеринбурга, специальность «учитель гео-
графии». 
2016 г. – организация районной школьной краеведческой конфе-
ренции.
2017 г. – избрание депутатом Думы Сысертского ГО.
2018 г. – издание первой книги, выпуск первой сувенирной продук-
ции.
2019 г. – участие во всероссийском проекте «Культурный патруль».
2019 г. – фестиваль «Том Сойер фест».
2019 г. – участие в разработке концепции приспособления ста-
рого завода.
2020 г. – лауреат музейной медали имени Н.К. Чупина*.
2020 г. – открытие народного культурно-выставочного проекта
«Сысертский завод-музей».
2020 г. – обучение в Школе сохранения и ревалоризации культур-
ного наследия «Ре-Школа» и Высшей школе экономики в Москве. 
2021 г. – завершение проекта благоустройства исторического
центра Сысерти, соавтор проекта. 
2021 г. – окончание учебы в УрГПУ, диплом учителя географии,
бакалавр.
2021 г. – победа во всероссийском конкурсе «Мастера гостеприим-
ства».
2021 г. – с этого года добивается присвоения статуса объекта
культурного наследия историческому центру Сысерти.
2022 г. – первый семинар-школа экскурсовода в Челябинске.
2022 г. – диплом выпускника федеральной программы «Архитек-
торы.рф».
2022 г. – завершение полномочий депутата.
2023 г. – участие во встрече с Президентом Российской Федерации.
2024 г.    – запуск первого интеллектуального квеста по Сысерти.
2024 г. – организация акции «Бажовский диктант».
Женат, детей нет. 

Если едете в новый город, берете экскурсии или
предпочитаете сами знакомиться с ним?
И так, и так. Но экскурсоводов стараюсь искать по ре-
комендациям знакомых. В идеале – местных, но не обя-
зательно профессионалов. В одной из поездок о городе
мне рассказывал мужчина на остановке.

Должен ли экскурсовод обладать какими-то
особыми чертами личности?
Безусловно. Во-первых, важен интерес к месту, где ты
живешь и работаешь. Туристы чувствуют, если он есть.

Во-вторых, нужно внимание к людям, которые к тебе
приходят. При этом как человек он может тебя восхи-
щать, но лучше бы ты дистанционно восхищался. В-
третьих, экскурсовод – про актуальность. Вне зависи-
мости от того, о чем он рассказывает, он все равно –
про прошлое, настоящее и будущее. Здорово, когда
экскурсовод постоянно учится, занимается самообра-
зованием. Владея разными инструментами, ты созда-
ешь уникальный продукт, который станет популярным.
Это такая полицентричность, если по-архитектурному
ругаться. И ещё, как мне кажется, экскурсоводы – это

* Наркиз Константинович Чупин (1824–1882 гг.) – уральский историк, гео-
граф, этнограф, библиограф и педагог. Окончил Казанский университет,
работал инспектором и преподавателем Уральского горного училища в
Екатеринбурге. Один из организаторов Уральского общества любителей
естествознания (УОЛЕ).

⽔族馆导游

亞歷⼭⼤·薩維切夫出⽣於莫斯科地區，但
他相信⾃⼰很⼩的時候就跟著⽗母搬到了距
離葉卡捷琳堡 40 公⾥的西瑟爾特市。 30
歲時，他開設了⼀家旅⾏社，並為 19
世紀鋼鐵廠的⾞間注⼊了新的活⼒。 2021
年，他在酒店管理⼤師⼤賽中贏得了作家之
旅獎，該⽐賽的特⾊是增強現實中的⼾外烤
箱，去年夏天，他邀請該國總統來到這座擁
有 20,000 ⼈的城市。他估計，⼗年來，
他為 17,590 ⼈訪問了該系統 1,089 次。

亞歷⼭⼤·薩維切夫：我們的城市擁有重要
的旅遊品牌：帕維爾·彼得羅維奇·巴切夫
的出⽣地、巴切夫斯基廣場⾃然公園、烏拉
爾地區唯⼀的瓷器⼯廠。導遊通常會花 15
⾄ 20 分鐘探索歷史悠久的市中⼼，然後繼
續前進。我進⾏了三⼩時的建築之旅！
⾄今仍讓我驚奇的是，這座城市⾄今仍保留
著18世紀⼩彼得堡的影⼦。就連當地居民在
遊覽後也公開表⽰：“我們在這裡住了這麼
久，並不知道這⼀切。”功能：您在這裡可
以做什麼？我們也討論了博物館，但當時我
並不知道⾃⼰會參與其中。2020年，當我
參加烏拉爾⼯業雙年展「⼯業實驗室」時，
我產⽣了創建博物館的想法。但由於種種原
因⼀切都化為泡影。直到今年8⽉，在薩塞
特發展辦公室的⽀持下，舉辦了第⼀屆藝術
節「⼯廠之夏」。我看到⼯廠如何變化，我
看到⼈們如何來到這裡……我想，為什麼不
開⼀個博物館呢？ 9⽉3⽇，我在社群網路
上發表了⼀篇關於博物館的⽂章…直到今天，
我在博物館⼯作，這是⼀個永無⽌境的旅程。
但是，正如他們所說，武⼠只有⼀條路。
唯⼀的資源就是⼿和腦。但我也相信⼀切都
會順利，因為我知道⼯廠是塞塞特的主要景
點之⼀，博物館是必需品。我甚⾄在當地報
紙上找到了⼀篇關於計劃開業的⽂章——
1969年！然⽽，這已經討論了很⾧時間，是
時候採取⾏動了。在我九⽉的⽂章中，我請
求⼈們幫忙建造⼀座博物館。令我驚訝的是，
僅僅兩個⽉的時間我們就籌集了 336,000
盧布的必要資⾦。博物館的第⼀次展覽在三
週內完成。以我⾃⼰的⽅式，在博物館發展
的每⼀個新階段之前，我都感到害怕。但恐
懼無法阻⽌我。如果您真正對⾃⼰的想法充
滿熱情，那麼沒有什麼可以阻⽌您。相反，
它會讓你變得更堅強。嚮導是誰？⾸先，
對您⽣活和⼯作的地⽅感興趣很重要。無論
如何，遊客都會感受到這⼀點。其次，你需
要注意那些來找你的⼈。同時，他也能欣賞
你這個⼈，但最好是遠遠地欣賞這⼀點。第三，
引導者必須是關注的對象。我認為導遊也應
該有責任感。這就是為什麼他們經常參與社
區改善計畫。我有這樣⼀個故事。我們為⾃
⼰創造了⼀個⽔族館，我們想在其中創造和
分享我們的能量！

娜塔莉亞·斯⽶爾諾娃

Фотография предоставлена газетой «Сысертские вести»  .
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евед, экскурсовод, педагог. А сейчас, спустя три
года?
Я краевед, но профессии такой не существует, так что
это призвание. С профессией же до сих пор не опре-
делился. Хотел стать музейщиком, изучать современ-
ное искусство, арт-медиацию. Может, займусь искус-
ствоведением, культурологией, археологией, рестав-
рацией, благоустройством... Краеведение – оно про
всё.

Есть ещё в Сысерти объекты, с которыми вам
было бы интересно поработать?
Есть идея «выйти в город». Мне нравится тенденция
культурных центров, и, возможно, в этом году одним
из проектов станет его создание в Сысерти. Мне инте-
ресно попробовать переосмыслить русскость, в нашем
случае – сысертскость. В России мало примеров каче-
ственного переосмысления. У нас много «клюквы», сти-
лизации, а это не есть переосмысление. Это всего лишь
обертка. Мне интересны смыслы, я эдакий городской
институт по работе с идентичностью. Буквально в де-
кабре открыл для этого направления новую некоммер-

ческую организацию, чтобы действительно в институт
превращаться (смеется).

Какой вы видите Сысерть в 2032 году, в год её
300-летия?
Комфортной. Обычно это слово переносят на страту бо-
гатых, но я говорю про жизненный комфорт, доступный
каждому. Комфортные места для работы, отдыха у нас
уже появляются, и в этом отношении понимаешь, что
крупный город тебе и не нужен, все есть рядом. Думаю,
наберет обороты благоустройство; надеюсь, поставим
памятник основателю города Вилиму Ивановичу Ген-
нину. Надеюсь и на системный подход к культурному
наследию – потихоньку к этому идем.

А себя кем видите?
Горожане в шутку сватают меня на должность главы го-
рода. Ни за что! Хочу по-прежнему заниматься творче-
ством, создавать новые проекты. Хочу по-прежнему пу-
тешествовать, рассказывать о Сысерти. Вектор жизни
может много раз поменяться, но пока – вот так.

про ответственность. Поэтому они часто подклю-
чаются к проектам по благоустройству территорий. У
меня как раз такая история. Мы сами создаем тот ак-
вариум, в котором хочется творить, делиться энер-
гией!

Самые взыскательные экскурсанты, по-ваше -
му – это?..
Для меня вызов – работа со школьниками, но при этом
каждая такая экскурсия чему-то учит. Не боюсь брать и
людей с ограниченными возможностями здоровья, но
это тоже вызов. Как-то вел экскурсию для слабовидя-
щих, приходилось очень подробно описывать пред-
меты, детали – такая игра в «крокодила». Но это тоже
интересный опыт. А самая большая задача – разгадать
загадку сборных экскурсий. Сделать так, чтобы понра-
вилось всем – волшебство, поэтому экскурсии я считаю
искусством. Нельзя сказать: если я всему научился, я
мастер. Ведь чем отличается ремесло от мастерства? В
мастерстве появляются философия, традиции, затем –
искусство. Технологии – у ремесла, традиции – у ма-
стерства.

Знаете, никогда не задумывалась о том, что
идет за ремеслом.
Это просто наша, уральская история. Бажов, к примеру,
много писал об отличиях ремесленника от мастера.

Кстати, о Бажове: есть у вас любимая его вещь?
Произведение или именно вещь?

Имела в виду произведение, но и то, и то.
Если говорить о вещи, это камень соковина-соковушка,
по-научному – шлак, он везде валяется по Сысерти. А
если о произведении, сказ «Хрупкая веточка», где сын
Данилы-мастера сделал из этого камня ягодную ве-
точку. Креатив XXI века и строится на переосмыслении
всего, что вокруг. Если не считать Бажова детским пи-
сателем – а писал он сказы, а не сказки, был сказите-
лем, а не сказочником – можно понять, что он очень
много такого «зашил» в своих произведениях, что ак-
туально сейчас.

В одном из интервью вы говорили, что не опре-
делились с тем, кто же Александр Савичев: кра -
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Среднеуральск

Среднеуральск молод. Как город он родился в 1931 году, с началом строительства здесь Госу-
дарственной районной электростанции. Одна из самых мощных на Урале, Среднеуральская ГРЭС
дает свет и тепло едва ли не половине Екатеринбурга. Строили ее ссыльные: раскулаченные
крестьяне, репрессированные «иностранные агенты», но история города начиналась задолго
до ХХ столетия. На берегах удивительной природной жемчужины – Исетского озера, овеянного
легендами о некогда населявших эти места исседонах, – археологи обнаружили стоянки людей
XII-X веков до н.э. и горн для выплавки меди (VII век до н.э.). В детстве мы сами находили на

берегу древние артефакты – осколки глиняных кувшинов, наконечники стрел, наскальные ри-
сунки. Раскопки в окрУге ведутся до сих пор. 
Уникально наше озеро потому, что из него вытекает река Исеть, 300 лет назад давшая жизнь
Екатеринбургу.  Здесь еще в демидовские времена была возведена плотина, а печальную из-
вестность Среднеуральску принесла история с расстрелом царской семьи в июле 1918 года. По-
гребены убитые в Ганиной Яме у деревни Коптяки, в семи километрах от Среднеуральска.

Зоя Туганских
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ИНТЕРВЬЮ 
ЗОЯ ТУГАНСКИХ

ФОТО
АЛЕКСАНДР
КОЖЕВАТОВ,
ИЗ АРХИВА
ПРЕСС-СЛУЖБЫ
АДМИНИСТРАЦИИ
ГОРОДСКОГО
ОКРУГА СРЕДНЕ-
УРАЛЬСК

НУ И МОЛОДЕЖЬ ПОШЛА!..
WHAT YOUNG PEOPLE HAVE WE
GOT THESE DAYS!
好了，青春已经过去了！……
«Ну и молодежь пошла!..» Веками слышится этот возглас из уст
людей старшего поколения, к которому я могу уже отнести и себя.
Мои ровесники делятся в мессенджерах историями советского дет-
ства и юности, ностальгируют, ругают недостатки современности,
которые мы сами, впрочем, и допустили – благодаря своей довер-
чивой наивности, полученной в счастливом пионерско-комсомоль-
ском детстве. Теперь те из нас, кто попроворнее и посмекалистее,
пользуются недрами и достижениями Советской страны, а осталь-
ные хулят все подряд, в том числе и молодежь. А ей сегодня нельзя
расслабляться, ей надо восстановить и сохранить само понятие –
жизнь на планете Земля.  
Алексей Стасёнок год назад появился в уютном, но неухоженном
Среднеуральске, расположенном на окраине полуторамиллионного
Екатеринбурга. Молодой, амбициозный, мыслящий, шагающий ши-
рокой поступью, новый Глава города ворвался активно, даже
резко, даже дерзко – и начал ломать!.. Снес старые дома, подле-
жавшие сносу уже лет 30 как. Снес недострой, брошенный с нача-
лом перестройки и уродовавший прибрежную зону… Моя семья
здесь считается «аборигенами». Родителей – ровесников города –
привезли сюда детьми еще в период строительства ГРЭС. Судьба
малой родины, конечно же, волнует и тревожит, потому я присма-
тривалась к молодому руководителю критически. Однако практи-
чески одновременно с приходом нового мэра начался ремонт дорог
на пятнадцати (!) улицах, мигом было установлено современное
освещение (город энергетиков до этого тонул в темноте), улицы
сразу визуально расширились, как бы принарядились, помолодели. 
И я решила познакомиться с молодым мэром поближе. Договори-
лись о встрече. Вхожу. Встречает высокий, крепкий, красивый рус-
ский парень с ясным, пытливым взглядом.

Замахивайся 
на большее, 
о малое лишь 
кулак расшибешь»*

«

Алексей
Стасёнок 
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* Любимая пого-
ворка Петра I.
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Вы – человек не только общительный. Судя по делам –
еще и чрезвычайно активный, целеустремленный. 
Правильное воспитание идет у любого ребенка с детства. Меня вос-
питывали в меру строго, не слишком ограничивая свободу. Давали
развиваться, учили не бояться принимать какие-то важные решения.
Например, был случай: отбирали школьников на участие в городской
олимпиаде. На уровне школы я не прошел, и меня это задело. Мы с
мамой поехали в городское управление образования, я смог убедить
руководителей, что тоже должен участвовать, и в результате занял
призовое место по городу. 

Нас воспитывала пионерская организация, комсомол. Мы
все были общественниками. В вас это откуда?
Да, раньше в школе воспитывали чувство долга, любви к Родине. Я
пытаюсь своим сверстникам объяснить, что мы все временные на
этой земле. Нужно что-то хорошее оставить после себя. Жить не
только в свое удовольствие. Всегда стараюсь помочь людям в раз-
ных ситуациях, если есть такая возможность. Иногда ведь нужно
лишь немного внимания – и человек счастлив. Порой звонок по те-
лефону может изменить жизнь обратившегося к тебе за помощью. 

О чем вы мечтали в детстве?
Еще в восьмом классе появилась мечта стать адвокатом, хотел
людей защищать. После школы поступил в Уральский юридический
университет. Но во время учебы слегка поменял угол зрения, и пер-
вый рабочий опыт получил в должности старшего следователя в
следственном отделе по городам Верхняя Пышма и Среднеуральск
Следственного комитета РФ. 

Интересный поворот в сторону Среднеуральска. А что
потом?
Через четыре года новый опыт, уже в одном из самых крупных не
только на Урале холдингов – в Уральской горно-металлургической
компании (УГМК). Работа интересная, в службе безопасности, свя-
занная с бесчисленными командировками. Ведь филиалы УГМК раз-
бросаны по всей России: Оренбуржье, Башкирия, Кузбасс. 

И вдруг – желание в корне изменить судьбу. Из крупного
бизнеса – на госслужбу. Чем вызван такой поворот? 
В наше время драйв и адреналин можно получить не в стабильной
компании, а на государственной службе. Вот и пришла мысль по-
пробовать себя в должности Главы города, и не где-нибудь, а в род-
ной Нижней Туре. Поговорил с родителями: «Не знаю зачем, но хочу
себя испытать, вызов сделать себе». «Сын, мы в тебя верим. Про-
буй. Получится», – одобрили они. Так в возрасте 29 лет я стал самым
молодым мэром на Урале.

Как встретили вас земляки в новой должности?  
По-разному. Мало кто верил, относились скептически, с усмешкой,
мол, слишком молод. Хотя у меня уже была семья и в период выбо-
ров родился второй сын. Через год-полтора, когда начал развора-
чиваться, многие поменяли мнение в лучшую сторону. 

Сложно быть Главой родного города?
С одной стороны хорошо: знаешь проблемы изнутри, с другой – есть
нюансы. Например, одноклассник, с которым ты за партой сидел,

Алексей …  расскажите о себе. Откуда вы? В
какой семье росли?
Я родом из уральской глубинки, из Нижней Туры,
что в двухстах километрах от мегаполиса. Родился
в рабочей семье. Никто в ней не занимал высоких
постов. Мама с папой живут вместе с молодости.
Оба трудились на предприятиях города. Про отца
всегда говорили: за ним как за каменной стеной.
Это важно, когда глава семейства является защит-
ником и оберегом. Папа очень прямой человек,
если что не нравится – говорит прямо в глаза.
Именно он, увлекающийся охотой и рыбалкой, при-
вил мне любовь к природе, к собакам. Я и сейчас
стараюсь свободное время проводить в безлюд-
ной тишине, чтобы сердце успокоить, мозги в по-
рядок привести и мысли структурировать. Мама у
нас общительная, довольно известный человек в
городе, избиралась в городскую Думу. И, видимо,
моя любовь к общению с хорошими людьми – от
нее. Теперь и моя семья обожает путешествовать.
Мы много ездим на машине, в основном по нашей
любимой области. Приучаем детей любить и бе-
речь природу, с удовольствием общаемся с жи-
вотными в диких зоопарках. Ходим на спортивные
мероприятия. Ярые поклонники баскетбола.

A year ago Alexey Stasyonok appeared
in a cozy but ill kept town of Sredneu-
ralsk, which is located on the outskirts
of Yekaterinburg, a city with a popula-
tion of one and a half million. Young, am-
bitious, intellectual, new Head of the
city, rushed into its life quite boldly, quite
suddenly and he started with destruc-
tion. He demolished the old houses that
had already been due for demolition for
30 years. He demolished the unfinished
building, abandoned at the beginning of
perestroika, the ones which made the
coastal area so ugly… So I decided to
get to know the young mayor.

A.S.: I come from a remote place in Ural re-
gion, it’s a town of Nizhnyaya Tura, two
hundred kilometers away from any big
urban city. My family is a working-class fam-
ily, nobody has ever held any high posts.
People always said about my father: «he is
your rock, as safe as the Bank of England».
�is is important when the head of the
family is a protector and a mascot. He is
the one, who being fond of hunting and
fishing,  made me fall in love with the na-
ture and dogs. Even now I try to spend my
free time in a deserted silent place in order
to calm my heart, to collect my thoughts.
Our mother is quite a famous person in the
city; she was elected to the City Duma.
And, apparently, my love for communicat-
ing with good people comes from her. Now
my family loves to travel. Parents were
rather strict with me, but they didn’t clip
my wings. �ey allowed me to develop,
taught me not to be afraid to make impor-
tant decisions, the school taught me to be
guided by  sense of duty and to love  the
Motherland. I try to explain to my peers
that our beeing on this Earth is temporary
so you need to leave something good be-
hind, live not only for your own pleasure. I
always try to help people in different situ-
ations if it is possible. Sometimes all they
need is a little attention and that’s it, the
person is happy. Nowadays, you canget
drive and adrenaline not only in a stable
company, but in the public service as well.
So I’vw git the idea to try myself as the
Head of the city in my native Nizhnyaya
Tura. At the age of 29, I became the
youngest mayor in the Urals. On the one
hand, it’s good to be the head of your
hometown: you know the problems from
the inside, but on the other hand, there are

Родился 3 июня 1988 года в городе Нижняя Тура
Свердловской области.
2005 г. – окончил с серебряной медалью среднюю
общеобразовательную школу № 7 г. Нижняя Тура.
2005 г. – окончил Уральский колледж экономики 
и права (Лесной филиал), правоведение.
2008 г. – окончил Уральскую государственную
юридическую академию в г. Екатеринбург, 
факультет сокращенных образовательных 
программ, юриспруденция.
2009–2013 гг. – старший следователь Верхне-
пышминского следственного комитета. 
2013–2017 гг. – работал в службе собственной 
безопасности «Уральской горно-металлургической
компании» (ОАО «УГМК-холдинг»). 
2014 г. – окончил Уральский институт управле-
ния: филиал Российской академии народного хозяй-
ства и госслужбы при Президенте РФ, экономика. 
2017 г. – глава Нижнетуринского городского
округа. 
2023 г. – досрочно сложил полномочия в связи 
с переездом и новой работой в администрации
Среднеуральска (ВрИО Главы города). 
С 2023 г. – Глава Среднеуральского городского
округа.
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some finer points. For example, a classmate
who you sat at the same desk at school
asks you to put street light in the street
where he lives. But you must act in the in-
terests of the town and illuminate densely
populated areas first, and only then you
can move to farther sides of the town. I
think I managed to put together a smart,
active team. Young people got involved. We
were able to do a lot in two years. At that
very time, another change of power was
taking place in Sredneuralsk. I knew that
the situation in the city was critical, and the
decision came itself – to test myself again.
�e problem with personnel scared me, but
people I trust came with me. It was pleas-
ant, but I felt responsible twice as much. I
was greeted with extreme caution, but lit-
tle by little, the situation is improving. I've
come to stay here for 10 years. Otherwise,
I won’t have time to do everything I set out
to do. I want the city to be fashionable,
modern – with cozy neighborhoods, a nice
embankment, and a park. �ere are a lots
of young people here. I don’t want them to
leave, I want them to live and work in their
native Sredneuralsk.

Zoya Tuganskikh

просит его улицу осветить. А ты должен исходить из ин-
тересов города и ограниченности бюджета, освещать в
первую очередь густонаселенные, гостевые маршруты,
и лишь потом двигаться в стороны. Надо расставлять
приоритеты. Считаю, мне удалось сколотить толковую,
активную команду. Молодежь подключить. Старший
брат помогал – депутат городской Думы. Много смогли
сделать. 

Согласна. «Кадры решают все!» А что запом-
нилось ярче всего?
Во многом мы были первопроходцами. Например,
арендный дом. На баланс нам передали аварийное об-
щежитие. Здание просто убитое! Решили реконструи-
ровать помещение. Получили поддержку в области,
провели реконструкцию.  Теперь у города есть 42 но-
венькие служебные квартиры для учителей, врачей,
МЧС и других бюджетников.
Отремонтировали немало дорог. С компанией «Т Плюс»
на 30 лет заключили одну из самых больших в Сверд-
ловской области концессию. Теперь ежегодно происхо-
дит замена нескольких километров труб, строятся
новые котельные, ведь к Нижнетуринскому городскому
округу относится 21 поселок. Благодаря поддержке Гу-
бернатора полностью осветили весь город и поселки
яркими, модными светодиодными светильниками.
Когда я заканчивал школу, пообещал построить школь-
ный стадион. Через 15 лет выполнил свое обещание:
стадион есть – с хорошим освещением, искусственным
покрытием, дорожками. Приезжая к родителям, вижу,
что по вечерам стадион заполнен детишками и взрос-
лыми. Он востребован. Это радует.

Вы уже немного сказали о своей семье. А под-
робнее?
С супругой Анной мы познакомились во втором классе.
Вместе учились в школе, вместе получали диплом о вто-
ром высшем образовании. В 2011-м, под Новый год, по-
женились. Она работает в Центре содействия бойцам
СВО при Министерстве социальной политики Свердлов-
ской области. Вся жизнь – вместе. Старший сын, Лев,
учится в третьем классе, активно занимается баскетбо-
лом. Очень легко ему компьютерная техника покоря-
ется. Младшему – Мирону – 6 лет. Он родился, когда я
стал Главой. По нему измеряю, сколько я в этой долж-
ности работаю. Он – побойчее старшего, оторва-парень,
огонь! Обожает футбол. 

Что не устраивало в Туре? Почему выбор пал на
Среднеуральск? 
Все устраивало. Но надо было что-то менять. К тому же,
когда работал в Туре, семья вынуждена была жить в
съемных квартирах, своя квартира – в областном центре.
Дети подрастали. Сын пошел в первый класс в Екате-
ринбурге. Мне приходилось неделю жить в Туре, а на вы-
ходные ехать к семье. Так продолжалось два года. В то

самое время происходила очередная смена власти в
Среднеуральске. Я знал, что ситуация в городе критич-
ная, а территория для меня не чужая, достаточно много
знакомых, проблемы известны. Так родилось решение
снова испытать себя. Да и к семье поближе. Пугала, ко-
нечно, проблема с кадрами. Без команды тяжело. Про-
веренные люди последовали за мной. Это приятно, но
вдвойне ответственно. Среднеуральск – город интерес-
ный, сейчас идет активное становление Екатеринбург-
ской агломерации. Перспективы очень привлекательные.

Как вас встретили среднеуральцы? 
Крайне настороженно.

А сейчас?
В принципе, ситуация исправляется. Полгода ушло на
знакомство, налаживание взаимодействия с депута-
тами городской Думы, на понимание, насколько пра-
вильно доходят указания, распоряжения, в какую сто-
рону движемся. Задачи поставлены большие, проекты
новые, бюджет вырос. Работы стало больше. Столкну-
лись с тем, что некоторые специалисты отказывались
от возросшего объема, другие просто не справлялись и
вынуждены были уйти.

Бюджет откуда увеличился?
За счет участия в областных и федеральных програм-
мах, за счет личных распоряжений Губернатора, из ре-
зервного областного фонда. Помогают депутаты Зако-
нодательного собрания области. Взаимодействуем с со-
ветом директоров, с предприятиями, в первую очередь
со Среднеуральской ГРЭС.

Да, очень радует, что родная ГРЭС вновь стала
российской после многих лет итальянского
«ига». Расскажите о ближайших планах.
Мы заключили большой контракт на реконструкцию и
строительство очистных сооружений, изношенных до
предела. Это первоочередная задача для выживания
города. Предстоит капитальный ремонт филиала школы
№ 6, строительство новой большой школы. Школ не хва-
тает, дети учатся в две смены. Сносим старое помеще-
ние садика, на его месте будет построен новый детский
сад. Так уменьшатся очереди. В связи со сносом старых
домов остро стоит вопрос переселения жильцов в
новые, благоустроенные квартиры. Для этого выделены
средства, практически самые крупные за всю историю
Среднеуральска. Подошли к заключению контракта на
восстановление детского оздоровительного лагеря
«Мечта», который простоял заброшенным много лет.
Через два года мы получим полный проект на совре-
менный оздоровительный центр для детей. Где у нас в
области хоть один лагерь? Нет таких. Пусть будет наш! 

Действительно, уже много лет наши дети отды-
хают летом в Курганской  области. Хотя в со-

ветское время имели возможность восстанавливать силы в
трех пионерских лагерях рядом с городом. Большая про-
блема – дороги. Пробки на въезде – серьезная головная
боль автомобилистов.
Подходим к решению и этой давно назревшей задачи. Планируем
строительство нескольких новых въездов в город, расширение улицы
Советской.

Помню, в детстве мы ездили в Свердловск на так называе-
мом «трудовом» поезде. 
Честно говоря, я и сам с удовольствием ездил бы на работу на
поезде. Гораздо приятнее и спокойнее. Подготовку к пуску средне-
уральской «ласточки» – поезда до Екатеринбурга – тоже начали. Это,
конечно, дело не одного года, но перспектива реальная.

Как будет развиваться город в будущем?
В 2024 году должны принять новый генеральный план города, в ко-
торый заложим развитие Среднеуральска на много лет вперед, хотя
и сейчас уже можно планировать на 10-15 лет. Мне как Главе хоте-
лось бы, чтобы среднеуральцы и жили, и работали в родном городе.
Ведь наши предприятия нуждаются в кадрах, и зарплата конкурен-
тная. Частные предприятия все больше и больше заходят в город,
создавая рабочие места, соответственно появляется возможность
расширения социальных структур. 

Наше озеро?
Благоустраиваем набережную. Организуем досуговую часть. Это дело
нескольких лет. Но само озеро нуждается в сохранении, оно на грани.

«НОВЫЕ ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ» № 2/2024/ВЕСНА
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Не дать погибнуть, заболотиться. Поэтому планируем
участие в серьезных федеральных экологических про-
граммах по очищению и зарыблению озера.

ГОВОРИМ О КУЛЬТУРЕ 
И ТУРИЗМЕ
Есть предложение. Архитектурная жемчужина
города – Дворец культуры. Это уникальное
сооружение, построенное в первые послевоен-
ные годы на берегу нашего озера. Хорошая
акустика, трехъярусный зрительный зал, как в
театре, с ложей, бельэтажем и балконом. По-
чему бы нам не сделать Среднеуральск цен-
тром высокой культуры, городом фестивалей?
Можем проводить исторические реконструк-
ции, показывая горожанам и гостям историю
города от тысячелетий до современности на
фоне великолепных пейзажей. Это непременно
притянет сюда туристов не только из ближай-
ших городов – отовсюду. Это позволит и нашим
землякам поднять собственный уровень воспи-
тания и культуры. Как вам идея? Вижу – глаза
загорелись!
Успеем в это лето? Или в 2025 году?..

А вы не сбежите, как предыдущие ваши кол-
леги? 
Нет. Я здесь на 10 лет. Иначе не успею все сделать, что на-
метил. Это интересная, живая работа. Виден результат.

Очень хотелось бы верить. Мои земляки так
устали от многолетнего отсутствия Головы. И,
видя такое быстрое преображение города, смо-

трят на вас с надеждой. Каким вы видите город
через 10 лет?
Вижу его модным, современным – с уютными кварта-
лами, набережной, парком. Много молодежи. Хочется,
чтобы люди не уезжали, а жили и работали в родном
Среднеуральске.

Вы – человек решительный, целеустремлен-
ный, мечтающий. Впрочем, какой рядовой не
мечтает стать генералом!? Ваша карьера сразу
пошла в гору. А что будет через 10 лет, когда
реализуются планы и проекты по Среднеура-
льску? Насколько далеки ваши амбиции? 
Хочется в Среднеуральске по максимуму реализовать
себя. Дети уже будут совсем большие, поступят в ВУЗ,
будут получать высшее образование. Про должность
даже не хочу пока думать, мыслей о повышении,
честно, не имею. Очень притягивает сфера производ-
ства, когда посещаю заводы в Среднеуральске. Созда-
ние готового продукта из куска железа – это талант ра-
бочих рук. Пока не вижу себя где-то в Правительстве. 

Немного завидую современным детям и моло-
дежи: насколько они толковые, развитые (ду-
ховно и физически), ответственные, разумные
(и Родину любят, и себя не забывают). Восхи-
щаюсь: ну и молодежь пошла!.. Они уверенно
берутся за непростые дела, занимают серьез-
ные посты, смело шагают вперед.  Многим из
моих ровесников, в том числе и мне, приходи-
лось свои идеи воплощать через жесточайшее
сопротивление. Чаще то, чем могу гордиться,
создано не «благодаря», а «вопреки»...
Держись, Алексей! Мечтай! Дерзай! Твори!
Храни и созидай! 

好了，青春已经过去了！……

⼀年前，阿列克谢-斯塔谢诺克出现在位于
叶卡捷琳堡市郊的斯雷德纽拉尔斯克，这座
拥有⼀百五⼗万⼈⼝的城市舒适⽽冷清。这
位年轻、雄⼼勃勃、善于思考、⼤步流星的
新任城市⾸脑积极地、甚⾄是尖锐地、甚⾄
是⼤胆地闯⼊了这座城市，并开始破坏！......
他拆除了 30 年前就必须拆除的⽼房⼦。
我决定进⼀步了解这位年轻的市长。

阿列克谢-斯塔谢诺克：我来⾃乌拉尔内陆
的下图拉，距离⼤都市两百公⾥。我出⽣在
⼀个⼯⼈家庭。家⾥没有⼈⾝居⾼位。他们
总是这样评价我的⽗亲：他的⾝后就像⼀堵
⽯墙。当⼀家之主是保护者和守护者时，这
⼀点就很重要。正是他，喜欢打猎和钓鱼，
给我灌输了对⼤⾃然和狗的热爱。即使是现
在，我也尽量在⽆⼈的寂静中度过闲暇时光，
让⾃⼰的⼼平静下来，让⾃⼰的⼤脑井然有
序，让⾃⼰的思维条理化。我们的妈妈在市
⾥很有名⽓，曾当选为市议员。很显然，我
喜欢与优秀的⼈交往也是源于她。现在，我
的家⼈都喜欢旅⾏。我是在适度严格、不太
限制⾃由的环境中长⼤的。在学校⾥，我被
灌输了⼀种责任感和对爱国感。我试图向我
的同龄⼈解释，我们在这个世界上都是暂时
的。有必要留下⼀些美好的东西。活着不仅
仅是为了⾃⼰的快乐。如果有机会，我总是
尽⼒帮助处于不同境况的⼈们。有时，你只
需要⼀点点关注，⼀个⼈就会感到快乐。如
今，不是在稳定的公司，⽽是在公共服务部
门，你都能获得动⼒和肾上腺素。因此，我
萌⽣了在家乡下图拉市担任市领导的想法。
于是，29 岁的我成为了乌拉尔地区最年轻
的市长。⼀⽅⾯，在⾃⼰的家乡担任市长是
件好事：你可以从内部了解问题，但另⼀⽅
⾯也有细微的差别。例如，⼀个曾经与你同
桌的同学要求你为他的街道安装照明灯。你
应该从城市的利益出发，⾸先覆盖⼈⼝密集
区，然后再向两侧移动。我想我已经成功组
建了⼀⽀聪明、积极的团队。让年轻⼈参与
进来。我们在两年内做了很多事情。当时，
斯雷德纽拉尔斯克⼜发⽣了权⼒更迭。我知
道该市的形势⾮常严峻，因此决定再试⼀次。
⼈员⽅⾯的问题让我感到恐惧，但事实证明，
⼈们都追随着我。这是令⼈愉快的，但要加
倍承担责任。我受到了极度的戒备，但慢慢
地，情况在好转。我在这⾥⼀待就是 10年。
否则，我将没有时间去做我想做的⼀切。
我希望这座城市时尚、现代，有舒适的社区、
长廊、公园。有很多年轻⼈。我希望⼈们在
⾃⼰的家乡斯雷德纽拉尔斯克⽣活和⼯作，
⽽不是离开。

佐娅·图⽢斯基赫

ПРО ОТЦА ВСЕГДА ГОВОРИЛИ: ЗА НИМ КАК ЗА
КАМЕННОЙ СТЕНОЙ. ЭТО ВАЖНО, КОГДА ГЛАВА
СЕМЕЙСТВА ЯВЛЯЕТСЯ ЗАЩИТНИКОМ И ОБЕРЕ-
ГОМ. ПАПА ОЧЕНЬ ПРЯМОЙ ЧЕЛОВЕК, ЕСЛИ 
ЧТО НЕ НРАВИТСЯ – ГОВОРИТ ПРЯМО В ГЛАЗА.
ИМЕННО ОН, УВЛЕКАЮЩИЙСЯ ОХОТОЙ И РЫ-
БАЛКОЙ, ПРИВИЛ МНЕ ЛЮБОВЬ К ПРИРОДЕ, К
СОБАКАМ. Я И СЕЙЧАС СТАРАЮСЬ СВОБОДНОЕ
ВРЕМЯ ПРОВОДИТЬ В БЕЗЛЮДНОЙ ТИШИНЕ,
ЧТОБЫ СЕРДЦЕ УСПОКОИТЬ, МОЗГИ В ПОРЯДОК
ПРИВЕСТИ И МЫСЛИ СТРУКТУРИРОВАТЬ
...
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Он и Она
24 ноября 2023 года в рамках Международного сту-
денческого фестиваля дипломных спектаклей «ГИТИС
fest» в Москве состоялся показ спектакля «Еще раз про
любовь», поставленного режиссером Михаилом Миль-
кисом со студентами четвертого курса театрального
факультета Дальневосточного государственного ин-
ститута искусств (ДВГИИ) по пьесе Эдварда Радзин-
ского «104 страницы про любовь». Премьера состоялась
25 сентября 2023 года во Владивостоке на сцене Пуш-
кинского театра Дальневосточного федерального уни-
верситета. Спектакль стал итогом работы Лаборатории
Михаила Милькиса, которая проводилась в рамках Об-
разовательной программы Международного Тихоо-
кеанского театрального фестиваля во Владивостоке.
Режиссер подошел к пьесе Эдварда Радзинского, каза-
лось бы, с необычной стороны: он оставил на сцене
только двух главных героев – бортпроводницу Наташу

Ульяна Черняева
Фото Александр Куров

НОВОСТИ НДЛ

и физика Евдокимова. Одних и тех же персо-
нажей играли разные актеры-студенты. Все
девушки были распределены на главную жен-
скую роль, все мужчины – на главную муж-
скую. 
«Мы рассказываем историю двух людей, но ее
рассказывают разные люди. Получается, что у
каждого своя судьба, у каждого свой опыт,
свое видение», – рассказала перед спектаклем
Анастасия Чалдина, одна из исполнительниц
главной женской роли.
Я «поймала» актеров Никиту Бокора и Настю
Чалдину в фойе, затащила в закуток и упро-
сила говорить. Вопросов было много, а вре-
мени мало. Ну не верю я, что у человека в
столь юном возрасте есть какой-то опыт боль-
шой и светлой любви и, уж тем более, опыт по-
тери.
Как вы вытаскиваете из себя личное? – спра-
шиваю ребят. «Я как делаю – у меня есть си-
туация, конфликт, чтобы выйти на что-то, мне
нужно об этом очень хорошо подумать. Стани-

славский говорил о том, что нужно подумать,
что происходило с вами, что могло происхо-
дить с вами, записать это и как копирка пере-
нести на персонажа. Если опыта не было, я го-
ворю за себя лично, ищу у себя воспоминание,
близкое к этому, и настолько его обостряю, за-
меняю какие-то факты, чтобы максимально
точно приблизиться к автору. По-другому
будет просто фальшь», – говорит Никита. 
«Ну, это дисциплина «Актерское мастерство», –
говорит Настя. 
Шла я на спектакль со страхом и интересом од-
новременно. Почему со страхом? Да потому
что боялась разочароваться. Сама история
стара как мир – он и она, случайная встреча,
много слов, да все не о том. Казалось бы, ну что
еще можно придумать? Оказалось, можно. Эд-
вард Станиславович написал пьесу более пя-
тидесяти лет назад, а она актуальна и сейчас.
И через сто лет будет актуальна.
«Ему [Радзинскому] было 28 лет, мы тоже рас-
суждали о времени и о том, как Радзинский

Михаил
Милькис 
Актер, ре-
жиссер, педа-
гог, музыкант.
Окончил Школу-студию МХАТ в 2006
году, а в 2010-м – совместную ре-
жиссерскую магистратуру Школы-
студии МХАТ и ЦИМа (мастерская
Валерия Фокина). Поставил ряд
спектаклей в МХТ имени Чехова,
Театре имени Вахтангова (Первая
студия), Боярских палатах СТД РФ,
театре Jorik (Резекне, Латвия),
Школе-студии МХАТ. С 2022 года –
главный режиссер Театра на По-
кровке.
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так и переплелись времена – выражения
«Лучшая девушка в СССР» и «Товарищ» пе-
рекликались с дискотекой и адскими пля-
сками на сцене под «Hey Boy Hey Girl» группы
The Chemical Brothers. А еще было интересно
наблюдать за актерами, не задействован-
ными в эпизоде, так как все актеры все
время находились на сцене, и зрители могли
за ними наблюдать. Ребята были вовлечены
в процесс и так трогательно переживали за
коллег. 
Перед спектаклем я спросила, с какими слож-
ностями они столкнулись во время репети-
ций. Оказалось, что спектакль поставлен за
три недели, и сама система преподавания для
ребят оказалась чуждой, к ней пришлось
адаптироваться. «Даже если бы мы и не по-
ставили – все равно опыт. Мы от каждого ма-
стера берем что-то понемножечку. Милькис
настолько скрупулезно все делает: «А почему
ты это не попробовал, а это почему не попро-
бовал?» И наше воображение еще больше за-
работало. У нас границы раскрылись», – гово-

рит Никита. А Настя добавляет: «Самое глав-
ное, что я услышала, – нет ничего правиль-
ного и нет ничего неправильного». В рамках
учебы есть рамки, и они жесткие даже не-
смотря на то, что у нас творческая профес-
сия, творческий ВУЗ. А здесь столько мастер-
классов проходило, это как новое веяние. Нет
ничего правильного и неправильного, и от
этого приобретаешь свободу, от этого ты рас-
крываешься еще больше. Это и в жизни
можно применять. Театр и есть жизнь». 

Международный Тихоокеанский театральный фести-
валь проходит в рамках программы развития теат-
рального искусства на Дальнем Востоке.

Организатор Международного Тихоокеанского теат-
рального фестиваля во Владивостоке – Междуна-
родный театральный фестиваль им. А. П. Чехов  а
При участии Государственного театра наций
При поддержке Министерства культуры Российской
Федерации и Правительства Приморского края

Эдвард Радзинский
(род. 23 сентября
1936, Москва, 
СССР) – советский 
и российский писа-
тель, драматург, сце-
нарист и телеведущий.
Автор ряда популярных
книг по истории России, издан-
ных в разные годы крупными западными из-
дательствами и ставших мировыми бестселле-
рами. Он написал около тридцати пьес, все
они ставились в театрах России и за рубежом
и популярны по сей день. «104 страницы про
любовь» Эдвард Станиславович написал в
1964 году. Ему было 28 лет, он был влюблен.
Его музой была Татьяна Доронина, которая
через несколько лет стала женой. В 1968 году
почти во всех кинотеатрах Москвы показы-
вали одноименный фильм. Снял его режиссер
Георгий Натансон. В главных ролях блистали
Татьяна Доронина и Александр Лазарев..

преподнес историю двух советских людей.
Например, советский самолет горит – ну не
может он гореть! Или легкомысленная
женщина, ну не может этого быть в Совет-
ском Союзе. Определенно это была нова-
торская пьеса», – считает Никита. 
Настя считает, что в то время пьеса была
чем-то необычным, своего рода бунтом.
Сейчас другая реакция, и актеры играют
эту пьесу в условиях сегодняшнего вре-
мени. Так вот я боялась, что актеры не
справятся, что постановка в новом про-
чтении будет не о том. А зря боялась. Да,
были моменты переигрывания, но в целом
«затянуло», что со мной бывает редко. Пе-
реходы от одной пары актеров к другой
настолько гармоничные, что сомнений не
вызывает – это Наташа и Евдокимов.
Очень порадовало музыкальное сопровож-
дение. Ребята сами играли на музыкаль-
ных инструментах, а выбор и исполнение
песни «Весна» группы «5'nizza» достойно от-
дельных аплодисментов. Собственно, вот



– Нам надо было отобрать среди этих тысяч живых го-
лосов такие, чтобы был верный тембр, дикция – все же
это непрофессиональные чтецы, – рассказывает Ольга
Ускова. 
Но мне кажется – многим было важно вложиться хоть
долей своего участия – даже не ради появления в книге,
а ради вот этого «вместе».
Было непросто. Это я знаю, как счастливчик, попав-
ший в итоге в чтецы – подготовка фрагментов, отбор,
ожидание, а сколько работы выпало звукорежиссерам,
страшно подумать. В книге есть и стихотворные
отрывки, и даже песни. Теперь «Этюды Черни» – это
множество голосов мужчин и женщин, постарше и по-
моложе, с разными судьбами и жизнями, объединив-
шихся в этой истории.
По словам самой Ольги, сложно переоценить значение
проекта «Книга из дома» для нее лично. 
– Часто кажется, что всем на все наплевать, и вдруг –
вот так бескорыстно откликаются сотни и тысячи
людей. Переживала страшно – вдруг не получится?
Боялась разочароваться настолько, что пока отбирали
и собирали голоса, не слушала, что же получается. «А
потом поразилась, насколько здорово все складыва-
ется», – говорит Ускова. – Меня этот проект словно вер-
нул в строй. Я не ожидала такого отклика. Проект стал
всенародным. И для меня это показатель – мне вернули
мою страну, которая может в сложное время вот так
собраться. Получается, мы только и начинаем нор-
мально жить одной страной. Только узнаем друг друга.
Мы читаем книгу всем русским миром для родных и
любимых, кто защищает наш прекрасный русский
мир. В минуты отчаяния крайне сложно, когда ты
один. Теперь я понимаю – никто один не будет, добрых
сердец много».
Аудиокнига «Этюды Черни» будет передана на фронт, в
11 военных частей и в 9 госпиталей с любовью и забо-
той к нашим ребятам. Уже пошли отклики. 
Чем стала книга для тех, кто ее прочел для себя? Думаю,
для кого-то окном в мир, где фантастика переплетается
с реальностью, для кого-то поиском ответа на вопрос,
что же со всеми нами будет дальше, когда привычный
мир пересобирается, с треском ломая все представле-
ния о настоящем и возможном, для кого-то путеше-
ствием по истории создания искусственного интел-
лекта, одного из «соавторов» Ольги – в книге есть реаль-
ные аналитические вставки, написанные с ИИ-роботом
«Ипполит 1.0», разработанным командой Cognitive Pilot,
умеющим работать в диалоге и поддерживать запросы
на естественных языках.   
Чем стала книга для тех, кто читал ее для бойцов? Знаю
и уверена – для многих это было откровением, возмож-
ностью задуматься и о том, что происходит в книге, и
о том, чем мы живем сейчас. Что-то очень личное и со-
кровенное. Что-то очень наше и настоящее. Что-то, что
не описать словами – понимание, как тесно мы все свя-
заны. И это возвращает веру в людей, в жизнь, в ту
страну, которая у нас есть и будет. 
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…это не мои слова, это – слова Ольги Уско-
вой, генерального директора компании Cog-
nitive Pilot – предпринимателя, творческого,
увлеченного человека и даже… бохини
(именно так, с нежным «х» в этом мягко зву-
чащем слове).

Но чувствую я ровно то же и так же остро – именно
сейчас страна собирается вместе. Проявляются
истинные чувства, раньше, возможно, скрытые
под слоем наносного пафоса, потерянные в погоне
за комфортом. Мы становимся настоящими – и
люди, и дела.
Для меня Ольга – уникальный человек, одна из не-
многих, кто может понятным живым языком гово-
рить об ИИ-технологиях, тут же – делиться личным
как счастливая любящая женщина, и тут же – де-
лать мир другим. 
Оп! – и предлагает объединиться самодостаточ-
ным и манким женщинам в сообщество «Бохинь»,
и вот уже сообщество живет и расцветает, соби-
рается на встречи, творит добрые дела…

Оп! – и все ждут книгу «Этюды Черни», написан-
ную Ольгой. Книгу, объединяющую в себе мно-
жество жанров – историческую и технологиче-
скую фантастику, политическое фэнтези и са-
тиру, литературную провокацию. На самом деле –
книгу о настоящем и будущем России, о победах
и поражениях, о смерти и жизни, о людях и ро-
ботах. Помню дискуссию о книге в родном для
Ольги Национальном исследовательском техноло-
гическом университете (НИТУ) МИСИС – полный
зал, общение с «Ипполитом» – ИИ-персонажем
книги, обсуждение, что же это было и откуда у
Усковой столько энергии и идей. 
А дальше – случается чудо… И оно не в том, что
книгу мигом раскупают, приходится допечаты-
вать тираж. Это как раз понятно. Чудо в том, как
книга и энергия добра смогла объединить совер-
шенно незнакомых людей ради помощи другим.
Ольга – человек сильный и тонко чувствующий.
История проекта «Книга из дома» началась с того,
что под постом Усковой появился комментарий –
некий Петр писал, что сегодня хоронит своего ко-
мандира, генерал-майора ВКС России Сергея
Александровича Захарова, который ждал книгу
«Этюды Черни», но не дожил. Кто-то просто по-
ставил бы плачущий эмоджи или краткое «собо-
лезную» и все, ведь горе чужое, этого по меркам
интернет-общения вроде бы и достаточно. Что де-
лает Ольга? Она садится перед камерой смарт-
фона и читает отрывок для погибшего – на раз-
рыв. Верит, что душа командира слышит.
Кто-то пишет в ответ, что многие готовы так же
прочесть по отрывку для наших бойцов. Слово за
слово, рождается идея – кинуть клич и собрать
чтецов-добровольцев для записи аудио-видеовер-
сии книги, чтобы дальше с волонтерами разослать
по частям нашим защитникам.
56 – такая команда чтецов планировалась поначалу. 
10000 человек из 250 городов – столько заявок
прислали в проект «Книга из дома».
3740 заявок были отобраны на первом этапе от-
крытого конкурса. 
342 чтеца из 196 городов России стали голосами и
лицами живой «Книги из дома».
«Этюды Черни» разделили по небольшим, закон-
ченным по смыслу фрагментам между участни-
ками, старались максимально сохранить их гео-
графию, масштабы. В финальном списке практи-
чески все чтецы представляют разные города
России, от Калининграда до Бухты Провидения.
Идею собрать чтецов из разных городов подска-
зали сами военные – мальчишкам важно услы-
шать «свои» голоса, из родных мест. 

Как сообщает пресс-служба 
издательства АСТ…
В августе 2023 года на книжных
прилавках появился документаль-
ный роман «Этюды Черни», напи-
санный Ольгой Усковой.  Это пер-
вый в мире роман, написанный сов-
местно с ИИ «Ипполитом 1.0»
самим разработчиком Ольгой Уско-
вой, основательницей группы компа-
ний Cognitive Technologies, гендирек-
тором Cognitive Pilot. В сюжете книги
лежит история о мире людей и робо-
тов – революционном простран-
стве, в которое вступает современ-
ное общество, о времени слияния
прошлого, настоящего и будущего,
а также о людях, которые рабо-
тают, воюют, но продолжают жить,
влюбляться и творить.
В романе «Этюды Черни» автор и
ИИ дают возможность увидеть, что
дальше будет с человечеством. Это
фантастическая история, в которой
есть реальные факты из жизни
нейронных программистов и робо-
тотехников.
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Открытый волейбольный турнир
24 февраля в Братске прошел открытый волейбольный турнир среди ветеранов, посвященный Дню защитников
Отечества. Есть в Братске замечательная традиция – отмечать праздники на спортивных площадках. Волейболь-
ный турнир среди команд ветеранов, посвященный Дню защитников Отечества, прошел в Доме спорта «Метал-
лург». Самым молодым его участникам уже исполнилось 55, а самым опытным – более 70 лет! Убеленные сединами
любители «летающего мяча» показали достойную игру. Борьба шла за каждый мяч – и под сеткой, и даже за пре-
делами площадки. На волейбольной площадке встретились шесть команд. Первое место завоевала команда ве-
теранов спортивного комплекса «Таёжный». Второе место заняли ветераны Братского лесопромышленного ком-
плекса (БЛПК) из команды «Илим». На третьей ступени пьедестала почета – команда «Фортуна». Четвертую
строчку в турнирной таблице заняли игроки команды «Динамо». Пятое и шестое место – у команд ветеранов Цен-
трального района и секции ДОСААФ.

Телеграм-канал «Спортивный Братск»

За сильную Россию!
В конце февраля в Театрально-концертном центре «Братск-Арт» состоялся патриотический концерт «За сильную
Россию!», организованный в поддержку нашей страны и бойцов, которые сейчас находятся в зоне специальной
военной операции. Горожане, от мала до велика, собрались вместе, чтобы бойцы со всех уголков СВО услышали и
почувствовали веру братчан в нашу скорую победу!
Мероприятие посетили: мэр Братска Сергей Серебренников, директор Иркутского академического драматического
театра имени Охлопкова Анатолий Стрельцов, председатель Думы города Лариса Павлова и другие народные из-
бранники.
В концерте участвовали: вокальный ансамбль «Миллион Голосов», детский музыкальный театр «Трубадур», на-
родный коллектив ансамбль русской песни «Любавушка», народный танцевальный ансамбль «Молодость Братска»
и другие исполнители.

bratsk-art.ru
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Тыщу раз мне жали
руку –  «Молодец!» 

«

Григорий
Шаров

ИНТЕРВЬЮ 
СОФЬЯ 
ГРИГОРЬЕВА

ФОТО
ЕЛЕНА 
   ШЕВЦОВА,
ИЗ ЛИЧНОГО
АРХИВА 
Г. ШАРОВА

НАРИСУЙ ЗА МЕНЯ ПО-БРАТСКИ!
DRAW FOR ME, LIKE A BROTHER
WOULD DO!
以兄弟的⾝份为我作画！
В середине 17 века на эту просьбу казак из ангарского острога просто мах-
нул бы рукой в сторону бурятского улуса. Это рядом с юртами встал острог
русичей, который они так и назвали – Бурятск. Проще говорилось Бряцк,
Брацк, а после топоним зазвучал привычней для русского уха – Братск...
Когда спустя три столетия у Падунского порога высадились посланцы раз-
ных республик и областей Советского Союза, они возвели не просто гидро-
станцию, а настоящий символ братства народов – Братскую ГЭС.
Люди старшего поколения Российской Федерации помнят, как гремел в их
юности этот город. Кто-то с ностальгической грустью может напеть: «До сих
пор я тебя, мой палаточный Братск, самой первой любовью люблю». Пала-
ток давно нет, жители (население райцентра Иркутской области в современ-
ных цифрах созвучно наступившему году – 224 тысячи человек) обитают в
благоустроенных многоэтажках, работают на Алюминиевом заводе, в цехах
Лесопромышленного комплекса, на предприятиях инфраструктуры и так
далее... Провинциальный городок.
И вдруг в нем обнаружился «возмутитель спокойствия». Григорий Шаров. Из
Москвы. Притом не москвич – самый что ни есть братчанин: здесь родился,
здесь окончил школу и государственный университет, поработал фотографом,
дизайнером, рекламщиком, радио- и телеведущим и... уехал в столицу «искать
себя». Подал там заявления – теперь это можно делать с прицелом хоть на де-
сятки вузов – в театральные училища. Но там ведь такие конкурсы! Окончил
Школу драмы Германа Сидакова. Одногруппники занялись поисками театров и
ролей, некоторые теперь снимаются в сериалах. А он...

Алексей
«Дерьмо какое-то. Можно было персонажи
из мультиков нарисовать. Чебурашку с
Геной или там Леопольда с мышами».

София
«Приятно узнавать, что в городе есть твор-
ческие лю ди, о которых потом рассказы-
вают на всю страну».

Наташа
«Давно не читала таких интересных ком-
ментариев!»
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Ты в сетях значишься, как Гриша. Так к тебе и обра-
щаться? Отлично. Гриша, талант живописца в тебе раз-
глядели еще в детстве?
Ну, что-то было. Я хотел заниматься ИЗО, но в 90-е обучение стоило
слишко дорого для нашей семьи. А после школы моя однокласс-
ница, учительница рисования – она готовила ребят к поступлению
в художественный институт – пригласила меня на свои курсы.
Только я заскучал на них, понял: ремесло – это не мое. Я другой ху-
дожник. Какой-то смутный посыл жил во мне с фильма «Выход
через сувенирную лавку». О Бэнкси. Я понимал, что это новая
форма искусства, новый эстетический язык.

Фильм смотрел в Москве?
Да. Еще на меня произвела сильное впечатление столичная вы-
ставка Паши-183. Я тогда только слышал о единственном в мире
Музее стрит-арта в Санкт-Петербурге.

А когда и почему ты вернулся на родину?
В 2016 году. Отец умер. Надо было поддержать маму и – пере -
придумать свою жизнь. Пробовал заняться театром, но для этого
нужно много сил: репетиции, свет, зрители, режиссер, коллектив,
пьеса... Я ходил по с детства знакомым улицам, останавливался в
местах, памятных чем-то, и чувствовал, как удручает меня моя
малая родина. Тут все осталось как было. Серый, сумрачный, зау-
нывный какой-то Братск. Захотелось встряхнуть его, растормошить.
Захотелось горшки обжигать! Я начал рисовать на улице – и сам не
заметил, как перепридумал для себя целый город. Для начала рас-
писал сердечками площадь в 3000 квадратных метров. Пробой
пера (или кисти) стали присевшие «Спортсменыч» Казимира Мале-
вича. Такие они напоминали братских пацанов. Это было очень ин-
тересно! И... очень медленно.

People of the older generation of the Russ-
ian Federation remember how the city of
Bratsk was famous  when they were young.
Someone with nostalgic sadness may sing:
«I still love you, my tent Bratsk, with my
very first love». �e tents are long gone, the
residents live in comfortable high-rise build-
ings, work at the Aluminum Plant, in the
workshops of the Timber Industry Complex,
at infrastructure enterprises, and so on… It
is a provincial town. And suddenly a «trou-
blemaker» appeared there. Grigory Sharov
from Moscow. Moreover, he is not a Mus-
covite at all – he is the very resident of
Bratsk: he was born here, finished school
and graduated from a state university here,
worked as a photographer, designer, adver-
tiser, radio and TV presenter and… le� for
the capital. He graduated from the German
Sidakov School of Drama. His groupmates
started looking for theaters and roles, some
are now starring in TV series. But he…

G.Sh.: Since childhood, I wanted to study
fine arts, but in the 90s, education was ex-
pensive for our family. And a�er school, dur-
ing art courses, I got bored and realized:
cra� is not my thing. I'm a different artist.
Some vague idea has been living in me since
the film «Exit �rough the Gi� Shop» about
Banksy. I understood that this was a new
form of art, a new aesthetic language. I was
also very impressed by the capital’s exhibi-
tion Pasha-183. At that time I had only heard
about the world’s only Museum of Street Art
in St. Petersburg. In 2016 my father died. I
had to support my mother and rethink my
life. And I returned to my homeland, walked
along the streets which were familiar from
the  childhood, stopped in memorable places,
and felt how depressing my small homeland
was to me. Everything here remains as it
was. I wanted to shake it, stir it up. A cat
may look at the king! I started drawing in the
streets – and before I even noticed, I had re-
invented a whole city for myself. To begin
with, I painted an area of 3000 square me-
ters with hearts. �e crouching «Athletes»
by Kazimir Malevich became my first steps.
�ey looked like boys from Bratsk. I took a
lot of photographs, looked for all sorts of
oddities in the city, abandoned buildings,
pipes – and signed each picture. �e result
was a thick folder – it was the beginning of
my personal project. I decided to send this
folder to street artists in other cities in case
someone had an idea. Moscow, St. Peters-

БЫВАЕТ ВСЯКО! БЫВАЕТ, Я С КЕМ-ТО ДОГОВАРИВАЮСЬ,
БЕРУ ОБЕЩАНИЕ ОТВЕТИТЬ ЗАВТРА – А ОНИ ПРОПАДАЮТ
НА ДВА МЕСЯЦА. НУ, ДУМАЮ, НЕ ХОТЯТ УЧАСТВОВАТЬ, НА-
ХОЖУ ДРУГУЮ РАБОТУ, А ОНИ СНОВА ПОЯВЛЯЮТСЯ. ИЛИ
ПЛАНИРУЮТ ОДНО, ПОТОМ НА ХОДУ ПЕРЕПРИДУМЫВАЮТ
ЧТО-ТО ДРУГОЕ. ЛАДНО, ЕСЛИ У МЕНЯ УЖЕ ЗАГОТОВЛЕНЫ
МАТЕРИАЛЫ – МЕТАЛЛЫ, ПЛЕНКА, ПЛИТКА, ТКАНИ, КАР-
ТОН, КРАСКИ И ПРОЧЕЕ, ЧТО-ТО ПРИВЕЗЕНО, ОБРАБОТАНО
И ЕСТЬ ЗАПАС ВРЕМЕНИ. А КОГДА КЛАДЕШЬ РЕЛЬСЫ ПЕРЕД
ИДУЩИМ ПАРОВОЗОМ, ЭТО... НЕРВЫ, НЕРВЫ. БЫЛИ И БЕС-
СОННЫЕ НОЧИ, И ЖУТКИЕ СОМНЕНИЯ, И ВСЕ ТАКОЕ
...

Это можно назвать уже граффити. И, конечно,
такие большие фигуры по-быстрому не напи-
шешь. А что было дальше?..
Я много фотографировал, выискивал всякие странно-
сти в городе, заброшки, трубы – и каждый снимок под-
писывал. Получилась толстенная папка – она и стала
началом моего личного проекта. Я решил отправлять
эту папку уличным художникам других городов: вдруг
у кого-то родится какая-нибудь идея. Откликнулись
Москва, Санкт-Петербург, Пермь, Екатеринбург, Омск,
Красноярск. Конечно, было бы здорово привезти ото -
звавшихся адресатов в Братск. Но как? Если идти по
официальному пути – через спонсоров, администра-
цию, будет ненужный контроль, бесконечные согласо-
вания (как там главначпупс в «Бане» Маяковского с
его неизменным «согласовать и увязать!») – и заглох-
нет на корню фестиваль, который я намечтал. Мне хо-
телось, чтобы все складывалось, как будто художники
сами приехали и нарисовали эти работы. Мы перепи-
сывались, я получал придуманные вдалеке изображе-
ния и не давал никаких советов, даже если спраши-
вали. То, что не приехал никто, меня не расстроило:
личное присутствие этих классных соавторов и не
должно быть обязательным! С их эскизами я выхожу
на улицу, воплощаю в реалиях нашу с ними коллек-
тивную идею, потом фотографирую итоговый объект
в разных ракурсах и отправляю авторам идей толстые
письма. Если мне дают добро, всё – ура, получилось!
И нет нужды ни в финансировании, ни в приемочных
комиссиях... Свобода! Искусство уже произойдет. А это
затягивает.

Теперь понятно, почему твой фестиваль назы-
вается «Один за всех!» Мне кажется, в истории
искусства нет еще таких примеров! И в мушке-
терском отзыве «Все за одного!» надо просто
сменить ЗА на НА?
Ну да. А ситуации складывались по-разному. Арсений
Улица из Перми свою работу «Трус – Балбес – Бывалый»
придумал по моей фотографии с тремя будками раз-
ного размера и формы. Помню, когда я по его задумке
наносил эти прозвища на металл, приехали полицейские.
С подозрением посмотрели, послушали мои объяснения,
уехали. На следующий и потом еще на следующий день
их визит повторился. И лишь когда я на телефоне пока-
зал стражам порядка сюжет братского ТВ обо мне, они
успокоились. А бывало наоборот – когда под яркую
идею художника мне приходилось искать место в го-
роде. Например, «Олень» Зума я нарисовал по трафа-
рету на стене старого дачного домика между опорами
ЛЭП. Место было – огонь! И сколько же злоключений вы-
пало на его долю: сперва кто-то выпилил кусок стены с
изображением запутавшегося в проводах зверя, потом
рухнула крыша над нарисованным мною уже скелетом
рогача, потом сожгли все подчистую... Но эта работа,
символ борьбы Человека и Природы, стала звездой го-
рода. Мне до сих пор присылают фото с «Оленем». И
нынче он, раритет стрит-арта-2020, с гордо поднятой го-
ловой встречает посетителей Четвёртого фестиваля.

Гриша, подожди, не гони. Я не спросила ещё о
втором и третьем фестивалях, когда ты при-
влек к сотворчеству уже всепланетные силы.



123

СТРИТ-АРТ

122

«НОВЫЕ ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ» № 2/2024/ВЕСНА

О да, тогда в «братское братство» вступили художники всех кон-
тинентов. После I фестиваля Кольни Мамонт (Коля Немамонт из
Омска) перечеркнул логотип красной полосой. Презентация его
«сердешной ракеты» была назначена на 9.30, но когда я подъехал
к ней в 7 утра, увидел только торчащий из земли обломок трубы да
сорванное с баскетбольного кольца огромное сердце. Оно валялось
на земле, и на моих глазах какой-то мальчишка лет 10-12 поднял
его. Увидев нас, рванул в кусты, а на окрик «Мальчик, стой! Маль-
чик!» только прибавил скорость. Горько было! Как будто он мое
сердце утащил...

Не потому ли ты переселился в наш город?
Да нет. Я люблю Братск, но Красноярск – это все-таки миллионник,
здесь есть музеи, выставочные площадки, есть фронт работ. И не
очень далеко от мамы, и Москва ближе. А главное, я встретил здесь
родственную душу – художника Сашу Закирова. Его группировка
«Кипиш-град», о которой осенью 2021 года написал журнал
«Новые деловые люди», делает более интересным, уютным ваш ин-
дустриальный город. Представьте: живет красноярец посреди ни-
чего, и вдруг появляется что-то – какое-то яркое пятно, изюминка
стрит-арта. Это может повысить душевный настрой. Хотя... по себе
знаю, реакция бывает разная. Тыщу раз мне жали руку: «Моло-
дец!», тыщу раз говорили: «Испортил стену!»... Вова Абих из Пе-
тербурга сказал при встрече: «Гриша, это самопожертвование». Я
сначала не понял его, а поразмыслив согласился: действительно, я
не выражаю себя, я просто как принтер: мне прислали – я напеча-

burg, Perm, Yekaterinburg, Omsk, Krasno-
yarsk responded. Of course, it would be
great to bring the recipients who responded
to Bratsk. But how? We corresponded, I re-
ceived images invented in the distance, with
their sketches I went out into the street, em-
bodying our collective idea in reality, then I
photographed the final object and sent thick
letters to the authors of the ideas. If they
give me the go-ahead, that’s it! hurray! it
worked! And there is no need for funding or
acceptance committees... Freedom! Art will
already happen. And the festival is called
«One for All!» I don’t think that there are
such examples in the history of art! And
there have already been four such festivals.
�e last one is in Krasnoyarsk. �ere were
sleepless nights, terrible doubts, and all
that. But I think there will still be new works
and new exhibitions – mine and my col-
leagues’. I want energetic young artists to
appear, and even if they say: this Sharov is
doing crap, I will do it 10 times better. �is
will only make me happy! �is is exactly
what I see as a  goal of the festival.

Sofia Grigorieva

тал. Но к каждой «своей-чужой» вещи прикипаешь, и
бывает обидно, когда вот оно булО – и нету!

Да, к сожалению, в подростках нередко про-
сыпается вандал. Ломают, крушат, поджи-
гают...
Увы! Чтобы работа простояла год и никто ее не тронул –
это удача из области фантазии. Стараюсь не гневаться,
нахожу утешение в других художниках, в друзьях. Я бы
наверняка умер, если бы с нуля и до конца делал фе-
стивали один, не подпуская к ним никого, нигде, никогда.
Мне не хочется быть соорганизатором, отвечающим за
какую-то соштуку. И если что-то пойдёт не так, виноват
буду я. Помощь, конечно, нужна, но принимаю ключевые
решения я сам. 

Какие у тебя впечатления об открытии Четвер-
того фестиваля в новой локации? И как его при-
 няли красноярцы?
Прежде всего я очень благодарен за бескорыстную по-
мощь кипишградцам и сотрудникам музея. Мы целый
месяц оформляли выставку на верхнем этаже музей-
ного комплекса «Площадь Мира». Видели бы вы этот
муравейник: кто штатив устанавливает, кто доски
пилит, кто красит, кто из широкого скотча узкий делает,
кто, ориентируясь по аэрофотосъемке, расставляет
кубы, означающие домА Братска!

Хм, мне при виде их почему-то вспомнился раз-
говор Братской ГЭС с египетской пирамидой. Из
поэмы Евгения Евтушенко... Гриша, а первые
три фестиваля, также представленные на за-
мечательном действе в бывшем музее Ленина,
они как-то обособлены?
Да, обозначены белыми лентами на полу. Переступил
границу – а там уже другие даты и другой логотип.

Вот о нем, об эмблемах твоих выставок можно,
пожалуйста, поподробнее?
По сути варьируется один вариант логотипа, в который
каждый раз я добавляю какую-то уточняющую деталь.
Начиналось все с интриги: однажды я приехал к под-
станции в Осиновке (это микрорайон Братска), достал
лестницу из кустов и на кирпичной стене нарисовал в
квадрате цифру 5. Назавтра на ее месте начертал уже
четверку, на следующий день ее сменила тройка и так
далее ... Любопытные зеваки гадали, что бы это зна-
чило, выдвигали разные версии. Запомнился самый ак-
туальный в те дни вопрос: когда дойдет до нуля, может,
разрешат снять маски? Пандемия еще только начина-
лась... А на цифре 1 в том 2020-м состоялось – пам-па-
рам – открытие фестиваля! Персональный дар братча-
нина Шарова своему Братску.Следующий фестиваль-
2021 – «Один за всех 2». Логотип 2022 года – «Один за
всех. Память». Там черная стена с белой единицей в
центре. Символ памяти обо всех, кто рисовал на улице,

кто жил здесь (мой дом, мой детсад... на котором из-
далека читается крик детской души «Когда меня забе-
рут?!», инсталляция с надписями на стене роддома:
«Любимая, спасибо за сына!» и т. д.) – и память об
ушедших в мир иной. Этот фестиваль охватил уже, да,
всю планету Земля. Сюда вновь попал «Олень», потому
что автор его, москвич с псевдонимом «Зум», скон-
чался в том году. А из иностранцев я прежде всего на-
зову автора огромных муралов Алекса Сенну из Брази-
лии.

Гриша, ты не просчитался с частями света? Где-
то мелькнула цифра 6! Европа, Азия, Африка,
Австралия, Америка... Пять! Разве что Америки
принимать за две...
А Антарктида?! Она тоже отметилась в союзе 2023 года.
Присмотритесь: на логотипе Четвёртого фестиваля – си-
луэт пингвина. 

Нынешнее открытие в декабре не попало на
самый крутой мороз, но озвученная на экскур-
сии информация о температурном минимуме
на станции «Восток» (-89,2 градуса!) вызывала
озноб! 
Чем ещё отличался этот фестиваль – тем, что в нем не
участвовали художники. На сей раз я позвал креаторов
рекламных агентств, поэтов, авторов комиксов и даже
стендап-комика. Решил посмотреть, на что способны
ребята, привыкшие выдумывать по 5 идей в час. По-
смотреть – памятуя о том, что я поначалу делал пять
объектов в год (!). Название этого фестиваля «Один за
всех. С нуля». И получилось так, что в момент создания
эскизов они, ни разу не стрит-артисты, становились ху-
дожниками! Что же касается посетителей... я никак не
ожидал такого наплыва. Красноярцы мне очень нра-
вятся – от Сани Закирова до любого посетителя, кото-
рый с удовольствием прямо на выставке рисовал сер-
дечки. Я пытался их посчитать – бросил. 

Вот что я хотела еще спросить. Хорошо иметь
дело с человеком слова. Но творческие лично-
сти – они непростые, они сложные. Как у тебя в
этом отношении складываются контакты с соо-
течественниками, с людьми других континен-
тов?
Бывает всяко! Бывает, я с кем-то договариваюсь, беру
обещание ответить завтра – а они пропадают на два
месяца. Ну, думаю, не хотят участвовать, нахожу другую
работу, а они снова появляются. Или планируют одно,
потом на ходу перепридумывают что-то другое. Ладно,
если у меня уже заготовлены материалы – металлы,
пленка, плитка, ткани, картон, краски и прочее, что-то
привезено, обработано и есть запас времени. А когда
кладешь рельсы перед идущим паровозом, это... нервы,
нервы. Были и бессонные ночи, и жуткие сомнения, и
все такое. Но, думаю, все равно еще будут новые ра-
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以兄弟的⾝份为我作画！

俄罗斯联邦的⽼⼀辈⼈还记得布拉茨克这座城
市在他们年轻时的轰鸣声。有⼈怀旧伤感地唱
道："我依然爱你，我的帐篷布拉茨克，我的
初恋"。帐篷早已不复存在，居民们住进了设
施齐全的公寓楼，在铝⼚、⽊材⼯业综合体商
店、基础设施企业等....⼀个省级城镇。突然出
现了⼀个 "⿇烦制造者"。格⾥⼽⾥沙罗夫。
来⾃莫斯科。他不是莫斯科⼈--他是⼟⽣⼟长
的布拉茨克⼈：他在这⾥出⽣，在这⾥的学校
和国⽴⼤学毕业，当过摄影师、设计师、⼴告
商、电台和电视台主持⼈，....。后来去了⾸都。
他毕业于德国西达科夫戏剧学院。他的同班同
学都在寻找剧场和⾓⾊其中⼀些⼈现在已经
出演了电视剧⽽他...

格⾥⼽⾥-沙罗夫：我从⼩就想学习美术，但
在 90 年代，学费对我们家来说很贵。上完艺
术课后，我感到厌倦，我意识到：⼿⼯艺不是
我的专长。我是另⼀个艺术家。从电影《从礼
品店出来》开始，我的⼼⾥就有了⼀些模糊的
信息。关于班克斯我意识到这是⼀种新的艺术
形式，⼀种新的美学语⾔。帕沙-183 的⾸都
展览也给我留下了深刻印象。当时我只听说过
圣彼得堡有⼀座世界上唯⼀的街头艺术博物馆。
2016 年我⽗亲去世了。我不得不赡养母亲，
重塑⽣活。⽽我回到了故乡，⾛在⼉时熟悉的
街道上，在难忘的地⽅驻⾜，感受到⼩故乡对
我来说是多么压抑。就像以前⼀样我想震撼他
激怒他我想烧锅！我开始在街上作画，不知不
觉中，我为⾃⼰重新构想了整座城市。⾸先，
我⽤⼼形画了 3000平⽅⽶的⾯积。卡齐⽶尔-
马列维奇的 "运动员 "是对我的笔的考验。他
们让我想起了兄弟般的男孩。我拍了很多照⽚，
寻找城市中的各种奇特事物、废弃建筑、管道，
并在每张照⽚上签名。最后形成了⼀个厚厚的
⽂件夹，成为我个⼈项⽬的开端。我决定把这
个⽂件夹发给其他城市的街头艺术家，以防他
们有什么想法。莫斯科、圣彼得堡、彼尔姆、
叶卡捷琳堡、鄂⽊斯克、克拉斯诺亚尔斯克都
作出了回应。当然，如果能把收件⼈带到布拉
茨克就更好了。但怎么做呢？我们进⾏了通信，
我收到了在远处构思的图像，带着他们的草图，
我⾛到街上，将我们的集体想法付诸实践，然
后我拍摄了最终的物体，并给构思者寄去了厚
厚的信件。如果他们同意，那就⼤功告成了！
不需要融资，也不需要接受委托....。⾃由！艺
术就会发⽣。艺术节的名字叫
"⼈⼈为我"！我认为在艺术史上还没有这样的
例⼦！这样的艺术节已经举办了四届。最后⼀
次是在克拉斯诺亚尔斯克。

索菲娅-格⾥⼽⾥耶娃

боты и новые выставки – мои и коллег. Я хочу, чтобы появи-
лись энергичные молодые художники, и пусть даже они ска-
жут: этот Шаров вообще делает херню, я сделаю в 10 раз
лучше. Меня это только порадует! Именно это я считаю
одной из задач фестиваля.

И да будет так! Гриша, Сибирь – это такой плавиль-
ный котел, в котором собрались люди разных на-
циональностей, выходцы из самых разных краев. А
уж в Братске тем более могли осесть некоренные
сибиряки. Твое имя очень популярно на Дону. У
меня муж донской казак – Григорий, сын тоже тезка
Мелехова. Не там корни вашего рода?
Нет. Мама у меня вятская...

Опаньки! Земеля... Из какого района? Я из Яран-
ского.
Мама из Слободского. Деревня Фаришонки.

Прелесть что за название! Приеду на родину, по-
хвалюсь, что познакомилась с уникальным худож-
ником и что его предки из нашей Кировской обла-
сти. Новых фестивалей тебе, Гриша Шаров!

P.S. Когда мы уже завершали интервью, к нам подошла мо-
лодая женщина: «Можно, я пожму Вам руку, Гриша? Я сама
братчанка и счастлива, что в нашем городе есть такие гени-
альные люди! Особое спасибо за воздух!». И нам всем было
понятно, о чем речь. Об инсталляции с бетонными блоками,
на одном из которых был нарисован задушенный в США
негр, на втором что-то замазанное («промышленная дымка»
над городом?), а на третьем надпись-резюме «Дышать все
равно нечем»... Прощаясь, Татьяна Лобанова, журналистка
из Иркутска, обняла своего земляка. И я поняла, как повезло
городу на Ангаре со своим сыном, и, Бог даст, он еще про-
славит наш город на Енисее.

Тыщу раз 
мне говорили – 
«Испортил стену!» 

«

Григорий
Шаров:



127126

АВТОРЫ

Алёна Август
/Москва/ 
Политконсультант, психолог,
эксперт по PR и GR. Член
комитета по политтехноло-
гиям Российской ассоциа-
ции по связям с общест вен-
ностью (РАСО). Фокус про-
 фессиональных интересов –
межличностные и массовые
коммуникации в политиче-
ской, социальной и бизнес-
среде. Автор креативных
проектов в сфере культуры
и экологии.

Маргарита 
Ларионова
/Москва/ 
Кандидат филологических
наук, лингвист, экономист,
преподаю в Финансовом
университете при прави-
тельстве РФ. Люблю
учиться, знаю 5 иностран-
ных языков, люблю работать
с людьми и всю жизнь с
ними работаю – на съемоч-
ной площадке, в офисе, за
границей, но знания надо
передавать, и поэтому те-
перь университет – сту-
денты, зачеты и экзамены.
Хочу, чтобы в жизни было
больше историй успеха и
достижений, чтобы люди не
стояли на месте, а шли к
своим целям   и были счаст-
ливы.

Ирина 
Куколкина
/Москва/ 
Дизайнер, реставратор,
художник. Член творче-
ского Союза художников
России. Участник более 
80 групповых выставок, 
3 персональных, проектов
журнала НДЛ. Работы на-
ходятся в музеях города
Плёса и Чебоксары, част-
ных собраниях в России и
за рубежом

Светлана Видакас
/Москва/ 
Оганизатор конкурсов про-
фессионального мастер-
ства, лауреат конкурса
«Учитель года России-
2019», цифровой учитель
по версии ВК в 2019 году,
амбассадор цифрового об-
разования.

Александр Куров 
/Москва/ 
Занимается репортажной
фотографией более 20 лет.
Долгое время работал в 
фотоагентство ИТАР-ТАСС.
Несколько лет является
официальным фотографом
Международного театраль-
ного фестиваля им. А.П.Че-
хова в Москве. «Театр стал
для меня источником осо-
бого вдохновения». 

Ульяна Черняева
/Москва/
Профессиональный жур-
налист. Окончила Универ-
ситет Российской акаде-
мии образования. На про-
тяжении пятнадцати лет
печаталась во многих ин-
формационных изданиях.
Родилась в самом северном
городе нашей страны – в
Певеке. С тех пор не пере-
ношу холод. Двукратная
чемпионка мира по спор-
тивному пейнтболу, в со-
ставе женской националь-
ной сборной «зажигала» на
пейнтбольных полях Ев-
ропы. А еще  раньше была
каскадером. Теперь я за-
конопослушная мать
троих детей. Работаю в
Финансовом университете
при правительстве РФ.

Галина 
Скоробогатова
/Москва/ 
Журналист. Окончила фа-
культет журналистики МГУ.
В течение многих лет рабо-
тала на телевидении: была
одним из авторов и редакто-
ров программы «Кинопано-
рама» (1980-е годы), «Серпан-
тин Марка Захарова», 
«Сенсации русского театра»,
корреспондентом по куль-
туре программы «Времечко»,
«Дежурный по стране». Автор
и редактор проекта АТВ «Ве-
ликие русские актеры чи-
тают великие русские произ-
ведения» и других (1990-е
годы – начало 2000-х годов).
Регулярно печатается в из-
вестных российских изда-
ниях. Заместитель председа-
теля Общественного 
совета Национального Фонда
Поддержки Социальных 
Программ РФ (НФСП РФ).

Зоя Туганских
/Среднеуральск,
Свердловская область/ 
Заслуженный работник
культуры РФ, почетный
гражданин Среднеура-
льска, директор Музыкаль-
ного общества Свердлов-
ской области.

Даниил 
Концевенко
/Сысерть, 
Свердловская область/ 
Мне 17 лет, учусь в 11 клас -
се СОШ No 8, посещаю дет-
скую художественную шко -
лу. Фотографией увлекся
совсем недавно и, можно
сказать, случайно – наблю-
дая за работой профессио-
налов. Начинал с уличной
фотографии, сейчас пробую
себя в портретной и репор-
тажной съемке. Как фото-
граф-волонтер и художник
активно участвую в разных
проектах. Фотография по-
могает мне увидеть мир в
новом свете.

Софья Григорьева  
/Красноярск/
Поэт, литератор, член Союза
журналистов России, облада-
тель многочисленных регио-
нальных и всероссийских
профессиональных наград: 
«Золотое перо», «Лучший очер-
кист года» и так далее.

Наталья Смирнова   
/Село Ичалки, 
Республика Мордовия/ 
Окончила филологический
факультет Мордовского го-
сударственного универси-
тета им. Н. П. Огарёва, два
года работала в одной из
газет в Саранске. В 2015
году вернулась в родное
село. Сейчас – корреспо-
ндент районной газеты.
Люблю активный деревен-
ский отдых: походы за гри-
бами, ягодами, рыбалку.
Увлекаюсь фотографией.
Мечтаю объехать всю
страну.

Николай Амосов
/Москва/ 
Окончил МПГУ. Лингвист,
преподаватель иностранного
языка. На данный момент
работаю в Финансовом Уни-
верситете при Правительстве
Российской Федерации.
Автор нескольких десятков
научных статей по педаго-
гике, стилистике и психолин-
гвистике. Заканчиваю дис-
сертационное исследование в
области game studies. Со-
трудничал со многими учё-
ными в указанных областях.

Андрей Касьяненко
/Среднеуральск. 
Свердловская область/ 
Увлекся фотографией еще в
школьном возрасте, лет этак
с 12-13. По окончании ин-
ститута (Уральский феде-
ральный университет имени
первого президента России
Б. Н. Ельцина. Прим.ред.) за-
ниматься фотографией не
бросил, но она всегда была
как хобби, несмотря на то,
что участвовал в фотокон-
курсах (даже в зарубежных)
и снимал для многих печат-
ных изданий. Сейчас фото-
графия стала большой ча-
стью моей жизни и у меня
большие творческие планы.
Готовлю небольшую фотовы-
ставку про наш город, хочу
выпустить фотоальбом к
юбилею города. 

Александр Иванов
/Москва/ 
Много путешествует и фото-
графирует природу и быт
разных стран, включая
такие экзотические уголки
Земли, как Новая Зеландия
и джунгли Амазонки. Был
официальным фотографом
конкурса П.И. Чайковского,
Piano Passion, «Летнего Фе-
стиваля Балета» и других ме-
роприятий международного
уровня. Является официаль-
ным фотографом Трансси-
бирского Арт-фестиваля с
момента его основания. Фо-
тографировал мероприятия
различного уровня для таких
компаний, как Газпром, Тат-
нефть, Глобус и т.д. Офици-
альный фотограф некоторых
развлекательных шоу на ТВ.
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